
Еще в пятницу с самого утра сто-
личные улицы поливал и поли-
вал дождь. Водитель такси, вез-

шего меня на одну из пресс-конфе-
ренций, уныло бубнил: «И когда же
она кончится, эта грязь! Быстрее бы
снег пошел».

И вот он пошел. Была суббота, бы-

ло утро – день первый. Поначалу сла-
бый, снег шел, словно размышляя: а
может, и не идти? Поразмыслив, по-
валил все сильнее и сильнее.

К полудню в субботу его навалило
уже столько, что пришлось прини-
маться за серьезную уборку город-
ских улиц. Первую за всю нынешнюю

зиму. Впрочем, на нее много усилий
не понадобилось: всего час-другой и
считанное число единиц спецтехни-
ки.

Однако лиха беда начало! С утра в
воскресенье снег повалил вновь. На-
кануне синоптики прогнозировали: к
21 часу в воскресенье выпадет по-
рядка 2,5 сантиметра снега: до 15 ча-
сов – 1,5 сантиметра, с 15 до 21 часа
– еще 1 сантиметр. Примерно так и
вышло.

ПОДНИМАЯ МАЛУЮ АВИАЦИЮ. Коорди-
национный совет по реализации городской
целевой программы возрождения и разви-
тия региональных перевозок с использова-
нием малой авиации создан распоряжением
мэра Москвы Юрия Лужкова, сообщили в
среду, 17 января, в городской администра-
ции. Среди основных задач совета - созда-
ние сети сертифицированных аэродромов и
вертодромов для обслуживания местных и
региональных авиаперевозок, маршрутов
туристического и рекреационного характера
с использованием малой авиации в пределах
Центрального федерального округа страны.
Возглавил совет первый заместитель мэра в
правительстве Москвы Петр Аксенов.

ПОТЕМКИ ТРАССАМ НЕ ГРОЗЯТ. Работы
по реконструкции и капитальному ремонту
систем наружного освещения на МКАД, Руб-
левском шоссе и в Новинском тоннеле будут
проведены в 2007 году. Соответствующее
распоряжение подписал мэр Юрий Лужков.
Проектно-изыскательские работы для про-
ведения капремонта систем освещения бу-
дут проведены также на Варшавском и Ка-
ширском шоссе, шоссе Энтузиастов. На вы-
полнение этих работ из бюджета города вы-
делено 79 млн. рублей.

УЗЛЫ У МЕТРОСТАНЦИЙ. Первые три сов-
ременных транспортно-пересадочных узла бу-
дут построены в Москве до конца 2009 года.
Как сообщили в четверг, 18 января, в город-
ской администрации, соответствующее поста-
новление подписал мэр Москвы Юрий Луж-
ков. Узлы появятся около станций метро «Пла-
нерная», «Тушинская» и «Речной вокзал». Там
планируется разместить диспетчерские для
наземного пассажирского транспорта, другие
технологические помещения для обслужива-
ния маршрутов городского, пригородного и
межрегионального сообщения.

Меня многие спрашивают, поче-
му я пошел учительствовать
(преподаю уроки доброты в

Мытищах). А мне очень хочется, что-
бы движение доброты развернулось
именно в Год ребенка. Что значит та-
кой урок? Я предлагаю детям разго-
вор на конкретную тему. Для самых
маленьких ищу путь через рассказы
о животных. Ну а найдя ключик к
сердцу, можно говорить на любые
серьезные темы. Например, об оби-
дах, которые превращаются в агрес-
сию. Мы говорим на многие «взрос-
лые» темы.

Продолжить эти уроки, как мне ка-
жется, можно так: в каждой школе
выбрать самый добрый класс. При-
чем доброту мерить не словами, а
конкретными поступками. Потом - са-
мая добрая школа в городе (селе).
Так, постепенно, доброй станет вся
Москва, наш регион, Россия.

У меня есть давняя мечта: чтобы
уроки доброты превратились из фа-
культативных занятий в школьный
предмет. По этому поводу я в свое
время обращался в Минобразования,
но мне было сказано: «Фундамен-
тальные уроки нужны, а это все для
детского сада». И уроки доброты я
начал преподавать... в Париже.

Сейчас веду переговоры в Департа-
менте образования города Москвы,
но воз и ныне там. Кстати, многие
столичные, российские учителя под-
хватили эту идею, но не всем хватает
«учебников». Благодаря команде мэ-
ра Москвы Юрия Лужкова книги с
уроками доброты получили москов-
ские школьные и детские библиотеки.

Очень жаль, что на телевидении и
радио больше нет старых добрых пе-
редач для детей. Там для юной души,
для ее формирования не осталось ни-
чего. Экраны заполонили «игры
взрослых». Разве наше будущее со-
стоит в том, сколько мы будем добы-
вать нефти? Наше будущее - дети! И
от нас сегодня зависит, какими завт-
ра будут власть, депутаты, директора
заводов. Разве не наша задача, что-
бы все они стали отзывчивыми, доб-
рыми людьми?

Мне хотелось бы, чтобы Фонд ду-
ховного и нравственного воспитания
поддерживали меценаты, которым
небезразлично, в какой стране мы
будем жить завтра. Месяца два назад
я написал об этом президенту. Но от-
вета пока нет.

НЕКОГДА БЫТЬ
ДОБРЫМИ?
Юрий
КУКЛАЧЕВ,
народный
артист
России

Василий АЛЕКСАНДРОВ,
ветеран МВД:

- Едва ли не впервые государство со-
общило населению о возможном тер-
рористическом акте. Считаю, что это
очень важное и положительное реше-
ние. Было бы хуже, если бы террори-
сты где-то что-то рванули, а мы только
потом узнали, что высокие чины знали
об этом заранее. Если есть реальная уг-
роза, подтвержденная достоверной
оперативной информацией, надо сооб-
щать о ней людям. Паники бояться не
надо: народ у нас умнее, чем иные об
этом думают.

Борис КОПРОВ,
житель ЮЗАО:

- Не хватает конкретных  рекомен-
даций, что делать горожанину, когда
объявлено о террористической угро-
зе. Что - лучше не ехать на работу? Я
считаю, что не стоит засовывать го-
лову в песок, жизнь города не долж-
на останавливаться.

Спецслужбы обязаны вычислить и
обезвредить террористов, а горожа-
нам негоже шарахаться от приезжих,
впадать в панику и шпиономанию.

Леонид ПОДОЛЬСКИЙ,
инженер НИИ:

- Не хочу говорить о террористах: с
ними в состоянии (или не в состоянии)
справиться только государство в лице
политиков и спецслужб, а не запуган-
ные и потому болезненно подозри-
тельные граждане. Меня больше вол-
нуют привычные, бытовые ситуации.
Пару месяцев назад у станции метро
«Речной вокзал» бритоголовые на гла-
зах у всех убили юношу. Милиция ви-
дела, но, как говорится, и ухом не по-
вела. Вот это и страшно.

Марина КЛИМОВСКАЯ,
мать двоих детей:

- Прежде всего мне не хватает га-
рантий безопасности моих детей в той
же самой школе. У миллионов матерей
по всей России до сих пор стоит перед
глазами бесланский кошмар. И вид
пожилого чоповца у дверей нашей
школы ничуть не успокаивает: в случае
чего толку от такого стража будет как
от козла молока. Между тем рядом с
нами стоит целый полк внутренних

войск - молодые здоровые парни на
«государевой» службе. Так почему же
солдаты могут охранять всякие шест-
вия и сборища, а наших детей - нет?..

Дина ОСИПОВА,
председатель домового
комитета, ЮВАО:

- Мы сами обеспечили надежную
безопасность своего подъезда – орга-
низовали консьержную службу, опла-
чиваем работу дежурного по подъезду.
Место консьержа оборудовано тре-
вожной кнопкой, дежурный патруль
появляется у подъезда буквально че-
рез 3-4 минуты после нажатия кнопки.
Но в начале этого года в ДЕЗе мы узна-
ли о новшестве – тревожная кнопка
ликвидируется. Однако без нее невоз-
можно обеспечить безопасность ни са-
мой консьержки, ни жителей. 

Сергей ВЛАСОВ,
сотрудник ГУ МЧС России 
по городу Москве:

- Существует серьезная проблема с
пожарными кранами. Приехав бороть-

ся с огнем в доме с разукомплектован-
ными кранами, мы вынуждены терять
драгоценное время и тянуть рукавные
линии от своего автомобиля. А это мо-
жет стоить жизни людям, оказавшим-
ся в беде. Люди скручивают и сдают на
цветной металл вентили, крадут по-
жарные рукава, захламляют межквар-
тирные холлы... Мы рассчитываем на
понимание и помощь со стороны мо-
сквичей. Звоните и сообщайте о нару-
шениях по телефону доверия Главного
управления МЧС России по городу Мо-
скве: 244-82-33.

Геннадий РАЙКОВ,
член комитета Госдумы РФ 
по безопасности:

- Если существуют террористиче-
ские угрозы, то с терроризмом
должно бороться все население. Та-
кой метод используют все страны,
он соответствует закону. Однако при
этом, конечно, сами граждане не
должны заниматься поимкой терро-
ристов: их задача – давать значимую
информацию компетентным орга-
нам и быть просто бдительными. Это
и будет самая лучшая гарантия безо-
пасности.
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НАМ НЕ ХВАТАЕТ?

В Москве идет снег! В минувшие выходные эта в об-
щем-то банальная для зимы фраза вдруг встала в
один ряд с важнейшими новостями информагентств
и телеканалов. Неудивительно: снега ждали долго.
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ВСЕ, ЧТО ПРИЗВАНО ОБСЛУЖИВАТЬ 
ЧЕЛОВЕКА, ДОЛЖНО БЫТЬ ДОСТОЙНО. 
НО С ЕВРОПЕЙСКИМИ СТАНДАРТАМИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ТУАЛЕТОВ НАМ ТЯГАТЬСЯ РАНОВАТО

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 2 (205), 24 - 30 января 2007

-Г еннадий Иванович, вы -
энергетик, инженер, бы-
ли причастны к деятель-

ности института с мировой из-
вестностью, были одним из ру-
ководителей крупного москов-
ского района - и вдруг сантех-
ник, хотя и самый главный по
Москве. Не покоробило, когда
вам предложили эту должность?

- Признаться, думал на такую те-
му. И вот к чему пришел: если ты
работник по жизни, для тебя не мо-
жет быть грязной работы. Есть
только дело, с которым ты не мо-
жешь не справиться. А я чувство-
вал, что могу: в конце концов, туа-
лет - это прежде всего инженерное
сооружение.

- Так ли уж?
- Представьте себе, что строи-

тельство нормального стационар-
ного туалета по выпуску проектной
документации и ее согласованию
вполне сравнимо с возведением
многоэтажного жилого здания. К
нему необходимо подвести те же
коммуникации - воду, тепло, энер-
госнабжение, проложить канализа-
цию, не говоря уже о внутреннем
современном оснащении. Словом,
достаточно сложный инженерный
объект - так я к этому делу и отно-
шусь.

- Но все же такая проза...
- Что ж, поговорим о прозе жиз-

ни. Даже во время самого шикар-
ного банкета или потрясающего
оперного спектакля куда вы отпра-
вляетесь, так сказать, причесать-
ся? То-то! Вы же не хотите, чтобы
ваши чудные впечатления были
смазаны посещением неказистой и
смрадной кабинки, верно? Все, что
призвано обслуживать человека,
должно быть его достойно.

- Солидарен с вами на все сто.
Но бог с ней, чужой гламурной
жизнью - она уж сама как-нибудь
устроится. А нам-то, простым
москвичам, каково? Иной раз,
когда вдруг заставит нужда, на-
чинаешь лихорадочно кустики
глазами искать. Почему же полу-
чилось, что общественный туа-
лет стал в Москве чуть ли не ра-
ритетом?

- А вот тут надо вернуться к исто-
рии вопроса. В 1989 году в составе
московского производственного
объединения «Автодор» было соз-
дано  управление сантехнических
работ, в ведение которого перешло
содержание и обслуживание 337
общественных туалетов. Тогда их
худо-бедно хватало. Однако через
пять лет приняли решение о пере-
даче всех общественных туалетов
на баланс окружных префектур, те
в свою очередь отдали их ДЕЗам.
В нашем хозяйстве остались толь-
ко 40 заведений.

Как выяснилось впоследствии,
это решение оказалось не совсем
продуманным. Хотя в те сложные
переходные времена плохо ли, хо-
рошо ли, но туалеты поддержива-
лись за счет бюджетных средств. С
другой стороны, их потихоньку на-
чали... перепрофилировать. В этих
нешикарных помещениях появи-
лись даже кафе и рестораны, залы
игровых автоматов. Кроме того,
многие туалеты были попросту
снесены - без всякой компенсации
площадей. Поэтому их количество
сократилось процентов на 30-40.

- И сколько осталось?
- Некоммерческих, бесплатных

насчитывается в ведении ГУП
«Сантехработ» всего 213. К сча-
стью, руководство города приняло
решение сконцентрировать их в
одних руках. В 2002 г. вышло по-
становление правительства г. Мо-
сквы о передаче сохранившихся
туалетов в ведение единой специа-
лизированной организации - ГУП
«Сантехработ», кроме тех, что в
ЦАО, ВАО и Зеленограде.

- Как теперь выглядит ваша си-
стема?

- Из более двух сотен наших объ-
ектов шесть относятся к 1-й катего-
рии. Они находятся на Красной
площади, в Александровском саду,
на Поклонной горе, связаны с осо-
бым режимом функционирования.
Остальные  туалеты - второй кате-
гории.

Когда туалеты находились в ве-
дении окружных структур, резко
сократилось не только количество
«точек», но и численность работни-
ков там. Теперь приходится все это

восстанавливать. У нас организо-
ваны эксплуатационный участок,
аварийная служба, транспортное
подразделение. Аварийные маши-
ны оснащены специальным обору-
дованием - на случай засоров, про-
рыва труб. В распоряжении наших
сотрудников  имеется достаточно
техники, чтобы оперативно доб-
раться в любой район города.

Имеется у нас и сливная стан-
ция, которая принимает стоки.
Кстати, все организации, в том

числе и коммерческие, должны
иметь на право сброса соответст-
вующие документы от санэпидем-
станций, а также заключение тер-
риториального управления феде-
ральной службы по надзору в сфе-
ре защиты прав потребителей.

Туалеты подразделяются на
классификации: отдельно стоящие
наземные, подземные, встроен-
ные, автоматические туалеты-ка-
бины.

- И все же две сотни общест-
венных туалетов - это мизер для
мегаполиса. Надо же что-то де-
лать!

- Делаем все от нас зависящее.
Сейчас, когда появилась возмож-
ность выступать заказчиком, ГУП
«Сантехработ» может нанимать
подрядные организации для строи-
тельства новых туалетов - город
выделяет средства и на содержа-
ние уже имеющихся помещений, и
на расширение сети городского ту-
алетного хозяйства. Для начала ре-
шено количество туалетов довести
до 300-320 - примерно столько их
действовало в прежние времена,
затем будем развиваться дальше.

Готовится план перспективного
развития сети общественных туа-
летов в Москве до 2009 года, а так-
же их капитального ремонта или
реконструкции. Разрабатывается и
нормативно-правовая база.

В оснащении общественных туа-
летов появились новые техноло-
гии. Думаю, москвичи не забыли,
что в сентябре 2006 года в Манеже
проходил туалетный саммит, где
демонстрировались последние
строительные и технологические
достижения в этой области. Был,
кстати, представлен оригинальный
санузел «карусельного» типа - ис-
пользованный унитаз уходит на об-
работку в технический отсек, а на
его место приходит чистый, гигие-
нически обработанный. До конца
декабря нам обещали передать
опытный образец такой кабины,
изготовленной совместно с наши-

ми разработчиками на питерском
предприятии.

У нас на обслуживании находят-
ся 34 автоматические туалета-ка-
бины. От биотуалетов они отлича-
ются тем, что к ним подведены не-
обходимые инженерные коммуни-
кации, по занимаемой же площади
они намного меньше стационарных
туалетов. ГУП Управление капи-
тального ремонта и строительства
(УКРиС) передал нам также в экс-
плуатацию автоматические туале-

ты-кабины французского произ-
водства.

В чем преимущество таких авто-
матических туалетов-кабин? Кроме
того, что они подключены к канали-
зационной, водопроводной и элект-
рической сетям, там имеется пол-
ный набор сантехнического обору-
дования, изготовленного из нержа-
веющей стали, действует электрон-
ная система управления. Их можно
размещать там, где нельзя постро-
ить стационар, - например, в лесо-
парках, в охранных зонах памятни-
ков истории и архитектуры и т.д.

Цены на сооружение капиталь-
ного стационарного туалета и при-
обретение, установку автоматиче-
ской туалета-кабины вполне сопос-
тавимы. Но тут уже вступает в де-
ло целесообразность - где-то стоит
поставить капитальный стационар
с высокой пропускной способно-
стью, а где-то - компактную авто-
матическую кабину.

- Помнится, несколько лет на-
зад принималось постановле-
ние, согласно которому к 2006
году в городе должно было быть
построено более 150 обществен-
ных туалетов. И где же они?

- К сожалению, постановление
не сработало по вполне объектив-
ным причинам. На бумаге-то было
гладко, а когда вышли «в поле»,
выяснилось, что выделенные уча-
стки для строительства не годятся.
Где-то проходят линии связи, где-
то слишком близко метро, где-то
уже поставлены дома и т.д. В итоге
осталось всего 30 пригодных уча-
стков, которые можно использо-
вать под новое строительство.

Учитывая это, в сентябрьское по-
становление московского правитель-
ства № 837 ПП нам удалось «забить»
два очень важных пункта. В городе
идет массовая застройка, и если где-
то по проекту намечена, к примеру,
автостоянка, а там расположен туа-
лет, то его не задумываясь сносят. В
постановлении сказано, что если об-

щественный туалет попал в зону за-
стройки, застройщик обязан компен-
сировать эти площади за счет строи-
тельства нового отдельно стоящего
туалета либо в строящемся здании,
но обязательно с автономным вхо-
дом и отдельными коммуникациями.
И это автономное помещение впос-
ледствии должно быть передано в
собственность города, а потом - на
баланс нашего ГУПа.

Далее. При возведении нового
микрорайона кроме традиционной
инфраструктуры - школы, детсада,
поликлиники, дома быта и т.д. в
проекте должен быть предусмот-
рен и общественный туалет.

- Затраты, похоже, предстоят
весьма существенные?

- Да, немалые. Общий объем фи-
нансирования превысит 1 млрд.
400 млн. рублей. Из них более 300
млн. - за счет внебюджетных
средств.

- А каков тут интерес инвесто-
ров?

- Выгода намечается вполне ре-
альная. Особенно инвесторов ин-
тересуют подземные, отдельно
стоящие объекты. Использовав их
как своего рода фундамент, мож-
но сверху построить помещения
для какого-нибудь офиса, кафе,
магазина и т.д. Причем коммуни-
кации, проложенные за бюджет-
ные средства, будут общими. От-
дельный и существенный плюс -
не надо искать и оформлять уча-
сток земли.

Во время нового строительства,
реконструкции, капитального ре-
монта предусматриваем пандусы
для инвалидных колясок, отдель-
ные кабинки с расширенными две-
рями и специальными на них обо-
значениями, сушилками для рук и
т.д. К сожалению, пока что не во
всех туалетах это можно обеспе-
чить, особенно в подземных, спуск
в которые слишком крутой. Для
матерей с грудными детьми уста-
новим пеленальные столики.

- Почти Европа...
- Ну, с европейскими стандарта-

ми нам тягаться рановато. Даже при
проведении капитального ремонта
сенсорные датчики или бесконтакт-
ные смесители не предусматрива-
ются. Однако все необходимое ста-
раемся делать качественно. В 2005
году капитально отремонтировали
25 общественных туалетов, в
прошлом году - 26. Особое внима-
ние уделяем инженерии, модерни-
зации внутренних и наружных ком-
муникаций.

Подрядные организации, ото-
бранные на конкурсной основе, вы-
полняют отделочные работы, ста-

вят отечественную сантехнику, ко-
торая не только приемлема по сто-
имости, но все чаще ни в чем не ус-
тупает импортным моделям. Во
всяком случае, наши туалеты сего-
дня по уровню оснащения и отдел-
ки гораздо выше городских убор-
ных доперестроечной эпохи.

- Пожалуй. Мне иной раз при-
ходится заскакивать в такие за-
ведения на Автозаводской и Та-
ганке. Конечно, не супер, но все
пристойно, чисто, опрятно. Не то
что в синеньких кабинках, кото-
рые охраняют тепло укутанные
тетеньки. Вот уж там - действи-
тельно ужас!..

- Думаю, это временное явление,
возникшее в силу крайней необхо-
димости. Согласитесь, эстетику го-
рода такие «курятники» отнюдь не
украшают, порой в них игнориру-
ются элементарные нормы санита-
рии и гигиены. Высокий человек
вынужден сгибаться в три погибе-
ли, инвалид-колясочник вообще не
может воспользоваться пластмас-
совой кабинкой. Каждая из них
оборудована накопительным ба-
ком, содержимое которого с помо-
щью химреагента обеззараживает-
ся, а потом ассенизационная ма-
шина забирает его. По городу по-
добных домиков расплодилось ве-
ликое множество - для коммерсан-
тов-то дело весьма прибыльное.
Но должен напомнить москвичам -
например, на Поклонной горе кро-
ме изобилия этих синеньких «гри-
бочков» имеется два больших, хо-
рошо оборудованных стационара,
площадь каждого составляет 350
кв. метров. Так что совсем не обя-
зательно нести частникам свои
трудовые и пенсионные рубли.

- Нельзя ли обрисовать свет-
лое будущее, которое нас ожи-
дает в этой сфере в ближайшие
годы?

- Несмотря на жесточайшую не-
хватку пригодных земельных уча-
стков, городское финансирование,
ежегодно увеличивающееся на 15-
20 процентов, позволяет нам стро-
ить 20-30 новых бесплатных обще-
ственных туалетов.

- Маловато...
- Согласен. Но лучше сделать

малый шаг, чем вообще ничего не
делать. Как говорил классик, воля
и труд человека дивные дива тво-
рят. Шаг за шагом будем настойчи-
во добиваться того, чтобы москви-
чи могли получить достойное и ци-
вилизованное обслуживание в на-
ших общественно значимых заве-
дениях.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Геннадий Иванович СВАРНИК родился
в 1963 году в Могилеве-Подольском
Винницкой области Украины. Окончил
Зуевский энергетический техникум, ра-
ботал на Змиевской ГРЭС под Харько-
вом. Служил в армии на Дальнем Вос-
токе, учился в Московском энергетиче-
ском институте. По его окончании был
направлен в г. Протвино, в Институт
физики высоких энергий, на должность
инженера.
С 1998 г. - заместитель директора, ди-
ректор ДЕЗа в Лефортове (ЮВАО), за-
тем работал первым заместителем гла-
вы управы района, руководителем тер-
риториальной единицы с особым стату-
сом Кузьминки-Люблино. Позже зани-
мал должность начальника отдела в Уп-
равлении городского заказа, директо-
ра по жилищным вопросам в ГУП «Жи-
лищник-1». С января 2006 г. - директор
Государственного унитарного предпри-
ятия по санитарно-техническим рабо-
там (ГУП «Сантехработ») при Департа-
менте жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства г. Москвы.

Геннадий СВАРНИК:

ПОГОВОРИМ О ПРОЗЕ ЖИЗНИ...
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На прошлой неделе Госду-
ма приняла обращение к
правительству и прези-

денту, призвав их строить отно-
шения с Эстонией так, как она
того заслуживает. Поводом к
этому, как известно, стало при-
нятие эстонскими парламента-
риями так называемого закона
об охране воинских захороне-
ний. «Охрана» эта может обер-
нуться демонтажем в центре
Таллина памятника советским
воинам-освободителям. 

Не случайно большинство
россиян воспринимают прово-
кационные действия эстонских
парламентариев как посяга-
тельство на наши сакральные
ценности, наших героев. Как
бы ни развивалась история
этой прибалтийской республи-
ки в предвоенный и послево-
енный периоды, люди, кото-
рые погибли на территории
Эстонии в момент ее освобож-
дения от гитлеровской оккупа-

ции, отношения ко всему это-
му не имеют. Эти люди сража-
лись с фашистами на всех
фронтах, включая тот фронт,
который проходил по террито-
рии Эстонии. И они сложили
головы не только ради Эсто-
нии, не только ради Европы, а
во имя победы всего человече-
ства в борьбе с нацистской уг-
розой. Этой угрозе Эстония в
одиночку противостоять никак
не могла.

Вклад советских солдат и
офицеров в ликвидацию корич-
невой чумы был решающим. И
когда спустя столько лет моги-
лы наших героев собираются
вскрыть и куда-то перенести,
когда им приписываются самые
немыслимые грехи, это выхо-
дит за границы здравого смыс-
ла. Было бы кощунством обра-
щаться с этими могилами, как с
могилами оккупантов: дескать,
вам не место здесь лежать, вы
будете лежать там, где мы ука-

жем. И в том виде, в котором
укажем. Это за пределами доб-
ра и зла... 

Конечно, Советский Союз
был не безгрешен по отноше-
нию к Эстонии (хотя и вклад его
в развитие этой республики не-
оспорим). Однако это совсем
другая история. О ней можно
говорить, но отдельно. А когда
тема эта оказывается в залож-
никах у политической конъюнк-
туры, это не может не вызвать
неприятия и отторжения. Отсю-
да такая реакция россиян, Госу-
дарственной думы.

Надо отметить: текст заявле-
ния, который в итоге был при-
нят, является самым умерен-
ным из всех возможных вариан-
тов. Предложения, которые зву-
чали в ходе дискуссии в Госду-
ме, были куда более радикаль-
ными. Начиная от требований
разорвать торгово-экономиче-
ские отношения с Эстонией уже
сейчас, не дожидаясь, пока за-
кон будет реализовываться на
практике, и заканчивая требова-
нием запретить въезд в Россию
тем 66 депутатам эстонского
парламента, которые проголо-
совали за этот закон. 

Думаю, это преждевременно.
Реакция на политический де-
марш должна быть политиче-

ской. Исполнительные власти в
Эстонии еще могут отказаться
от того, чтобы предпринимать
что-либо во исполнение этого
закона. Есть надежда, что здра-
вый смысл возобладает и до
крайностей дело не дойдет. Для
того чтобы предпринимать ка-
кие-то практические действия
по реагированию на ситуацию,
надо дождаться практических
действий с эстонской стороны.
Именно таким образом мы и
разделили эту ситуацию. Наша
политическая реакция ограни-
чилась отказом от политиче-
ских контактов с эстонскими
партиями, которые иницииро-
вали этот законопроект, - их че-
тыре, и они нам известны. 

Наконец, мы дали полномо-
чия президенту и правительству
реагировать на практические
шаги по реализации этого зако-
на. Мы будем следить за разви-
тием ситуации. Мы не захлоп-
нули двери и не сожгли мосты,
а послали ясный политический
сигнал нашим соседям. Извест-
но, что в Эстонии эта ситуация
тоже воспринимается неодно-
значно и эстонское общество
расколото. Ему надо помочь
выработать какой-то граждан-
ский консенсус. К тому же 4
марта в Эстонии предстоят пар-

ламентские выборы, и на все,
что сейчас происходит там,
нужно смотреть сквозь призму
избирательной кампании. 

Не остается равнодушной к
происходящему в этой стране и
Европа. Президент ПАСЕ гол-
ландец Рене ван дер Линден
публично осудил злополучное
решение эстонского парламен-
та. Такое же заявление сделал
лидер Европейского еврейского
конгресса. Неужели эстонцы
всего этого не видят, продол-
жая твердить, что это их внут-
реннее дело?

Напомню, что в соответствии
с Женевской конвенцией 1949
года об охране воинских захо-
ронений такого рода вопросы
должны регулироваться на дву-
сторонней основе. Страной, где
находится захоронение, и стра-
ной, чьи герои похоронены в
этой земле. Россия имеет такие
договоры с десятью государст-
вами. Причем все десять - госу-
дарства, которые в годы Второй
мировой воевали против СССР.
Это Германия, Италия, Венгрия,
Япония, Румыния, Финляндия...
Соглашения эти действуют, а их
основополагающие принципы
очень просты. Первое: страна
обязуется хранить захоронения
в надлежащем виде. Второе: ес-
ли с этими захоронениями что-
то предполагается сделать, то
только по взаимному согласию
сторон. 

Это касается и могил тех не-
мецких, румынских, венгер-
ских солдат, которые находят-
ся на территории России. Я с
удивлением обнаружил, что во
многих наших регионах к реа-
лизации соответствующих
межправительственных согла-
шений местные власти отно-
сятся очень педантично. Ска-
жем, постановлением главы
того или иного района милици-
онерам предписывается изме-
нить маршруты патрулирова-
ния - с тем чтобы обязательно
идти вдоль немецких захоро-
нений, не допуская никаких ак-
тов вандализма. Органам ЖКХ
предписывается посадить кус-
тарник вокруг этих захороне-
ний, школам - взять над ними
шефство. Вот пример цивили-
зованного отношения к мерт-
вым. И дело здесь не только в
моральной стороне, но и в том,
что все эти вопросы мы свое-
временно оформили юридиче-
ски. 

Между тем с Эстонией пере-
говоры о заключении аналогич-
ного договора длятся больше
десяти лет. Но воз и ныне там,
соглашения нет. Не потому ли,
что в его проекте черным по бе-
лому написано: никаких дейст-
вий по памятникам и могилам
без согласия противоположной
стороны не допускается. Судя
по всему, это и не устраивает
официальный Таллин.

Константин КОСАЧЕВ,
председатель комитета
Государственной думы по
международным делам 

Информация о возможной угрозе
диверсионного террористического
акта на транспорте России, кото-

рую распространил во вторник, 16 янва-
ря, оперативный штаб Национального
антитеррористического комитета (НАК),
стала на минувшей неделе самой важной
новостью и самой дискутируемой темой
для СМИ. Восприняли эту информацию
по-разному. Одни позитивно. Другие - с
недоумением. Третьи – критически. Не
было только тех, кто отнесся бы к ней
равнодушно. Это понятно: случай бес-
прецедентный – никогда доселе подоб-
ная информация не доводилась до насе-
ления.

Как же относиться к самому факту ее
появления? Хотелось бы сразу четко
подчеркнуть: спокойно и с пониманием.
Как к сообщению о том, что существует
наличие некоей террористической угро-
зы. Не более и не менее.

Эта информация свидетельствует о
том, что деятельность НАК становится
более открытой. Для населения России
это как-то совсем необычно. Но в прин-
ципе подобная практика существует и оп-
равдывает себя во многих странах мира.
То, что теперь и НАК начал осваивать эту
непривычную россиянам практику, оче-
видно, следует считать в целом положи-
тельной тенденцией. По большому счету
это значит: наше общество развивается,
становится восприимчивым к соответст-
вующему зарубежному опыту.

В том, что НАК объявил тревогу пра-
вильно, сомнений нет. Информация, на-
сколько об этом можно судить, была по-

лучена из достоверных, проверенных ис-
точников. При таких источниках я бы то-
же не взял на себя ответственность
скрыть ее от населения.

Проблема лишь в том, что с ней, этой
информацией, делать дальше? И вот тут-
то, увы, у НАК первый блин вышел ко-
мом. Нужно было не просто объявить о
том, что получена такая-то и такая-то ин-
формация, но и элементарно успокоить
людей. Сообщить, например, какие меры
приняты для их безопасности. А кроме
того, рассказать людям об их дальней-
ших действиях: как себя вести, что де-
лать. Призвать, наконец, население про-
сто к спокойствию.

Конечно, такой паники, чтобы люди
бежали, уезжали, собирали чемоданы,
не было. Но были ведь очень тревож-
ные ощущения. Многие отказались от
поездок в метро, электричках. Резко
снизилось посещение торговых цент-
ров, кинотеатров, театров. Есть стати-
стика: до трети меньше людей стало в

местах массового скопления. То есть
люди на всякий случай начали отраба-
тывать механизм собственной самоза-
щиты.

В чем видится главная недоработка
НАК? Видимо, требовались просто бо-
лее откровенное общение, разъясни-
тельная работа с населением. Думаю,
люди с пониманием отнеслись бы к
этому. Остается лишь надеяться, что
подобных промахов не случится в буду-
щем. О будущем между тем задумы-
ваться приходится постоянно. Конечно,
сегодня угроза террористических актов
в России несколько снизилась. Но в то
же время развиваются некие совер-
шенно новые тенденции (растущая ин-
тернационализация террористического
подполья, попытки преступников полу-
чить доступ к новым технологиям и ма-
териалам, в том числе для создания так
называемой грязной бомбы, отравляю-
щих веществ и др.), оставляющие эту
угрозу весьма серьезной.

Ситуация в нашей стране известна. Ко-
нечно, в целом зримые успехи достигну-
ты непосредственно на территории Чеч-
ни. Но, к сожалению, наблюдаем и иное
явление: в результате выдавливания с
территории Чечни террористы начинают
уходить на сопредельные регионы. Рост
преступлений отмечается, в частности, в
Дагестане. По-прежнему слабым звеном
остается Ингушетия. В Северной Осетии
наблюдается значительное число престу-
плений. Так что успокаиваться еще рано.
Не один год, думаю, мы будем занимать-
ся этой серьезной, тяжелой проблемой.

В таких условиях нельзя не сделать
выводов из собственных промахов и
просчетов. Только это может помочь
спецслужбам и правоохранительным ор-
ганам в их борьбе с общим врагом – тер-
роризмом. Скажем, они должны дово-
дить до населения информацию о терро-
ристической угрозе. Но это должна быть
не чисто информативная, а действитель-
но разъяснительная работа, задача кото-
рой – дать понимание, еще раз напом-
нить, что и как делать в случае некоей по-
тенциальной угрозы, подсказать, как и
чем люди могут помочь в определенной
ситуации своей правоохранительной си-
стеме.

Граждане не могут, не должны и не
обязаны сами бороться с террористами.
Но помочь своим правоохранительным
органам они, конечно, в состоянии. Хотя
бы своевременной информацией о про-

исходящих событиях, что зачастую поз-
воляет предотвратить массу бед и пре-
ступлений, реагированием на подозри-
тельных людей, на оставленные без при-
смотра предметы, на какие-то перемеще-
ния с элементами конспирации грузов,
машин. Все эти признаки каждый знает,
как говорится, наизусть.

Сказав об этом, не могу не упомянуть
и о другом – о том, чего еще нет в на-
шем законодательстве. Нет, в частности,
закона, который касался бы безопасно-
сти жилых домов, детских садов, учеб-
ных заведений. Между тем он крайне
необходим. Вспомним, что было после
взрывов домов в Москве: люди вышли
на охрану своих подъездов, а оказалось,
что законодательно у них нет ни полно-
мочий, ни возможности это сделать. Со-
ответствующий законопроект был без
промедления подготовлен группой де-
путатов Госдумы РФ. Увы, прошли годы,
а он до сих пор пребывает под сукном
без движения.

Информация, распространенная НАК,
преследовала вполне понятную цель: мо-
билизовать бдительность россиян в ус-
ловиях, когда имеются агентурные све-
дения о возможном теракте. Мотивы
спецслужб мне ясны. Экстремизм, в ка-
ких бы формах он ни проявлялся, угро-
жает безопасности страны, благополу-
чию каждого из нас. Конечно, главная
роль в борьбе с ним принадлежит гос-
безопасности. Но еще эффективнее эта
борьбе станет, если мы всем миром по-
можем своей правоохранительной систе-
ме одолеть террористов.

Геннадий ГУДКОВ,
член комитета Государственной думы РФ 
по безопасности

ПОКА УСПОКАИВАТЬСЯ РАНО

Впоследнее десятилетие на
Россию нахлынула волна
наркомании. Но при этом

и проблема алкоголизма нику-
да не делась, она по-прежнему
актуальна.  

Сейчас в Москве около ста
тысяч алкоголиков. Это лишь
те, кто состоит на учете. На са-
мом деле таких значительно
больше – раза в 3-4. Их коли-
чество за последний год не-
много снизилось, но в основ-
ном за счет роста смертности.
Правда, в городе сократилась
смертность от алкогольных
психозов, да и самих психозов
стало меньше. Думаю, это го-
ворит в первую очередь о ка-
честве медицинской помощи.

Как бы ни относилось наше
население к наркологии, она
все же находится на высоком
уровне.

Когда меня просят охаракте-
ризовать людей, страдающих
алкоголизмом, - назвать их
средний возраст, социальное
положение и т.д., - я затрудня-
юсь это сделать. Составить
портрет среднего алкоголика
можно, лишь опираясь на дан-
ные учета. Но встают на него
люди неохотно. В их представ-
лении тот, кто находится на
учете в наркологическом дис-
пансере, социально дискрими-
нирован. 

Сегодня на радио, телевиде-
нии, в печатных СМИ активно

рекламируются самые разные
препараты (в том числе и БАД)
для лечения больных с алко-
гольной зависимостью. Вся эта
реклама вызывает у нарколо-
гов порой улыбку, а чаще глу-
бокое сожаление: ведь такие
обещания – не более чем об-
ман, коммерческая фармацев-
тическая экспансия, нахальное
продвижение своей продукции
на рынок. Биологического вре-
да эти препараты, может, и не
принесут, но драгоценное вре-
мя будет потеряно. 

Проблема лечения алкого-
лизма очень серьезная и комп-
лексная – это установлено дав-
ным-давно. В процесс вовлече-
но такое количество систем ор-
ганизма, что единого препара-
та для лечения просто нет. У
человека нарушены межлично-
стные и семейные связи, его
психика переориентирована на
удовлетворение своей потреб-
ности... Ему требуется лечение
и психотерапевтическое, и пси-
хологическое, и медикамен-
тозное. Чудес не бывает - ле-

читься нужно долго и комп-
лексно.

Алкоголизм – болезнь много-
стадийная. Сначала человек мо-
жет быть ситуационным пьяни-
цей, потом его начинает тянуть к
выпивке все сильнее, ему уже
неинтересно жить без спиртно-
го, все вокруг как-то невесело...
А как выпил, сразу жизнь нала-
живается. Потом появляются
симптомы повреждения внут-
ренних органов, начинается по-
хмельный синдром, неврологи-
ческие расстройства... В общем,
болезнь прогрессирует. И если у
пьющего человека нет чего-то
из перечисленного мной, это во-
все не значит, что он не заболел.
На начальном этапе болезнь уже
есть. И чем раньше человек
осознает это и примется за лече-
ние, тем легче ему будет изба-
виться от этой проблемы. 

Еще раз повторю: панацеи в
виде какой-то таблетки или уко-
ла от алкоголизма нет. Излече-
ние – процесс долгий и трудный.
В идеале оно длится три года.
Для этого и был придуман дис-
пансерный учет, а вовсе не для
того, чтобы человека не пустить
за руль, не дать ему в руки ору-

жия, оградить от работы с меха-
низмами... Если через три года у
пациента все в порядке и он не
пьет, то его снимают с учета по
выздоровлению. Все это время
человек и его родственники (как
правило, созависимые) активно
сотрудничают с докторами – вы-
сокого уровня специалистами,
психотерапевтами и психолога-
ми. В нашем диспансере (пока,
правда, единственном во всем
городе) есть отделение лечения
углубленными методами психо-
терапии. В течение трех-четырех
месяцев можно бесплатно посе-
щать сеансы гипноза. 

Знаю, что люди состоятель-
ные предпочитают обращаться в
платные клиники. Я неплохо от-
ношусь к частной медицине –
сам там проработал несколько
лет. Но ее услуги сейчас очень
дороги. Недавно я узнал, что
один день в частной клинике
стоит шесть тысяч рублей. Ну,
ляжет человек на двадцать дней,
заплатив 120 тысяч рублей. Но
ведь за это время его проблема
не решится. Это лишь самый
краткосрочный и простой этап.
А основное комплексное лече-
ние, включающее изменение

психики человека в нужную сто-
рону, только начинается. Длится
этот процесс как раз около трех
лет, и, как правило, это никому
не по карману. В диспансере же
все можно делать совершенно
бесплатно. Но многие люди бо-
ятся пресловутого учета как ог-
ня... И того не знают, что мы
давно уже ставим на него далеко
не всех. Если же человека «уч-
ли», то информация об этом
строго конфиденциальна. Нако-
нец, есть кабинеты анонимного
приема, в которых все три года
человек может наблюдаться и
лечиться.

По распоряжению Департа-
мента здравоохранения во всех
диспансерах должны быть от-
крыты реабилитационные амбу-
латорные отделения. Может, по-
ка они не везде успели появить-
ся, но процесс идет. У нас это от-
деление работает уже полгода. 

Излечение от алкоголизма –
тяжелый труд для самого боль-
ного. То, что не бывает бывших
алкоголиков, – это миф. Помни-
те: вылечиться можно и нужно.
Просто не занимайтесь самоле-
чением и не поддавайтесь нече-
стной рекламе. 

Сергей КОПОРОВ,
главный врач наркологического
диспансера №1

НЕ ТАК СТРАШЕН УЧЕТ...

ЗА ПРЕДЕЛАМИ ДОБРА И ЗЛА
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ВСЕГДА ЕСТЬ НАДЕЖДА, ЧТО ВОЗОБЛАДАЕТ
ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ. ПРАВДА, ЕСЛИ «СКОРАЯ

ПОМОЩЬ» ЗДРАВЫХ ЛЮДЕЙ ЗАПАЗДЫВАЕТ,
НАДЕЖДА МОЖЕТ УМЕРЕТЬ
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В центре Москвы, на Тверской
улице, установят двадцать радио-
фицированных автоматов для опла-
ты парковки автомобилей, сообщи-
ли в среду, 17 января, в пресс-служ-
бе Департамента транспорта и связи
столицы. Установка паркоматов нач-
нется летом текущего года. Мосав-
толегтранс и германская компания
Siemens заключили соответствую-
щий контракт. Стоимость контракта
составляет около 150 тыс. евро,
включая поставку запчастей и рас-
ходных материалов.

Новый паркомат оснащен GSM-
модулем, с помощью которого в
центр управления передается ин-
формация о количестве и продол-
жительности парковок. Из центра
управления паркоматам также мо-
жет передаваться информация, на-
пример, об изменении тарифов. Оп-
лата за парковку осуществляется
через паркомат по безналичному
расчету при помощи смарт-карт, ба-
ланс на которых пополняется в пун-
ктах их продажи.

В ближайшие четыре года город-
ские власти планируют установить
1950 паркоматов, что обеспечит 43
тыс. парковочных мест.
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ИНФОРМ
БЮРО

СМЫШЛЕНЫЕ
ПАРКОМАТЫ

4
ЧИСТОТА – ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЯ НЕ ТОЛЬКО
ДЛЯ КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА В ОТДЕЛЬНОСТИ,
НО И ДЛЯ ГОРОДА В ЦЕЛОМ. ВПРОЧЕМ,
ОДНО ОТ ДРУГОГО НЕОТДЕЛИМО

День за днем:
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Специальный штаб, созданный в
столичном правительстве, будет
контролировать соблюдение зако-
нодательства при привлечении
иностранной рабочей силы в сфе-
ру городского хозяйства Москвы.
Как сообщили в четверг, 18 янва-
ря, в городской администрации,
соответствующее распоряжение
подписал мэр Москвы Юрий Луж-
ков. Возглавил штаб заместитель
мэра Москвы по вопросам межре-
гионального сотрудничества, мас-
совых коммуникаций и спорта Ва-
лерий Виноградов.

В состав штаба вошли руково-
дители столичных департаментов
потребительского рынка и услуг
Владимир Малышков, науки и про-
мышленной политики Евгений
Пантелеев, транспорта и связи Ле-
онид Липсиц, председатель город-
ского Комитета межрегиональных
связей и национальной политики
Алексей Александров и ряд других
чиновников.

ПРИШЛЫЕ
РАБОТНИКИ 
ПОД ПРИГЛЯДОМ
СПЕЦШТАБА

ЧЕТВЕРГ,18.01

Специалисты ГУП «Мосводо-
сток» продолжают «хожде-
ние в народ». И вновь их

выбор пал на школьников. Ведь
именно им в перспективе при-
дется взять на себя ответствен-
ность за сохранность и чистоту
наших рек и озер, они будут рас-
поряжаться тем водным наслед-
ством, которое мы им оставим.

- Мне пришлось сильно упро-
стить лекцию, после того как  пер-
вый раз встретилась с семикласс-
никами, - вспоминает начальник
контрольно-аналитического отде-
ла управления экологической
безопасности ГУП «Мосводосток»
Анна Михайленко. - Ребята не
знают самых элементарных ве-
щей о воде. Например, почти ни-
кто не задумывался, откуда она
попадает в краны их квартир.
Вроде льется, да и ладно.

Убедиться в достоверности ее
слов мне довелось на уроке эко-
логии в школе-интернате № 58,
где были собраны два седьмых
класса. Сюда представители Мос-
водостока приехали впервые, и
ребята с интересом смотрели на
новых «учителей».

- В реках можно купаться и на
пароходах по ним ходить, - отве-
тил один из учеников на вопрос:
«Зачем нам нужны реки?»

Анна Юрьевна начала ликбез о
воде. Ожидаемая скучная лекция
оказалась интересной, содержа-
тельной беседой. В классе при-
сутствовали директор школы и
классные руководители ребят, но
им не пришлось делать никаких
замечаний. Никого не призывали
соблюдать тишину. Наоборот,
ученикам давали высказаться и
разъясняли их неверные сужде-
ния.

Ребята узнали, сколько рек
здесь, в Юго-Западном округе
столицы, как специалисты сле-
дят за их чистотой, что такое кол-
лекторы и водоприемные решет-
ки. Немалое удивление вызвала
информация о мусоре, который
не доносят до урн.

- Все фантики, бумажки и про-
чая мелочевка попадают через
водоприемные решетки и колле-
кторы в наши водоемы, - поясни-
ла представитель Мосводостока.

Замечу, что подобной лекси-
кой ребята легко оперировали к
концу занятия. Да и с галерки
многие перебазировались на пер-
вые парты, которые сначала оста-
вались пустыми. Всем было инте-
ресно высказаться. Тем более что
задавали легкие вопросы:

- Кто был в Коломенском?
- Я! Я! - перебивали друг друга

ребята. - А что?
- Да именно там, неподалеку,

расположено Курьяновское очи-
стное сооружение.

И пошло-поехало: что это та-
кое, да для чего? Получалось
просто и познавательно. Чтобы
интерес подкрепить, ребят при-
гласили на экскурсии в химиче-
скую лабораторию Мосводосто-
ка и на одно из очистных соору-
жений предприятия. Но перед
поездкой договорились с учите-
лями еще об одной лекции. Ведь
специалистам этого ГУПа, на  ба-
лансе которого находится около
двухсот водных объектов столи-
цы, хочется не только сообщить
ребятам общие сведения, но и
рассказать о значении своего
предприятия.

- Спасибо, что вы к нам прие-
хали, - благодарила гостей
классный руководитель Светла-
на Лазарева. - В наше время не
было таких занятий, поэтому
сами не можем так интересно и
познавательно, как вы, расска-
зать ребятам о водных комму-
никациях.

И я согласна с учительницей.
Не задумывались мы как-то о
том, что в загрязнении наших во-
доемов виноваты не только
предприятия, которые сливают в
воду что ни попадя. Оглянитесь
вокруг! Чего только на наших
улицах не валяется! А ведь все
это потом в Москву-реку отпра-
вится. Значит, мы и сами, а не
только промышленность, губим
свои реки?

Ольга ПЕТРУСЕВА 

Есть зимой день, окрашенный осо-
бым, солнечным настроением. Это
25 января - Татьянин день, он же

День студентов. Корни этого двуединого
праздника уходят в глубь истории боль-
ше чем на 250 лет. Сначала в день свя-
той великомученицы Татианы поздрав-
ляли с именинами всех Татьян. А в 1755
году в этот день императрица Елизавета
Петровна подписала указ об учрежде-
нии в Москве университета - и вскоре в
знак того, что святая Татиана покрови-
тельствует студентам, православная
церковь построила одноименный храм.
Так Татьянин день стал Днем студентов,
и очень быстро превратился в праздник
всех студентов страны. Каждый год его
отмечают и в крупнейшем вузе Европы,
готовящем менеджеров, - Государствен-
ном университете управления. ГУУ в
шутку называют главным чиновничьим
вузом страны. 

...В этот день будущие управленцы,
особенно из племени «хвостатых», ста-
раются первыми пробиться к бочке с
медовухой. Есть у них примета: смо-
жешь «причаститься» прямо из рук рек-
тора - сдашь все «хвосты», и следую-
щий семестр будет удачным. Ректор ГУУ
Алексей Лялин разливает волшебный
напиток во дворе вуза. Кстати, медовуха
здесь фирменная, ее готовят по специ-
альному заказу на одном из лучших мо-
сковских заводов. А что может быть
вкуснее, чем ароматная гречневая каша
с тушенкой, да на свежем воздухе?

Обычно гулянья продолжаются ка-
танием в санях на русских тройках. В
прошлом году устроили уморительный
смотр-парад снеговиков. На этот раз,
увы, у матушки-зимы даже снега не вы-
просишь. А ведь 25 января все соревно-
вания так или иначе связаны с зимними
праздниками. Увы, нынче сани, снежные
городки да снежные бабы остались вне
повестки дня. Но ничто не сможет поме-
шать повторить, скажем, самый вкус-
ный из конкурсов - «Кулинарный поеди-
нок». Чего на нем только не увидишь и
не отведаешь! А кульминацией праздни-
ка всегда бывает полет огромного шара

с эмблемой университета, традиционная
дискотека и красочный фейерверк.

Что нового ждет молодежь ГУУ в
Татьянин день на этот раз? Хотя сцена-
рий праздника держится в секрете, кор-
респондентам «МС» удалось «сходить в
разведку». Директор центра учебно-вос-
питательных программ Людмила Жуко-
ва призналась, что студентам будет
предложен интеллектуальный марафон:
ребята смогут проверить свои знания по
истории Татьянина дня, вспомнят знаме-
нитых Татьян России всех времен. Про-
демонстрируют будущие управленцы и
знание своего округа (ГУУ находится в
ЮВАО). 

Надо сказать, что и центр учебно-
воспитательных программ, и студен-

ческий совет просто переполняют
идеи о том, каким быть Дню студента
в будущем. Мечтается о большом ис-
торическом костюмированном дейст-
ве. Причем все персонажи, в том чис-
ле и М. Ломоносов, должны оказаться
в нашем времени. Еще есть идея инс-
ценировать «Марш бюрократа» Шос-
таковича. 

Интересно, что Татьянин день в ГУУ
отмечают не только всем вузом, но и в
каждом из семнадцати институтов (в
прошлом - факультетов). Например, в
ИГиМУ - Институте муниципального и
государственного управления появился
свой Оскар - «Золотая Игимуша» (со-
кращение от названия института). Чело-
века, достойного такой награды, студен-

ты выбирают тайным голосованием. В
прошлом году в номинации «Лучший
преподаватель» приз решено было при-
судить заведующему кафедрой управ-
ления городского хозяйства, профессо-
ру, первому заместителю мэра в прави-
тельстве Москвы, руководителю Комп-
лекса городского хозяйства Петру Аксе-
нову и заведующему кафедрой государ-
ственного и муниципального управле-
ния, профессору, префекту ЮВАО Вла-
димиру Зотову. Им вручили статуэтки в
виде золотого орла на мраморной под-
ставке.

Первый заместитель директора ИГиМУ
Александр Руднев рассказал, что в этом
году «Игимуша» впервые будет вручать-
ся лучшим Татьянам. Выбирать их будут
также тайным голосованием среди са-
мых красивых, умных и активных сту-
денток. Самую обаятельную и привлека-
тельную девушку назовут «Мисс Татья-
ной», самую умную - «Лучшей Татьяной
в науке», самую активную общественни-
цу - «Лучшей старостой», самую при-
лежную ученицу - «Лучшей студенткой».
Будет также названа «Лучшая Татьяна -
управленец». Кстати, по поводу студен-
ток этого университета. Здесь любят
вспоминать историю, когда Юрий Луж-
ков на открытии нового корпуса пошу-
тил: «Не знаю, каких вы готовите управ-
ленцев, а жен - хороших». Дело в том,
что жена мэра в свое время тоже окан-
чивала этот вуз. 

Профессор Руднев считает, что Татья-
нин день - праздник не только для тех,
кто сейчас грызет гранит науки. По его
мнению, это День студентов разных лет.
И видит его в будущем праздником ны-
нешнего поколения выпускников. А Тать-
яна Кулешова, студентка 5-го курса ГУУ,
считает 25 января для себя двойным
праздником. Утром она собирается поста-
вить свечку святой Татьяне и побывать на
службе в храме. Ну а потом отправится на
праздник в свой храм науки...

Елена ВОЛКОВА
Редакция «МС» поздравляет с Татья-

ниным днем всех именинниц и студен-
тов всех поколений!

Вминувшую среду были
подведены итоги закон-
чившегося осеннего при-

зыва на действительную воен-
ную службу в Вооруженные
силы РФ.

О результатах осеннего при-
зыва и связанных с ним акту-
альных проблемах рассказал
журналистам военный комис-
сар Москвы генерал-майор
Василий Красногорский. Он не
стал обходить острые углы,
упоминая о болезнях своего
ведомства.

Так, за последний год в сто-
лице сменилось свыше одной
трети райвоенкомов и на-
чальников отделов воен-
коматов, отвечающих за
призыв. Генерал назвал
эти замены плановыми,
проведенными в рамках
исполнения соответству-
ющей директивы минист-
ра обороны как меры
борьбы с возможными злоупо-
треблениями и нарушениями. А
злоупотреблений этих пока
еще, увы, хватает: в результате
проверок возбуждено несколь-
ко уголовных дел, а один из
райвоенкомов снят с должно-
сти и осужден.

Всего же минувшей осенью
из Москвы отправлены в войска
около четырех тысяч призывни-
ков. В переводе на штатные ар-
мейские единицы - где-то мото-
стрелковая бригада. Много это
или мало? Судите сами: летом
сорок первого под знамена ди-
визий народного ополчения
встало около 250 тысяч москви-
чей. Это не считая призванных в
регулярные части РККА. Понят-

но, конечно, что тогда шла вой-
на, проводилась тотальная мо-
билизация и налицо был всена-
родный патриотический подъ-
ем. Правда, и население столи-
цы было во много раз меньше...

Может быть, нынешняя ма-
лочисленность московских ра-

тей связана и с тем, что минув-
ший призыв стал последним
двухгодичным. Весенние рек-
руты наденут сапоги уже толь-
ко на полтора года. Поэтому по-
нятно, что соблазн «перезимо-
вать» под маминым крылом и
отправиться на службу весной
нынче велик как никогда.

Не перевелись еще в Москве
и настоящие морские волки,
которых не страшит куда более

длительный, чем в сухо-
путных войсках, срок
службы: сорок девять
осенних призывников
выразили желание слу-
жить на кораблях Чер-
номорского флота.

А вот столь широко
рекламируемая в пос-

леднее время альтернативная
гражданская служба (АГС), по-
хоже, с треском проваливается:
минувшей осенью на всю мно-
гомиллионную Москву ее вы-
брал... один человек.

Александр 
ЧУДАКОВ

ТАТЬЯНИН ДЕНЬ - 
ОТ ХРАМА К ХРАМУ

КАКИЕ МЫ ЗАСЛУЖИЛИ
РЕКИ ТАКИЕ,

Ротация кадров военкоматов - сред-
ство борьбы со злоупотреблениями
� Четыре тысячи новобранцев от
столицы � Последний призыв на
два года � Альтернативку выбрал
лишь один призывник

КАК В СОЛДАТЫ 
МЕНЯ МАТЬ ПРОВОЖАЛА...

На очередном заседании правительства
Москвы, состоявшемся 23 января в сто-
личной мэрии, обсуждалась городская

комплексная программа «Спорт Москвы-2».
За предыдущие три года, отметил, выступая

на заседании, председатель Комитета по физи-
ческой культуре и спорту Москвы Михаил Сте-
панянц, фактически был восстановлен утрачен-
ный в 90-е годы ушедшего века дворовый
спорт. Так, в 2006 году в дворовых секциях за-
нималось различными видами спорта более 30
тыс. подростков. В рамках городской програм-
мы «Выходи во двор, поиграем!» было прове-
дено более 13 тыс. соревнований, в которых
приняло участие свыше 800 тыс. москвичей. 

- В столице в настоящее время действует 166
спортивных детско-юношеских школ, - сооб-
щил Михаил Сергеевич. – В этих школах обуча-
ются 155 тыс. ребят. В ближайшие три года в
Москве будет построено еще 15 таких школ. К
концу 2007 года город получит 55 новых физ-
культурно-оздоровительных комплексов, кото-
рые соорудят из быстровозводимых конструк-
ций. Это долгосрочная программа. 

За последнее время в городе построили не-
сколько ультрасовременных спортивных соору-
жений мирового уровня, добавил М. Степанянц.
Среди них крытый конькобежный комплекс в
Крылатском, Ледовый дворец на Ходынке. В
скором времени возведут мощный спорткомп-
лекс для занятий горнолыжным спортом в
Электролитном проезде, а также многофункци-
ональный спорткомплекс «Москвич».

- Приоритетом для развития спорта в Москве
является организация детского и юношеского
спорта,  - резюмировал мэр города Юрий Луж-
ков. – Ведь спорт – мощнейший инструмент,
способный вернуть детей с улиц. Мы обязаны
создавать условия для массовых занятий физ-
культурой и спортом. Кроме того, мы должны
полностью приспособить спортивные сооруже-
ния города для нужд горожан с ограниченными
физическими возможностями. Причем это ка-
сается как новых спорткомплексов, так и дейст-
вующих, которые надлежит реконструировать
соответствующим образом.

Программа отправлена на доработку.
Владимир РАТМАНСКИЙ

Группа разминирования военной
комендатуры Москвы в прошлом
году совершила свыше двухсот вы-
ездов для обезвреживания взрыво-
опасных предметов, обнаруженных
в Москве и Подмосковье. За 2006
год было обезврежено и уничтоже-
но 678 взрывоопасных предметов
различной степени опасности, отме-
чается в сообщении службы инфор-
мации и общественных связей Мос-
ковского военного округа, обнаро-
дованном в пятницу, 19 января.
Группой разминирования в про-
шлом году обезврежены 119 артил-
лерийских и 22 реактивных снаряда,
108 минометных мин, 140 ручных
гранат, 20 инженерных боеприпасов
и 269 прочих взрывоопасных пред-
метов, уточняется в сообщении.

Большинство из боеприпасов
уничтожены в результате выездов
группы разминирования к местам
обнаружения взрывоопасных пред-
метов по заявкам МЧС, ФСБ и ГУВД.
Всего с 1993 года по настоящее вре-
мя группой разминирования столич-
ной военной комендатуры было
обезврежено и уничтожено более 18
тыс. различных взрывоопасных
предметов в Москве и области.

БОЕПРИПАСЫ
ОБЕЗВРЕЖЕНЫ...

«МС» - Интерфакс 
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ЗДОРОВЫЙ ГОРОД – СПОРТИВНЫЙ ГОРОД



В субботу, 20 января, в милицию
обратилась Виктория Лопырева, за-
воевавшая в 2003 году титул «Мисс
Россия». 24-летняя девушка рас-
сказала, что злоумышленники обо-
крали ее квартиру в период с 19.30
пятницы по 23.00 субботы.

Преступники, взломав дверной
замок, проникли в квартиру, распо-
ложенную на Зоологической улице,
и вынесли из дома золотые юве-
лирные украшения, деньги в сумме
100 тыс. долларов и уникальную
коллекцию часов. Ущерб девушка
оценила в 50 млн. рублей.

Квартира Виктории не оборудо-
вана сигнализацией, однако в подъ-
езде дежурит консьерж и установ-
лены камеры наружного наблюде-
ния. Видеозаписи изъяты и уже изу-
чаются оперативниками.

Ночью в воскресенье, 21 января,
в помещении кафе в парке 850-ле-
тия Москвы на улице Поречная
произошла драка, в результате ко-
торой пострадали семь человек -
учащихся гимназии и техникума.

Причиной поножовщины стало
вызывающее поведение троих
взрослых посетителей. Они грубо
нарушали общественный порядок,
вели себя вызывающе и пристава-
ли к посетителям. Находившаяся
поблизости компания молодых
людей сделала им замечание, в от-
вет на что нарушители порядка до-
стали ножи и устроили драку. В ре-
зультате ранения разной степени
тяжести получили семь учащихся.

Сотрудники милиции установи-
ли приметы преступников и ведут
их активный розыск.

СУББОТА,20.01

ИНФОРМ
БЮРО

РЭМБО БЕЗ ГРАНИЦ

В Москве 30 января откроются
три новых пункта технического
осмотра автомобилей, сообщили
во вторник, 23 января, в пресс-
службе столичной Госавтоинспек-
ции. Дополнительные подразде-
ления появятся в Северном округе
- Старокоптевский переулок, дом
7, строение 9, в Юго-Восточном
округе - улица Новохохловская,
дом 11, строение 2 и в Северо-Во-
сточном округе - в доме 4 на ули-
це Веткина.

Открытие новых пунктов техос-
мотра - еще один шаг, который по-
зволит улучшить качество приема
граждан и представителей юриди-
ческих лиц в подразделениях
ГИБДД Москвы.

«МС» - Интерфакс 
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ЗВАНИЕ ПОЧЕТНОГО ГРАЖДАНИНА

МОСКВЫ ЗАСЛУЖИТЬ НЕЛЕГКО, НО БЫТЬ
ГРАЖДАНИНОМ В СВОЕМ ГОРОДЕ – 

НЕ МЕНЕЕ ПОЧЕТНО И ОТВЕТСТВЕННО
факты и комментарии

КРАСОТА НЕ СПАСЕТ
ОТ ВОРОВ
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ТЕХОСМОТР 
В НОВЫХ СТЕНАХ

ГУП «Мосгортепло», «Мостеп-
лоэнерго» и «Теплоремонтналад-
ка» преобразованы в ОАО, о чем
внесены соответствующие записи
в Единый государственный реестр
юридических лиц, сообщили в по-
недельник, 22 января, в пресс-
центре ОАО «Московская объеди-
ненная энергетическая компания»
(МОЭК). Там отметили, что вновь
созданные акционерные общест-
ва являются правопреемниками
преобразованных ГУПов. Следую-
щим этапом реструктуризации то-
пливно-энергетического комплек-
са Москвы планируется внесение
ста процентов пакетов акций
вновь созданных акционерных
обществ в уставный капитал ОАО
«МОЭК». Завершение данного
процесса предполагает увеличе-
ние стоимости компании.

Проведение реструктуризации
компании позволит в дальней-
шем снизить эксплуатационные
затраты ОАО «МОЭК», а также
повысить качество услуг населе-
нию.

ГУПы СТАЛИ ОАО

ПОНЕДЕЛЬНИК,22.01
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ФГУП «Спецстройсвязь при
Спецстрое России» объявляет от-
крытый конкурс по отбору ауди-
торских организаций для прове-
дения ежегодного обязательного
аудита бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности за 2006 - 2008 гг.
ФГУП «Спецстройсвязь при Спец-
строе России».

Место и срок проведения  ауди-
та: г. Москва, март-апрель 2007 г.,
март-апрель 2008 г., март-апрель
2009 г.

Для участия в  конкурсе допус-
каются аудиторские организации,
имеющие

- лицензию на осуществление
аудиторской деятельности;

- лицензию на право осуществ-
ления работ, составляющих госу-
дарственную тайну;

- опыт работы на рынке ауди-
торских услуг не менее 10 (деся-
ти) лет;

- опыт работы по проведению
аудита предприятий военно-стро-
ительного комплекса не менее 3
(трех) лет;

- застраховавшие риск профес-
сиональной ответственности.

Не иметь:
- наложенных когда-либо санк-

ций со стороны уполномоченных
федеральных органов, а также по
решению суда взысканий по ис-
кам за неквалифицированное

проведение аудиторских прове-
рок;

- просроченной задолженности
перед бюджетом по налогам и
другим обязательным платежам.

Не находиться  в стадии ликви-
дации и банкротства.

Заявка на участие в конкурсе
должна быть представлена  в те-
чение 45 дней  с даты опубликова-
ния  извещения о проведении
конкурса в информационно-ана-
литическом  бюллетене «Конкурс-
ные торги». 

Выдача  конкурсной  докумен-
тации для подготовки конкурсной
заявки  производится по адресу
организатора конкурса  в течение
10 дней после получения запро-
са-требования, который будет
принят не позднее чем за 10 дней
до окончания  срока приема зая-
вок.

Прием заявок до: 7 марта 2007 г.,
12.00, по адресу заказчика.

Время и место проведения кон-
курса: 14 марта 2007 г., 11.00, по
адресу заказчика.

Место проведения конкурса: по
адресу организатора конкурса.

Адрес организации: 123423,
г. Москва, ул. Мневники, д. 17,
корп.1

Тел/факс: 191-04-85
Контактное лицо: Андрухова

Алла Анатольевна

Рассказывает выставка,
собранная на базе архи-
вов столицы, Санкт-Пе-

тербурга и Костромы, о трех
почетных гражданах Москвы,
удостоенных этого звания
первыми.

Вот перед нами выписка из
дела о признании князя Алек-
сандра Алексеевича Щербато-
ва почетным гражданином за
большую деятельность в
должности городского голо-
вы. Именно благодаря ему
Москва приобрела те черты,
которые сделали ее поистине
столичным городом. Именно
он построил больницу, кото-
рая ныне называется 2-я Град-
ская, при нем усовершенство-
ван городской водопровод...

А вот рапорт министра юс-
тиции о создании проекта
герба дворянина О.И. Коми-
сарова-Костром-
ского, который
еще недавно был
простым крепост-
ным. Случайно
оказавшись одна-
жды у Летнего са-
да, Осип Комиса-
ров толкнул под
руку человека,
пытавшегося выстрелить в
государя Александра II. За
спасение царя ему было по-
жаловано потомственное
дворянство, земли и пристав-
ка к фамилии – Костромской.

Третий почетный гражда-
нин удостоился этой чести по
мотивам дипломатически-по-
литическим. В Россию из Со-
единенных Штатов прибыла
представительская делега-
ция, во главе которой был за-
меститель военно-морского
министра капитан 1-го ранга
Густавус Васа Фокс. Он пере-
дал резолюцию конгресса,
который с прискорбием отзы-
вался о покушении и посылал
императору приветствие.
Чтобы укрепить связи между
странами, Васа Фокса награ-
дили почетным званием...

Выставку открывал пред-
седатель городской Думы
Владимир Платонов, заме-
тивший, что экспозиция явля-
ется укором современным
богачам, не знающим, как
тратить.

- Нынешняя Дума сохрани-
ла прежние традиции, - ска-
зал Владимир Михайлович. –
Мы тоже награждаем звани-
ем почетного гражданина
Москвы, но не злоупотребля-
ем этим. У нас немного дру-
гой подход к  награждению,
нежели у наших предшест-
венников. Если они часто да-

вали это звание по политиче-
ским мотивам, за действия,
совершенные не только в Мо-
скве, то сейчас почетными
гражданами становятся толь-
ко те, кто работает в столице,
любит ее, кем гордятся моск-
вичи.

В Думу постоянно идут
письма с выдвижением кан-
дидатур на награждение зва-
нием почетного гражданина
Москвы. Специальная комис-
сия отбирает самых достой-
ных, с их списком знакомится
мэр, вносит предложения,
Дума голосует... В общем, в
результате этой селекции и
выявляются действительно
самые уважаемые и выдаю-
щиеся москвичи. Сейчас в
число почетных граждан вхо-
дят композитор Александра

Пахмутова, народный учитель
СССР Леонид Мильграм, пат-
риарх Алексий II...

Инициатором возрождения
звания почетного гражданина
Москвы в 1995 году стал де-
путат Мосгордумы Виталий
Ковалевский. «МС» попроси-
ла его ответить, что сейчас
нужно для того, чтобы полу-
чить это звание.

- В законе «О почетном
гражданине города Москвы»
изложены основания для
присвоения этого звания.
Главное из них - признанная
всем городом меценатская

деятельность.
Только с этим у
нас пока не по-
лучается... Нет
новых Третьяко-
вых и Морозо-
вых! Второе -
общепризнан-
ный авторитет и
общегородская

узнаваемость, третье -  кон-
кретный вклад в какой-то об-
ласти, например, в искусстве
или науке. Или совершение
благородных поступков во
имя города. 

Звание вручается нечасто –
в этом и ценность его! - про-
должает Виталий Федорович.
- До революции было 12 по-
четных граждан, а сейчас де-
сять, четверо из которых уже
ушли из жизни. По закону
живых почетных граждан не
должно быть больше 12 че-
ловек – по числу апостолов.
Так что сейчас резерв есть.
Мы не спешим – в Москве
живут сотни достойных лю-
дей. Но, к сожалению, ни
один из них больницу не по-
строил...

Лидия ГРОМЕКА

Нелегко приходится нашим изо-
бретателям или, говоря совре-
менным языком, инноваторам,

когда они что-то уже придумали, но
еще не воплотили. У них нет компа-
нии, которая произвела бы изделие,
нет даже его опытного образца. Есть
только абсолютная уверенность в ус-
пехе. В Москве малому инновационно-
му бизнесу открыли «зеленую улицу».
Мэр столицы Юрий Лужков одобрил
отстроенный в Строгине многофунк-
циональный технопарк малого инно-
вационного бизнеса с бизнес-инкуба-
тором.

- Юрий Михайлович высказался на
совещании о возможной отмене для
начинающих предпринимателей
арендной платы за помещение бизнес-
инкубатора в первый год работы, -
рассказал первый заместитель префе-
кта СЗАО Анатолий Пименов.

Я уже успела пробежаться по кори-
дорам нового бизнес-центра. И уясни-
ла, что начинающим бизнесменам  не
придется тратиться на мебель, теле-
фоны, компьютеры, факсы и прочую
оргтехнику. Светлые просторные офи-
сы оборудованы всем необходимым и
уже готовы к приему хозяев.     

В шестиэтажном здании площадью
6105 кв. м первоначально планируется
разместить от 30 до 50 начинающих
малых инновационных и производст-
венных предприятий, имеющих собст-
венные проекты, что позволит создать
около 400 рабочих мест. Здесь биз-
несмены могут заниматься своими
проектами в течение трех лет. Причем
на протяжении всего срока компаниям
гарантированы пониженная арендная
ставка, оказание консультационных,
бухгалтерских и юридических услуг.

Неподалеку от бизнес-инкубатора
расположен технопарк. Весь первый

этаж занимают цеха и складские по-
мещения. Сюда инноваторы перебе-
рутся после успешного внедрения сво-
ей идеи на рынке. Им будет предоста-
влено необходимое оборудование, но

вот аренду уже придется платить по
полной. Хотя при успешном развитии
бизнеса проблем возникнуть не долж-
но. Ведь за время работы в инкубато-
ре предпринимателям оказывается

поддержка в организации выставок
товара и поиске потенциальных инве-
сторов и партнеров.  

- Важно, чтобы малый бизнес не
страдал от действия властей, от недру-
жественных поглощений и недобросо-
вестной конкуренции, - высказался на
открытии комплекса заместитель ми-
нистра экономического развития и
торговли РФ Андрей Шаронов. - Нуж-
но, чтобы наши инноваторы получали
поддержку, особенно на ранних стади-
ях деятельности. В этот момент госу-
дарство должно протянуть им руку по-
мощи. Мы делаем это через програм-
му малого предпринимательства, че-
рез новый закон с созвучным названи-
ем, который, я надеюсь, утвердим в
этом году.

Ну а сейчас, видимо, пришел черед
московских малых предприятий. Ведь
только они могут подать заявления к
конкурсному отбору в этот чудо-уго-
лок в Строгине. 

- Правда, срок деятельности субъек-
та малого предпринимательства с мо-
мента регистрации до момента подачи
заявки на участие в конкурсе не дол-
жен превышать года, - уточнил руко-
водитель Департамента поддержки и
развития малого предпринимательст-
ва Москвы Михаил Вышегородцев. 

Готовить необходимые документы
на участие в конкурсе, по словам пер-
вого заместителя префекта СЗАО,
нужно уже сейчас. Осталось лишь до-
ждаться постановления правительст-
ва, которое определит порядок отбора
субъектов малого бизнеса и утвердит
конкурсную комиссию.  

Ольга ПЕТРУСЕВА

Почетными гражданами Москвы не ро-
ждаются - ими становятся... за заслу-
ги � Известных горожан много, истин-
но выдающихся - единицы � Для но-
вых Третьяковых и Морозовых есть ва-
кансии

На днях в Московской городской думе открылась исто-
рико-документальная выставка Главного архивного уп-
равления столицы «Почетные граждане Москвы». Это
звание стали присваивать во второй половине XIX века –
удостоиться его могли как администраторы или общест-
венные деятели, долгое время и с пользой служившие на
благо Отечества, так и любые другие люди, совершив-
шие выдающиеся поступки.

ИЗ КРЕПОСТНЫХ – 
В ДВОРЯНЕ

БИЗНЕСМЕНЫ ИЗ ИНКУБАТОРА
Как облегчить начинающим предпринимателям первые шаги
на рынке � Технопарк в Строгине - оазис инновационных
технологий � Бизнес-инкубатор защитит от коррупции, не-
дружественных поглощений и нечестной конкуренции

ИЗВЕЩЕНИЕ О КОНКУРСЕ
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Привлечение инвести-
ционных средств в
строительство жилья

в Москве сегодня оценивают
по-разному. Его противники
утверждают, что коммерсан-
ты фактически завладели
сферой сооружения домов,
причем строят исключитель-
но элитное жилье, квартиры
в котором продают по бе-
зумным ценам. На мой же
взгляд, инвестиции помогли
не снизить темпы строи-

тельства в городе, а также сохранить столичную про-
мышленность строительных материалов и даже стиму-
лировать ее дальнейшее развитие. 

От чего страдает реализация национальной програм-
мы «Доступное жилье» в регионах? Когда ситуацию про-
анализировали, то основными причинами назвали отсут-
ствие строительных площадок или их инженерной под-
готовки. Но я убежден: первопричина в том, что во мно-
гих регионах страны упало производство строительных
материалов. Например, в Иванове было решено прекра-
тить поставки силикатного кирпича во Владимирскую
область и даже ограничить нужды местных потребите-
лей. А все потому, что его не хватает для строительства
жилья...

В Москве фирмы, что участвуют в реализации инве-
стиционных программ городского правительства, с таки-
ми проблемами почти не сталкиваются. Больше того: те-
перь они могут проявить инвестиционную активность и
на строительных рынках Санкт-Петербурга, Нижнего
Новгорода, Тулы, Тамбова. Там, используя полученный
опыт, они первым делом вкладывают средства в разви-
тие промышленного производства современных строй-
материалов. В качестве примера могу привести извест-
ную жителям ЮЗАО фирму ОАО «СУ-155». Она организо-
вала на заводах в Домодедове и Одинцове изготовление
панелей. Причем выпускает их столько, что строитель-
ным подразделениям фирмы хватает для возведения
около пятисот тысяч квадратных метров жилья в год.

До 2002 года в Москве реализация программы рекон-
струкции ветхого и пятиэтажного жилищного фонда, в
том числе и переселение граждан, полностью велась за
счет средств инвесторов. При строительстве нового жи-
лья они должны были предоставлять жителям сносимых
пятиэтажек 30-40 процентов готовых квартир. Этого яв-
но не хватало. Мы провели полный анализ инвестицион-
ных контрактов в тех районах, где активно шла реконст-
рукция пятиэтажек, а также в районах массовой застрой-
ки – Северном и Южном Бутове. Стало понятно, что если
мы и дальше будем получать жилую площадь только от
инвесторов, то не достигнем успеха в переселении граж-
дан. 

И тогда было решено изменить принципы взаимоот-
ношений с инвесторами. Не отстранять их, конечно, пол-
ностью от реализации программы реконструкции, а там,
где возможно, брать причитающуюся городу долю не
квартирами, а деньгами. Теперь, выиграв инвестицион-
ный конкурс на строительство жилого дома, фирма еще
до начала работ обязана перечислить в бюджет Москвы
сумму, которую можно выручить от продажи городской
доли квартир. Встает вопрос: велики ли эти суммы? При-
веду один пример: Главмосстрой выиграл конкурс на
строительство жилого комплекса № 105 на Ленинском
проспекте и перечислил в бюджет города сумму, эквива-
лентную 43 миллионам долларов. Эти деньги направля-
ются в строительство муниципального жилья. 

Дело в том, что к моменту проведения анализа инве-
стиционных контрактов, о котором я уже упоминал, в Се-
верном и Южном Бутове строительство велось как за
счет средств инвесторов, так и за счет  городского бюд-
жета. Но согласно инвестиционным контрактам город
строил лишь на 25 процентах от общей площади, отве-
денной под новое жилье. Не хватало ресурсов для обес-
печения жильем очередников. Поэтому решением сто-
личного правительства часть «коммерческих» строи-
тельных площадок была передана под возведение жилья
за счет городского бюджета. В домах, строящихся на
этих площадках, все квартиры идут на реализацию го-
родских жилищных программ: для очередников, на про-
грамму «Молодой семье – доступное жилье», обеспече-
ние военнослужащих, переселение жителей из пятиэта-
жек...

В Юго-Западном округе уже появились целые микро-
районы, построенные за счет средств городского бюд-
жета, – это  квартал 42А в Обручевском районе, в нем же
сейчас ведется застройка 37-го квартала, а также строят-
ся кварталы 15 и 18 в Ломоносовском районе. 

Если в 2001 году в Москве появилось двести тысяч
квадратных метров жилья, построенного за счет города,
то в нынешнем будет уже около 1 миллиона 900 тысяч
квадратных метров! То есть площадь социального жилья
увеличилась практически в десять раз.

Да, снижение объема инвестиционного строительст-
ва в Москве произошло, что повлекло за собой рост
цен на рынке жилья. Но, по моему мнению, от этого
выигрывают коренные москвичи, стоящие десятки лет
в очереди на улучшение жилищных условий. Впервые
за долгие годы нам удалось увеличить объем выделя-
емого жилья для обеспечения социально незащищен-
ных семей.

Алексей ЧЕЛЫШЕВ,
префект ЮЗАО

ИНВЕСТИЦИИ:
ЗА И ПРОТИВ

ПОДЪЕМНАЯ ПЛАТФОРМА ДЛЯ ИНВАЛИДОВ – 
НЕ ПРОСТО ТЕХНИЧЕСКОЕ УСТРОЙСТВО 
НА ТРАНСПОРТЕ. ЭТО ТАКЖЕ  СИМВОЛ ПОДЪЕМА
СОЦИАЛЬНОЙ  ЗАБОТЫ И ЗАЩИТЫ

-А ндрей Алексеевич, постановлением пра-
вительства Москвы № 864-ПП от 31 октя-
бря минувшего года органам местного

самоуправления переданы отдельные полномо-
чия в сфере организации досуговой, социально-
воспитательной, физкультурно-оздоровительной
и спортивной работы с населением района. Рас-
скажите, пожалуйста, что послужило поводом для
принятия такого решения?

– Цель его - сконцентрировать в одних руках де-
ятельность Комиссии по делам несовершеннолет-
них и вообще профилактику правонарушений. Это
значит, что  муниципалитету поручена  работа не

только с несовершеннолетними, а со всем населе-
нием района.

– Сколько конкретно социальных объектов пе-
редано органам местного самоуправления Моск-
воречья-Сабурова?

– Это десять помещений общей площадью 1700
кв. метров, 18 спортивных площадок, на которых в
зимний период будут заливаться катки. За каждой
из них планируем закрепить тренера-обществен-
ника. Уже принято решение о создании муници-
пального учреждения, в штат которого входят в
основном педагоги. Они будут вести кружковую
работу, а также заниматься организацией досуга и

профориентацией подростков, психологической
помощью...

- А какие задачи ставит перед собой муниципа-
литет, получив дополнительные полномочия?

- Не секрет, если у подростка нет возможности
самореализации, то у него начинается конфликт с
обществом. Задача органов местного самоуправ-
ления – погасить конфликт в самом зародыше. В
этом может помочь спортивно-досуговая работа,
можно организовать для совместного семейного
отдыха туристический клуб, семейное  кафе... Ре-
бенок растет, сверяя свои поступки прежде всего
с родителями. И когда они участвуют в совмест-
ных мероприятиях, их отношения будут разви-
ваться только в лучшую сторону.

- Какой вы видите организацию досуга в рай-
оне?

- Общими усилиями мы должны досуг в Моск-
воречье-Сабурове сделать социально полезным.

ЧТО ДЕЛАТЬ С ПОЛНОМОЧИЯМИ?
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О том, как будут работать в новом году органы местного само-
управления, рассказывает нашему корреспонденту руководи-
тель муниципалитета Москворечья-Сабурова Южного админи-
стративного округа Андрей АБЕРТАСОВ.

В Западном админи-
стративном округе
действует бесплат-
ный мини-таксопарк.
Но воспользоваться
его услугами может
не каждый. Подроб-
ности я узнала в цен-
тре социального об-
служивания «Мо-
жайский», на базе
которого и создана
новая служба. 

-Извините, что ни свет ни заря пригласи-
ли, но машины целый день в разъездах,
- встретил меня директор ЦСО Валерий

Важенин. 
Еще и девяти утра не было, а я уже стояла во

дворе центра и рассматривала технику. Оказа-
лось, что целый округ обслуживают всего четыре
машины.

- Изначально социальное такси было органи-
зовано для одиноких и одиноко проживающих
ветеранов и инвалидов ВОВ, не получивших авто-
мобилей от органов социальной защиты населе-
ния, - поясняет Валерий Николаевич. - Людей
преклонного возраста, которым трудно порой до-
браться даже до поликлиники, у нас не так мно-
го. И префектура ЗАО нашла средства на оказа-
ние помощи для их передвижения.

Среди обычных легковушек типа «жигули» и
«волга» выделялась машина марки «газель».
Впереди - на бампере и сзади - на дверцах ярко-
синие знаки, обозначающие, что в машине - ин-
валид. 

- С прошлого года по инициативе управления
социальной защиты населения ЗАО мы стали об-
служивать одиноких и одиноко проживающих
инвалидов-колясочников, - повествует директор.
- А также семьи, в которых есть дети с серьезным
недугом. 

Машина оборудована подъемной платформой,
которая плавно и легко перемещает клиента в са-

лон. Внутри специальные ремни безопасности.
Те, что вмонтированы в пол, закрепляют колеса
коляски. А те, что повыше, удерживают от слу-
чайных падений самого пассажира. При желании
можно пересесть в комфортабельное кресло са-
лона. 

- Мы также не отказываем в перевозке сопро-
вождающим, - поддерживает беседу водитель
Юрий Белокрылов. - Правда, чаще сам оказыва-
юсь в их роли. Но мне это не в тягость. Вы пред-
ставляете себе маленькую девочку, у которой не
ходят ноги? Как можно отвернуться от нее? Да я
рад, что хоть чем-то помогаю ребятенку.

Юрий Иванович работает с основания службы.
И помощь людям - составляющая его души, а не
обязанность. Ведь с тяготами жизненных лише-
ний знаком не понаслышке. Когда-то сам потерял
родителей, до восьми лет рос в детском доме. Но
вскоре его усыновили, и он воспитывался в пол-
ноценной семье, с матерью и отцом. 

Но каким бы добрым человек ни был, ему при-
ходится сталкиваться с суровой действительно-
стью. Например, в районе полно домов без лиф-
тов, да и пандусы, так необходимые для передви-
жения на колясках, - дефицит. Как выйти из по-
ложения?

- На «танке» спускаемся, - озадачил меня от-
вет.

Но удивление улетучилось, как только я увиде-
ла подъемное средство. Им оказалось обычное

кресло, но вместо ножек крутились мощные гу-
сеницы. А приводил их в действие аккумулятор,
заряжающийся от электросети. Никакой тряски -
будто плывешь, а не едешь.

- Юрий Иванович, пора на вызов, - вышла во
двор диспетчер службы социального такси Лю-
бовь Киселева. Затем обратилась ко мне:

- А вы проходите в диспетчерскую. Нет у меня
времени здесь стоять - вдруг клиент позвонит.

В кабинете установлен компьютер с базой дан-
ных о тех, кто может пользоваться услугами со-
циального такси. В личных системных карточках
полная информация о статусе клиента - доста-
точно набрать фамилию. Но Любови Георгиевне
пользоваться услугами компьютера ни к чему. За
годы работы она лично познакомилась с каж-
дым. 

- Сами понимаете, когда человек одинок, ему
так хочется выговориться, - улыбается диспет-
чер. - Вот и беседуем о том о сем...

Совершенно бесплатное транспортное обслу-
живание предоставляется для доставки клиентов
в учреждения здравоохранения, санатории, рас-
положенные не далее 30 км от МКАД, на вокза-
лы, в государственные учреждения и для посе-
щения кладбищ.

- Посещение кладбищ, как правило, планиру-
ем на выходные дни, - поясняет собеседница. - А
в будни люди в основном просят довезти в поли-
клиники и больницы. Вот в глазную клинику в
Мамоновском переулке маршрутный лист води-
телю распечатываю.

Ежедневно на каждую машину приходится по
два вызова. Но неудивительно, что так мало.
Ведь человека нужно не только доставить до ме-
ста, но сопроводить его, дождаться, пока он ре-
шит свои дела, и отвезти обратно домой. Лишь
после этого водитель может выполнять следую-
щий заказ. 

Для тех, кто еще не воспользовался подобной
услугой, расскажу необходимые правила. Одино-
кие и одиноко проживающие  ветераны и инвали-
ды ВОВ Западного округа могут делать заказ та-
кси по телефону 440-73-57 два раза в месяц. Ин-
валиды-колясочники - пока лишь раз в месяц. Но
новый год только начался, и какие новые перспе-
ктивы он принесет, говорить пока еще рано. В
Департаменте социальной защиты населения
Москвы сообщили, что работают над усовершен-
ствованием системы.

Ольга ПЕТРУСЕВА

В этом году Московский центр
труда и занятости молодежи
«Перспектива» отметил свой
10-летний юбилей. 

ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
С «ПЕРСПЕКТИВОЙ»
Этот центр занимается обеспечением занятости

молодежи и подростков. Лучше любых резю-
ме - первая запись в трудовой книжке «соци-

альный работник». При поддержке Комитета обще-
ственных связей Москвы и префектуры ЦАО в цент-
ре действует молодежная служба милосердия. Ре-
бята из этой службы помогают пожилым людям, ве-
теранам и инвалидам Великой Отечественной вой-
ны, а также детям-инвалидам. Кроме того, юные се-
стры милосердия выполняют и разовые поручения
стариков: мытье окон, уборка квартиры.

Заместитель директора центра «Перспектива» Сер-
гей Кошкарев говорит, что центр уделяет большое вни-
мание работе по благоустройству нашей столицы. В го-
роде создаются временные трудовые объединения. С
подростками заключаются трудовые договоры, им вы-
деляется рабочая одежда. Прошлым летом заработная
плата у ребят была четыре с лишним тысячи рублей. В
парках они следили за чистотой, разбивали клумбы,
высаживали цветы. По инициативе подростков весной
и осенью в ЦАО и СЗАО проводилась экологическая ак-
ция «Мой чистый город». Девчонки и мальчишки при-
водили в порядок территории около школ и домов,
парковые зоны. 

Участие детей в благоустройстве города вместе с
«Перспективой» уже стало доброй традицией.

Елизавета АФАНАСЬЕВА

Уже не первый год в Мо-
скве при активной под-
держке мэрии развива-

ются магазины «Утконос». По
задумке столичного мэра, они
должны стать основным уча-
стником программы создания
сети магазинов шаговой дос-
тупности. В префектуре ЮЗАО
недавно состоялось совеща-
ние по поводу открытия в ок-
руге новых «Утконосов».

...Признаться, я никогда
раньше не была в «Утконосе»,
и после совещания мне захо-
телось проверить, действи-
тельно ли он так удобен. Бли-
жайший магазин располагает-
ся на Профсоюзной улице, 58,
корпус 4. Небольшая одно-
этажная пристройка к дому.
Маленький торговый зал с ог-
раниченным ассортиментом
товаров первой необходимо-
сти. У полок покупателей сов-
сем мало, зато у нескольких
экранов, стоящих при входе в
зал, - аншлаг. Люди подходят
к этим интеллект-терминалам
(так правильно называются
экраны) и с помощью полу-
ченной заранее карточки по-
стоянного покупателя листа-
ют электронный каталог, вы-

бирая и заказывая нужные им
товары. Кстати, в каталоге со-
держится около 20 тысяч на-
именований товаров! Получа-
ют свои покупки они на следу-
ющий день, причем не обяза-
тельно там, где делали заказ,
а в любом «Утконосе» - в том,
где им удобно.

Рядом со мной с термина-
лом ловко управлялись не-
сколько человек, в том числе
пожилая женщина.

- Ох, я боялась, что никогда
не освою эту хитрую систему,
но оказалось, это легко, -
охотно рассказала мне Раиса
Ивановна. – Теперь покупаю
здесь все что нужно – только
мясо продолжаю выбирать
«вживую». Довольна очень!
Идти близко, цены намного
ниже, чем в других магазинах.
Есть один известный гипер-
маркет, меня туда дочка на
машине возила и обещала
низкие цены – так в «Утконо-
се» они такие же!

Ее поддержала молодая
женщина с малышом:

- Вообще-то я люблю вы-
бирать товар сама, потрогать,
повертеть в руках. Но с ребен-
ком по магазинам не нахо-

дишься. Пыталась покупать в
интернет-магазинах, но
столкнулась с неудобствами:
например, неизвестно, сколь-
ко придется просидеть дома в
ожидании заказа, да и дороже
там намного. А в «Утконос»
надо только дважды зайти:
заказать и забрать – оба раза
по десять минут. То время, что
я бы ходила по какому-нибудь
супермаркету, теперь могу
посвятить ребенку или другим
делам. А скоро муж обещает
взять в «Утконосе» диск со
специальной программой – ее
нужно установить на домаш-
ний компьютер, и можно бу-
дет заказывать товар прямо
из дома. Единственный ми-
нус, с которым я столкнулась,
– пару раз мне забывали
класть кое-что из моего зака-
за – так что нужно тщательно
проверять. 

В 2007 году количество «Ут-
коносов» должно вырасти. В
частности, в ЮЗАО планирует-
ся открыть еще несколько ма-
газинчиков в уже имеющихся
нежилых помещениях и по-
строить под них около двадца-
ти новых зданий.

Лидия ГРОМЕКА

ЗА ТАКСИ ПЛАТИТ НЕ КАЖДЫЙ

ВЫГОДА  В ШАГЕ ОТ ДОМА 



РЫНКУ
ПРИХОДИТ
КОНЕЦ
Черкизовский рынок - территория
проблем � Закрывать чужерод-
ное для города предприятие нач-
нут 1 июля � На месте торговых
палаток будет жилой квартал

Тема Черкизовского рынка, крупнейшего
в столице, на протяжении последних
двух-трех лет была постоянной на стра-

ницах «МС». 
Мы писали о том, что этот рынок, располо-

женный на территории Российского государ-
ственного университета физической культу-
ры, спорта и туризма (РГУФК) в Восточном
административном округе, неоднократно ста-
новился территорией самых разных ЧП. В ча-
стности, не раз горел – в конце 2000 года, в
конце 2001 года, в начале и осенью 2005 года,
в октябре 2006 года. Кроме того, на нем не
раз случались обрушения то одного, то друго-
го торгового павильона. А в 2006 году на Чер-
кизовском рынке даже прогремел весьма
мощный взрыв, в результате которого погиб-
ли десять и пострадали 49 человек.

Хочешь не хочешь, а как не разделить оза-
боченность префекта ВАО Николая Евтихие-
ва:

- Черкизовский рынок в его нынешнем со-
стоянии – чужеродное тело для города, - счи-
тает он. - Кормит он не столько Москву,
сколько страны ближнего зарубежья. Проб-
лем же для жителей соседних микрорайонов
создает немало.

Среди местных жителей, в чем я убедился,
проведя опрос нескольких десятков человек,
большинство действительно отнюдь не на-
строены выступать в защиту Черкизовского
рынка. В той или иной мере все разделяют
мнение своего префекта. Рынок-то все-таки
«дикий».

Каков же из нее, этой «дикости», выход?
Возможно, именно тот, каким его долгое уже
время видит префект Н. Евтихиев. О его пла-
нах по перспективному использованию этой
территории мы тоже немало писали. Пробле-
ма была только в том, что планы так и остава-
лись планами. На их реализацию требовалось
согласие ряда федеральных структур: терри-
тория РГУФК относится к собственности РФ.
Согласия же все не было и не было.

И вот наконец недавно это согласие полу-
чено. Точнее, стало известно, когда именно
прикажет долго жить этот самый Черкизов-
ский рынок. Его закрытие начнется с 1 июля
нынешнего года. Об этом сообщил руководи-
тель Департамента потребительского рынка и
услуг столицы Владимир Малышков.

- Закрытие будет осуществляться поэтапно,
- проинформировал Владимир Малышков. -
Уже до конца 2007 года мы постепенно выве-
дем с этой территории все расположенные на
ней различные рынки, которые в совокупно-
сти воспринимаются как единый торговый
комплекс.

Как подчеркнул В. Малышков, решение
принято и будет неукоснительно выполнять-
ся.

Что будет в дальнейшем на этой террито-
рии?

- После того как рынок уберут, на его мес-
те начнется возведение крупного жилого
квартала, - сообщил префект ВАО Н. Евтихи-
ев. - Кроме того, здесь также предполагается
строительство различных объектов социаль-
ной и спортивной инфраструктуры.

Строительство, по оценке префекта, может
быть завершено в течение трех лет после ос-
вобождения территории рынка от торговых
точек.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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7лицом к лицу
2007-й ОБЪЯВЛЕН  В СТОЛИЦЕ ГОДОМ

РЕБЕНКА. ЗНАЧИТ, ЕГО БЛАГОТВОРНЫЕ
РЕЗУЛЬТАТЫ  ДОЛЖЕН ПОЧУВСТВОВАТЬ  

НА СЕБЕ КАЖДЫЙ РЕБЕНОК
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Т. Корчмарек,
В. Назаров, Г. Панин,
П. Полынов

Например, подростки сегодня не знают, куда
они пойдут работать через 2-3 года. Почему
бы их не увлечь прикладным творчеством? В
обучении ребят на профессиональном уров-
не могли бы участвовать и предприятия, за-
интересованные в притоке молодой рабочей
силы.

Сегодня немало проблем с призывниками.
Здесь мог бы помочь хорошо организованный
массовый спорт, в том числе направленный на
подготовку допризывников.

В социальной помощи нуждаются и взрос-
лые. Нередко в семье возникает разлад во
взаимоотношениях поколений. В таких случа-
ях родителям необходима психологическая,
юридическая консультация в воспитании де-
тей.

Надеюсь, что к работе муниципалитета под-
ключатся предприятия, организации, коммер-
ческие структуры, в каждом микрорайоне бу-
дут созданы группы активистов, которые пред-
ложат новые интересные формы работы.

Олег ДЕМЧЕНКО
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БЕЗ ВРЕДА 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

«На крыше студенческого обще-
жития по адресу Комсомольский
проспект, дом 6/2 установлена ба-
зовая станция мобильной связи
«Билайн». Говорят, это опасно для
здоровья: волны вызывают импо-
тенцию, рак и т.д. Так ли это?

Виктор ИВАНОВ, студент».

Как нам сообщили в пресс-
службе компании «Билайн», по ука-
занному адресу действительно ус-
тановлена базовая станция этой
сети мобильной связи. В ответе на
наш запрос говорится также, что
все оборудование, используемое
«ВымпелКомом» (торговая марка
«Билайн»), отвечает санитарным
нормам и проходит сертификацию
в странах Евросоюза и в России.
Кроме того, на каждой базовой
станции после завершения ее
строительства сотрудниками СЭС в
обязательном порядке проводятся
необходимые измерения с после-
дующей выдачей санитарного пас-
порта. Такие измерения проведены
и на этой станции. Результаты по-
казывают, что она функционирует
в установленном порядке, данные
измерений соответствуют санитар-
ным нормам.

На этот вопрос «МС»
попросила ответить юри-
стов Московского город-
ского правового центра
«Защита». Вот что они со-
общили:

- В связи с принятием
Федерального закона от
30.06.2006 г. № 90-ФЗ в
ТК РФ были внесены су-
щественные изменения, в
частности, была дополне-
на ст. 112 ТК РФ «Нерабо-
чие праздничные дни». В

соответствии со ст. 112
ТК РФ работникам (за ис-
ключением тех, кто полу-
чает должностной оклад)
за праздничные дни, в ко-
торые они не привлека-
лись к работе, выплачива-
ется дополнительное воз-
награждение. Размер и
порядок выплаты указан-
ного вознаграждения оп-
ределяются коллектив-
ным договором, соглаше-
ниями, локальным норма-

тивным актом, принимае-
мым с учетом мнения вы-
борного органа первич-
ной профсоюзной орга-
низации, трудовым дого-
вором. Суммы расходов
на выплату дополнитель-
ного вознаграждения за
нерабочие праздничные
дни относятся к расходам
на оплату труда в полном
размере.

Наличие в календар-
ном месяце нерабочих
праздничных дней не яв-
ляется основанием для
снижения заработной
платы работникам, полу-
чающим оклад (должно-
стной оклад).

- Прежде чем обращаться
в суд, лучше все-таки попро-
бовать договориться полю-
бовно с виновниками проис-
шествия о возмещении при-
чиненного ими ущерба, -
проконсультировала «МС»
юрист Московской город-
ской коллегии адвокатов
О. Синельникова. – Если же
сделать это не удалось, тогда
до обращения в суд надо со-
общить о происшествии в
диспетчерскую службу своей
обслуживающей организа-
ции (ДЕЗа или управляющей
компании). При этом неплохо
обзавестись свидетелями
происшествия, каковыми мо-
гут быть, например, знако-
мые. Затем надо потребовать
от представителя обслужива-
ющей организации составить
акт об аварии, в чем отказать
он не вправе.

В акте фиксируется весь
причиненный ущерб: заливы
потолка, стен и пола, пло-
щадь заливов, повреждения
мебели, бытовой техники и
т.д. Если повреждения более
серьезные, чем просто мок-
рое пятно на потолке, имеет
смысл оценивать ущерб не
на глазок, а с помощью неза-
висимого оценщика, пригла-
шенного из любой эксперт-
но-оценочной организации,
который составит подроб-
ный акт-отчет об оценке
ущерба. 

Оба эти документа – акт
ДЕЗа об аварии и акт-отчет
об оценке ущерба – прилага-
ются к исковому заявлению в
суд. Кстати, если квартира
застрахована, то эти же доку-
менты можно представить и в
страховую компанию для по-
лучения компенсации.

ТСЖ БЕЗ ПРИБЫЛИ
«Я хочу управлять многоквартирным домом.

Насколько выгодно создавать ТСЖ?
Дмитрий САБЛИН, СЗАО».

Как сообщил «МС» юрист Алексей Гвардин, в
соответствии с ч. 1 ст. 135 ЖК РФ товарищест-
вом собственников жилья признается неком-
мерческая организация, объединение собствен-
ников помещений в многоквартирном доме для
совместного управления комплексом недвижи-
мого имущества, обеспечения эксплуатации это-
го комплекса, владения, пользования и в уста-
новленных законодательством пределах распо-
ряжения общим имуществом в многоквартир-
ном доме.

Некоммерческой организацией является ор-
ганизация, не имеющая извлечение прибыли в
качестве основной цели своей деятельности и не
распределяющая полученную прибыль между
участниками (п.1 ст.2 Федерального закона от
12.01.1996 № 7-ФЗ «О некоммерческих органи-
зациях»).

На основании решения общего собрания чле-
нов товарищества собственников жилья доход
от хозяйственной деятельности товарищества
используется для оплаты общих расходов или
направляется в специальные фонды, расходуе-
мые на цели, предусмотренные уставом товари-
щества. Дополнительный доход может быть на-
правлен на иные цели деятельности товарище-
ства собственников жилья, предусмотренные
ЖК РФ и уставом товарищества.

«Где можно оформить медицинскую книжку для трудоустройства на работу?
Роман ТЕРТЫЧНЫЙ, ЮВАО».

КНИЖКУ ОФОРМЯТ МЕДИКИ
- По этому вопросу, - сообщила сотрудник префектуры ЮВАО О. Канафоцкая, - не-

обходимо обратиться в филиал ФГУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии города Моск-
вы» в ЮВАО по телефону: 919-36-32.

Этот вопрос по просьбе «МС»
прокомментировали в Управле-
нии социальной защиты населе-
ния района Орехово-Борисово
Северное.

В связи  с объявленным в
столице Годом ребенка прави-
тельство Москвы приняло меры
по улучшению положения се-
мей с детьми, в частности мно-
годетных семей, которых в го-
роде насчитывается несколько
десятков тысяч. В этом году
планируется значительно уве-
личить их социальную под-
держку. Так, изменения в мате-
риальном положении семей с 3-
4 детьми следующие (для семей
с 5 и более детьми цифры не-
сколько отличаются):
�ежемесячная компенсацион-
ная выплата на возмещение рас-
ходов в связи с ростом стоимо-
сти жизни на детей до 16 лет
(или 18, если ребенок учится в
школе или в другом учреждении
общеобразовательной направ-
ленности) возрастет с 200 до
500 рублей на каждого ребенка;
�с этого года вводится ежеме-
сячная компенсация на оплату

жилищно-коммунальных услуг в
размере 400 рублей на семью.

Теперь что касается много-
детных семей в целом:
�ежемесячное пособие на каж-
дого ребенка в возрасте до 16
(18) лет, назначаемое, если сре-
днедушевой доход в семье не
превышает величину прожиточ-
ного минимума, возрастет в два
раза – со 150 до 300 рублей.
Размер пособия может быть
иным, если: родители уклоняют-
ся от уплаты алиментов; они во-
еннослужащие срочной службы,
это одинокая мать или отец;
�ежемесячная компенсация в
связи с ростом стоимости про-
дуктов питания на детей до трех
лет составит 550 рублей на ре-
бенка.

Не менее важными являются
увеличение единовременного
пособия при рождении второго
и последующих детей в пять раз
– с двух тысяч до десяти тысяч
рублей.

Один из родителей в много-
детной семье теперь имеет пра-
во на получение социальной
карты москвича, обеспечиваю-

щей бесплатный проезд в обще-
ственном городском транспорте
и остальные льготы, характер-
ные для владельца этой карты.
Также с 2007 года многодетные
семьи освобождаются от платы
за содержание детей в детских
садах. 

По данным Департамента со-
циальной защиты населения
г. Москвы, единовременная вы-
плата на покупку школьных то-
варов для каждого ребенка, вы-
плачиваемая учебными заведе-
ниями перед началом учебного
года, возрастет с тысячи до пяти
тысяч рублей. 

В скором времени многодет-
ные семьи получат еще одну су-
щественную льготу: после вне-
сения поправок в закон № 60 «О
социальной поддержке семей с
детьми в городе Москве» дети
из этих семей получат право на
бесплатное лекарственное обес-
печение до достижения 18-лет-
него возраста.

Чтобы оформить вышепере-
численные виды помощи, сле-
дует обратиться в УСЗН района
проживания, имея на руках при-
мерно следующий набор доку-
ментов: паспорта обоих родите-
лей, свидетельства о рождении
детей, справка с места их жи-
тельства о совместном прожи-
вании с родителями, трудовые
книжки, справки о заработной
плате за три месяца перед обра-
щением. Количество требуемых
справок различно в зависимо-
сти от ситуации.

«В нашей семье четверо детей дошкольного и школьного возрас-
та. Несмотря на то, что мы с мужем работаем, жить все равно нелег-
ко. Я слышала, что 2007 год в столице объявлен Годом ребенка. В
связи с этим хотелось бы узнать, предусматриваются ли новые ви-
ды помощи многодетным семьям. Если да, то какие?

Юлия ПОДДУБОВА, ЮАО».

МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ 
МНОГОЕ НУЖНО

«Хотелось бы поменять изношенные, фактически пришедшие в негодность батареи в нашей квартире в пяти-
этажном доме. Куда обратиться? Придется ли платить за замену батарей?

Юлия ПАНЧЕНКО, ЮВАО».

ЕСЛИ ПОДВЕЛО ОТОПЛЕНИЕ
Как проинформировала «МС» сотрудник префектуры ЮВАО Н. Тупикова, по вопросу замены батарей отопления

в квартире следует обратиться в управляющую организацию, например, ДЕЗ. По вашему обращению ее представи-
тели проведут обследование системы отопления и примут решение о ее замене. Исчерпывающую консультацию о
порядке замены батарей и об оплате работ можно также получить в ДЕЗе или в иной обслуживающей организации.

«Новогодние праздники прошли. Наша организация в
эти дни не работала. Хочу спросить: оплачивают ли
праздничные новогодние дни и в каком размере? Ведь
раньше такие дни оплате не подлежали.

Сергей ПАНЧЕНКО, ЮАО».

ПОРОЙ И НЕРАБОТАЮЩИЙ ПОЛУЧАЕТ...

КОГДА В КВАРТИРЕ ПОТОП
«Мою квартиру несколько раз заливали соседи. Хочу подать на

них в суд о взыскании ущерба. Какие, в частности, необходимо со-
брать для этого документы? Как правильно эти документы офор-
мить?

Надежда ЖУКОВА, ЮВАО».
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Реформа ЖКХ:8
УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ ДОЛЖНЫ
НАХОДИТЬ ВЗАИМОПОНИМАНИЕ С ЖИЛЬЦАМИ.
ОТ ЭТОГО В КОНЕЧНОМ СЧЕТЕ 
ЗАВИСИТ УСПЕХ ВСЕЙ РЕФОРМЫ ЖКХ
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ПОД ЗОНТИКОМ ЕИРЦ

На этот вопрос и попытался ответить
генеральный директор ГУП «Москов-
ский городской единый информацион-
но-аналитический центр» (МосгорЕИАЦ)
Александр Варев.

- На прошлом семинаре, - напомнил
он слушателям, - многие из вас выска-
зывали мнение о том, что взаимодейст-
вие с ЕИРЦ жилищным кооперативам
невыгодно. А мне хотелось бы обратить
внимание именно на организационные и
экономические выгоды такого сотруд-
ничества. И для того, чтобы мы с вами
могли нормально анализировать те ус-
ловия, в которых придется работать жи-
лищным кооперативам или частным уп-
равляющим компаниям, надо иметь в
виду изменения в федеральном законо-
дательстве. Это некая данность, кото-
рую надо учесть.

Александр Варев напомнил о том, что
ранее была практика прямых взаимоот-
ношений поставщика с конечными по-
требителями - жителями. И вопрос о
том, платят они за услуги или не платят,
до определенного времени был в компе-
тенции предприятий, поставляющих ре-
сурсы.

- Теперь, - продолжил он, - федераль-
ное законодательство строго предписы-
вает, что цепочка расчетов должна со-
стоять из трех звеньев: поставщик ре-
сурсов - управляющая компания - ко-
нечный потребитель (житель). И ничего
мы с этим сделать не можем. Исходя из
чего руководитель Комплекса городско-
го хозяйства Москвы поручил ЕИАЦ и
поставщикам ресурсов совместно раз-
работать такую схему, которая в конеч-
ном итоге смягчила бы требования фе-
дерального законодательства.

Далее Александр Варев пояснил, о
чем конкретно идет речь. Например, фе-
деральный закон предписывает, что ко-
оперативы и иные жилищные объедине-
ния должны расплатиться за все ресур-
сы, которые были поданы на границу
дома, вне зависимости от того, насколь-
ко четко и регулярно платят за них кон-
кретные жильцы. Что же предлагается
для смягчения этих требований в отно-
шении жилищных объединений, кото-
рые взяли на себя бремя управления
своими домами?

- Если вы воспользуетесь тем паке-
том договоров, который разработан на-

ми, - отметил руководитель МосгорЕИАЦ,
- то, во-первых, жители ваших домов не
будут платить банковскую комиссию за
проведение расчетов. Во-вторых, оплату
такой комиссии по своим услугам - ото-
плению и горячей воде - примет на себя
МОЭК, избавив от этой обязанности уп-
равляющую организацию.

Есть и еще один весомый плюс: все
расходы по ведению претензионной ра-
боты с неплательщиками МОЭК берет на
себя. Не менее важно, что МОЭК примет

на себя решение проблемы так называ-
емого кассового разрыва в платежах за
отопление в зимний и летний период.

- То есть, - сказал Александр Варев, -
жители в летний период, как и прежде,
будут платить за отопление в размере
одной двенадцатой. Главное, чтобы по
итогам года количество потребленного
тепла соответствовало той сумме денег,
которая прошла в качестве платежа за
ваш дом в адрес МОЭК. В целом такая
схема выгоднее того варианта, когда вы

выходите в чистое поле действия феде-
рального законодательства. Следующий
поставщик, с которым будет отработана
аналогичная схема, это Мосводоканал.

Говоря о сложившейся практике взаи-
моотношений ЕИРЦ с ЖСК, Александр
Варев заметил, что она носила противо-
речивый характер. Отчасти это было вы-
звано тем, что не в полной мере был
разработан пакет нормативных доку-
ментов, которые регламентируют дея-
тельность ЕИРЦ. Сейчас произошли
серьезные изменения.

- Смысл в том, - резюмировал Алек-
сандр Варев, - что начисление платежей
по базисным видам услуг ЕИРЦ произ-
водит бесплатно и вне зависимости от
формы управления, будь то жилищное
объединение, ДЕЗ или частная компа-
ния. Это решение правительства
Москвы. Оплата этих услуг производит-
ся из бюджета города.

Оказалось, что не все участники се-
минара, представлявшие ЖСК, соглас-
ны с тем, что лучше общаться с постав-
щиками ресурсов через ЕИРЦ. На что
Александр Варев заметил:

- Никто не мешает вам собирать все
платежи жителей вашего дома на свой
расчетный счет, работать с населением,
выполнять на собственные средства
функции ЕИРЦ и вести претензионную
работу. Но ведь выработано компро-
миссное решение, по которому часть ва-
ших расходов как поставщик, так и

город согласны взять на себя. Вряд ли
стоит игнорировать данное обстоятель-
ство.

А БЕЗ ВОДЫ...

Заместитель начальника службы ре-
ализации городских программ Мосво-
доканала Светлана Тарасюк посвятила
свое выступление изменениям, кото-
рые произошли в практике заключе-
ния договоров с ЖСК, ЖК и ТСЖ на
отпуск питьевой воды и прием стоков.
Она, в частности, отметила, что в горо-
де есть уже сложившаяся схема водо-
снабжения. Дома ЖСК обеспечивают-
ся водой не только за счет собствен-
ных отдельных вводов, это может осу-
ществляться и через ДЕЗ, и от других
ЖСК.

- С теми, кто получает воду непосред-
ственно от нас, - сказала Светлана Тара-
сюк, - у нас есть договоры. Причем та-
кие, где предусмотрены расчеты по при-
борам учета, установленным на вводах в
дома. Но эти приборы должны быть
приняты в техническую эксплуатацию
после соответствующей проверки. В на-
стоящее время мы заключаем договоры
при любом раскладе - есть у вас прибо-
ры учета для горячей воды или только
для холодной.

Какие же документы необходимо
представить жилищным объединениям
для заключения договора? Это устав,

ТРИ ЗВЕНА
Очередной обучающий семинар, проведенный ГУ
«Центр реформы в ЖКХ», был посвящен теме до-
говорных отношений между жилищными объедине-
ниями граждан, едиными информационно-расчет-
ными центрами (ЕИРЦ) и ресурсоснабжающими
организациями. У представителей ЖСК и ТСЖ, ко-
торые составляли основную аудиторию семинара,
на этот счет возникает немало вопросов. В их чис-
ле наиболее значимый - как вести расчеты за теп-
ло, воду и прочие ресурсы и услуги: через ЕИРЦ
или напрямую?

Тем не менее поступательное движение реформы
ЖКХ продолжается, появляются новые аспекты
в ходе этого процесса. Недавно довелось бесе-

довать с Андреем КЁНИГОМ - бизнес-консультантом,
соучредителем группы организаций «ГУП «Столица».
Это совершенно новое образование, возникшее в хо-
де реформы ЖКХ, занимающееся проблемами упра-
вления и эксплуатации многоквартирных жилых до-
мов.

Андрей  Александрович возглавляет несколько
служб при управляющих компаниях по работе с насе-
лением. Специалисты выступают здесь своего рода
связующим звеном между управляющими компания-
ми и жителями. Это работа тонкая, требующая осо-
бых знаний и опыта.  Кёниг к такой деятельности ока-
зался готов, что называется, в нужном месте и в нуж-
ное время. По одному образованию он химик, по вто-
рому - педагог, по третьему - психолог. Кстати, пос-
леднее получил в 1995 году, когда преподаватели Ка-
надского института практической психологии приез-
жали в Россию со специальными учебными програм-
мами. Кёниг прошел курс, еще не зная, что спустя не-
сколько лет это пригодится ему в новой работе, когда
он плотно войдет в активную деятельность на ниве
жилищно-коммунального хозяйства Москвы.

Психолог в системе ЖКХ - профессия не из самых
обычных и привычных. В чем его практическая роль?
Я спросил у Кёнига:

- Насколько я понимаю, в этот переходный период
ваша служба призвана обеспечивать связь между
управляющей компанией и жителями. А нужен ли во-
обще еще один посредник?

- Хороший вопрос. Отвечу твердо: пока такой пси-
хологический и технологический инструмент необхо-
дим. Как правило, управляющие компании не умеют
работать с людьми. Они заняты чем угодно - нанима-
ют подрядные организации, заключают договора с
ресурсоснабженцами и поставщиками, следят за ин-
женерными коммуникациями и т.д. Словом, для них
работа с жителями - дело десятое. А между тем имен-
но здесь лежит ключ успеха управляющей организа-
ции и в конечном счете - судьба всей реформы ЖКХ.

Наша задача заключается в том, чтобы жители по-
нимали, что же делает управляющая компания, как
добиться влияния на ее деятельность и контроля за

всем этим. Кроме того, мы обязаны наладить полное,
качественное, эффективное информирование жите-
лей о том, что происходит в их доме.

- А почему бы специалистам управляющей компа-
нии самим не взять на себя эти задачи?

- В таких организациях есть блестящие экономи-
сты, финансисты, инженеры, а вот профессиональ-
ных психологов практически нет. К тому же сущест-
вование наших служб никоим образом не ложится
финансовым бременем на жителей, потому что дого-
вор мы заключа-
ем с управляю-
щей компанией,
которая и опла-
чивает наши ус-
луги. Мы не
только выстраи-
ваем технологию
ее взаимоотно-
шений с жильцами, налаживаем контакт с ключевы-
ми активистами дома, но и перестраиваем работу
эксплуатационных служб, в первую очередь диспет-
черских.

- Диспетчер - это ведь просто регистратор заявок,
передаточное звено к сантехникам, электрикам и т.д.
При чем тут психологические нюансы?

- Представьте, вы звоните в диспетчерскую: в квар-
тире холодно. Идет слесарь и выясняет, что в ЦТП за-
были открыть какие-то задвижки. Или в какой-то
квартире вчера проводили ремонтные работы, пере-
крыли стояк, а повернуть вентиль назад запамятова-
ли. Или приезжала аварийная бригада ночью, ликви-

дировала  протечку и уехала, надеясь, что дневные
службы наутро все отладят по-нормальному. Сантех-
ники, конечно, придут, устранят неполадки, потрога-
ют трубы - тепло. И отправляются восвояси. Думаете,
кто-то из этих специалистов-технарей потрудится по-
звонить  в квартиру, спросить, все ли в порядке? Вряд
ли. 

Или другой вариант. Жалуется человек: горячая
вода не течет. Приходит сантехник, убеждается, что
это действительно так. Лезет в стояк, а там строители

установили мел-
кодисперсный
бытовой фильтр,
который задер-
живает твердые
частицы. Сантех-
ник говорит: у вас
фильтр забит.
Разворачивается

и уходит - мол, не мое это дело. О чем и докладыва-
ет администратору. На жалобу владельца квартиры
тот разводит руками: вызывайте специалистов, чис-
тите или меняйте фильтр. Жилец остается с неприят-
ным ощущением, что его, извините, послали...

- Но если это действительно узкоспециализиро-
ванная работа, которая не по зубам рядовому сан-
технику?

- Он или диспетчер должны это спокойно объяс-
нить, предложить помощь альтернативной коммер-
ческой фирмы, дать необходимые телефоны и адре-
са. Неужели трудно?

Вот почему нужна переналадка работы диспетчер-

ских служб. Нынешний порядок абсолютно неприем-
лем. Порой даже обращения жителей  письменно не
фиксируются. Поэтому первое, что мы налаживаем,
- это систему заявок, документооборота, контроля,
точной регистрации любых обращений вплоть даже
до учета благодарностей жителей.

- Это что же, каждое «спасибо» в строку?
- Обязательно! Житель должен подтвердить, что

работа выполнена качественно и в срок. Диспетчер
обязан точно знать каждый шаг, по которому отраба-
тывается заявка. Таких шагов обычно от 5 до 8. И ме-
ханизм этот должен действовать четко и неукосни-
тельно.

Сотрудники нашей организации ведут два монито-
ринга. Во-первых, отслеживают работу диспетчер-

ской службы управляющей компании, а во-вторых,
периодически делают опросы жильцов, довольны ли
они выполнением их обращений и заявок, проводят
выборочные проверки.

Для нас важно, особенно на первых порах, просле-
дить реакцию эксплуатационников не только на каж-
дое заявление или звонок жителя, но и сделать ста-
тистический анализ того, где, в каком секторе сис-
темно проявляются какие-то острые проблемы,
предложить пути их решения. Если накапливается
несколько заявок по ЦТП, электрике, уличному осве-
щению, значит, тут узкое место, надо принимать кар-
динальные меры, принципиально искать иные техно-
логические или кадровые решения.

- А сами-то управляющие компании, с которыми
вы сотрудничаете, довольны вашей работой?

- К сожалению, многие из  них  по-настоящему на-
чинают ценить нашу деятельность только тогда, когда
жители должны определиться и подписать договор на
управление, эксплуатацию и обслуживание дома. Ры-
ночные механизмы, хотя и медленно, начинают рабо-
тать. Компании поневоле должны оказывать услуги
высокого качества, иначе собственники в следующий
раз их попросту не выберут, бизнес будет потерян,
прибыли - тоже. Вот тут они и прибегают к нашей по-
мощи.

Довольно часто обращаются к нам с большим  за-
позданием, когда уже люди возмущены работой уп-
равляющей компании, когда образуют ТСЖ, подпи-
сывают соответствующие документы, требуют пере-
дать дела. Вот тогда бегут к нам: ах, мы теряем этот
дом, сделайте что-нибудь!

ВАШ ДОМ:
ПСИХОЛОГИЯ УПРАВЛЕНИЯ

Реформа жилищно-коммунального хозяйства в Москве - процесс синусоидальный: если власти
проводят какую-то очередную кампанию - жди взлета общественного внимания к проблемам
ЖКХ. Если кампания благополучно затухает - москвичи утихомириваются, продолжают потихонь-
ку свое повседневное бытие. Тем не менее поворот к новому уже произошел, и возврата к старо-
му не будет. Теперь это лишь вопрос времени - когда же мы встанем перед неизбежным выбором
иного уклада управления своими домами, их качественного содержания, ремонта, эксплуатации,
наращивания за счет этого стоимости жилого здания, а значит, и цены каждой квартиры.

Ключ к успеху для управляющей компании - рабо-
та с людьми � Нужна перестройка диспетчер-
ских служб � Рыночные механизмы обеспечат
услуги высокого качества � В управлении домом
грязные технологии не пройдут

ЕИРЦ - это всегда встреча лицом к лицу
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КАЖДЫЙ ДОМ – ЭТО МАЛЕНЬКИЙ СРЕЗ

ОБЩЕСТВА, ТОЛЬКО НА СРАВНИТЕЛЬНО
ЗАМКНУТОМ ПРОСТРАНСТВЕ И В ТЕЧЕНИЕ

НЕОПРЕДЕЛЕННО ДОЛГОГО ВРЕМЕНИ
решения и мнения

свидетельства о регистрации и о поста-
новке на учет в налоговом органе, сви-
детельство из Госкомстата, банковские
реквизиты, выписка из протокола об-
щего собрания об избрании председа-
теля правления, сведения о количестве
проживающих и объемах водопотреб-
ления субабонентов, расположенных
на первых этажах жилых зданий. При
наличии общедомового прибора учета
холодной воды, если он установлен за
счет средств ЖСК или ТСЖ, требуется
копия паспорта на него. Если в доме
имеются еще и приборы учета горячей
воды, должны быть представлены ко-
пии паспортов на них, а также копии
актов допуска приборов к эксплуата-
ции.

Представительнице Мосводоканала
пришлось ответить на ряд вопросов. Как
быть, например, если сумма средств за
водопотребление, которая
должна быть уплачена по пока-
заниям квартирных счетчиков,
оказывается меньше той, кото-
рую надо выплатить на основе
данных общедомового прибо-
ра?

Светлана Тарасюк пояснила,
что суммарное водопотребле-
ние имеет несколько составля-
ющих. Это, во-первых, вода,
которая расходуется жильцами в квар-
тирах на собственные нужды. Кроме то-
го, вода идет на техническое обслужи-
вание дома - мытье лифтов, мусоропро-
водов и т.д. Не исключено также, что
есть какие-то утечки внутри дома или
система смонтирована неправильно. В
таких случаях надо провести обследова-
ние.

КОМУ ОТДАДУТ СЧЕТЧИКИ?

Другой вопрос касался ситуации, ко-
гда ЖСК, уже имея договор с Мосводо-
каналом на оплату расхода холодной
воды по счетчику, заключает договор с
МОЭКом и устанавливает приборы учета
горячей воды. Надо ли в этом случае пе-
резаключать договор с Мосводокана-
лом?

- При наличии такого договора с 
МОЭКом, - сказала Светлана Тарасюк, -
должны быть внесены изменения в до-
говор с нами. С Мосводоканалом вы бу-
дете рассчитываться за холодную воду
и канализацию - по общему объему хо-
лодной и горячей воды, поскольку МО-
ЭК не берет плату за прием стоков. А
МОЭКу вы будете платить за горячую
воду - и за объем, и за гигакалории, ко-
торые пошли на ее подогрев.

Вопрос о принадлежности приборов
учета тоже поднимался на семинаре
представителями ЖСК и ТСЖ. Вот что
по этому поводу сказала представитель-
ница Мосводоканала:

- Приборы, которые Мосводоканал
устанавливал сам и на свои средства,
пока являются нашей собственностью.
Поэтому все паспорта и иные докумен-
ты на эти счетчики находятся у нас. Но

по вашей просьбе мы можем предоста-
вить вам копию паспорта, где указан
срок следующей поверки прибора. Сей-
час в муниципальных домах районы во-
допроводных сетей уже начали передачу
ДЕЗам по их просьбе приборов учета,
которые устанавливали мы. Если вы хо-
тите принять прибор учета на свой ба-
ланс и сами его эксплуатировать, обра-
щайтесь к нам. Только прежде надо по-
думать о том, что эксплуатировать при-
бор должна организация, которая умеет
это делать. Это означает также, что на
эксплуатацию счетчиков должны выде-
ляться какие-то деньги. А когда подой-
дет срок поверки, вы обязаны либо по-
менять прибор, либо сдать его на повер-
ку, чтобы соответствующая организация
подтвердила возможность его исполь-
зования в целях коммерческого учета.

Один из участников семинара адресо-
вал Светлане Тарасюк такой вопрос: ка-
ким образом можно доказать Мосводо-
каналу, что в дом поступает питьевая
вода плохого качества? И вот что услы-
шал в ответ:

- Есть лаборатории, которые опреде-
ляют качество питьевой воды. Но дело в
том, что Мосводоканал отвечает за каче-
ство воды только в своей зоне ответст-
венности, в своих трубах. То есть мы бу-
дем отбирать пробы на вводе в ваш дом.
Но качество воды может зависеть от со-
стояния сети и условий ее эксплуатации
в самом доме.

ТАКИЕ НЕПРЯМЫЕ РАСЧЕТЫ

Теме заключения договоров на ото-
пление, горячее водоснабжение, венти-
ляцию и кондиционирование посвятил

свое общение с участника-
ми семинара заместитель
директора филиала №11
«Горэнергосбыт» ОАО МО-
ЭК Владимир Челеденков.

Говоря о системе расче-
тов с ТСЖ и ЖСК как с юри-
дическими лицами, он от-
метил, что такой порядок
действует в отношении чуть
более половины таких объ-

единений. Другая часть - это прямые
расчеты с населением, проживающим в
домах ТСЖ и ЖСК.

- То есть, - продолжил Владимир Че-
леденков, - жители платят нам через си-
стему ЕИРЦ. Существующая практика
расчетов за тепло и горячее водоснаб-
жение привычна и понятна. Но сейчас
мы вынуждены отойти от нее в связи с
введением в действие федерального
документа - постановления Правитель-
ства РФ от 23 мая 2006 года №307 «О
порядке предоставления коммунальных
услуг гражданам».

Суть в том, что жилищные объедине-
ния или управляющие организации
должны заключать договор на поставку
ресурсов, которые они в дальнейшем
предоставляют конечным потребите-
лям.

- В силу этого, - сказал Владимир Че-
леденков, - мы и начинаем сейчас работу
по заключению договоров с теми ТСЖ и
ЖСК, где ранее велись прямые расчеты с
населением. То есть у нас должен быть с
ними договор как с юридическими лица-
ми.

В результате принята модель, при ко-
торой снабжающая организация постав-
ляет ресурсы, а потребитель - ТСЖ или
иная жилищная организация - оплачива-
ет их по фактическому объему. В настоя-
щее время разработан четырехсторон-
ний договор по организации расчетов с
населением. В соответствии с ним управ-
ляющая организация поручает ЕИРЦ осу-
ществлять начисление платежей населе-
нию за предоставленные ресурсы.

ПОДРЯД НА УПРАВЛЕНИЕ

По уже сложившейся традиции на се-
минаре были представлены структуры
малого бизнеса, действующие в сфере
ЖКХ. О своей компании рассказал ис-
полнительный директор ООО «ИР-Сер-
вис» Юрий Грубый.

Компания позиционирует себя в каче-
стве энерго- и ресурсосберегающей и за-
нимается всем комплексом работ с при-
борами учета водопотребления. Имеется
в виду выпуск счетчиков по технологии
фирмы «Сименс», их установка, регист-
рация, сервисное обслуживание.

Вот что сказал Юрий Грубый о преиму-
ществах, которые получают ТСЖ и ЖСК,
сотрудничая с компанией:

- Мы не просто производим приборы
учета. У нас есть технопарк, где мы пыта-
емся внедрять передовые идеи энерго-
сбережения. О качестве продукции гово-
рит тот факт, что на свои приборы мы да-
ем двенадцатилетнюю гарантию. Мы вы-
держиваем все обязательства, и наша
компания будет долго и успешно рабо-
тать со всеми вами. То есть не получится
так, что мы вас бросим через год-два, за-
брав определенную плату за техническое
обслуживание. Когда придет время оче-
редной поверки счетчиков, вам не при-
дется искать другую компанию и переза-
ключать договор, что повлекло бы до-
полнительные расходы.

Другая представленная на семинаре
организация - ООО «ЖКХ-Сервис» - в те-
чение продолжительного времени высту-
пала в роли подрядной по отношению к
ДЕЗам различных округов Москвы и об-

ласти и занималась эксплуатацией жи-
лищного фонда. В этом качестве она об-
служивает около 4,5 млн. квадратных
метров жилищного фонда. Накоплен со-
лидный опыт, создана крепкая матери-
ально-техническая база, подобран управ-
ленческий и исполнительский персонал.
А сейчас «ЖКХ-Сервис» расширяет сфе-
ру деятельности, выходя уже на рынок
услуг по управлению жилищным фон-
дом.

- На данном этапе, - сказал замести-
тель генерального директора компании
Владислав Жуков, - мы выполняем не
только эксплуатационные задачи, но и
осуществляем административно-финан-
совую деятельность, предлагаем свои ус-
луги ТСЖ и ЖСК в части заключения до-
говоров с ресурсоснабжающими органи-
зациями.

Компания тоже рассчитывает на дли-
тельность взаимоотношений с заказчи-
ком - с ТСЖ, ЖСК и в конечном счете с
самими жителями.

- Это самый важный фактор, - под-
черкнул Владислав Жуков. - Ведь будучи
подрядной организацией, мы вынужде-
ны заключать кратковременные догово-
ры. Проходит год, и на тот фонд, кото-
рый мы обслуживаем, проводится новый
тендер. То есть возникает возможность
вытеснения с этого рынка. Существен-
ный минус состоит в том, что при такой
системе эксплуатирующая организация
не в состоянии внедрять какие-то инно-
вационные программы, вкладывать
деньги в планово-предупредительные
мероприятия, в сезонную эксплуатацию.
Нет гарантии, что потом получишь фи-
нансовую отдачу. А наша организация
коммерческая, ее экономическая дея-
тельность должна иметь плюсовой ре-
зультат.

Владиславу Жукову пришлось отве-
тить на вполне естественный вопрос о
том, какова же будет стоимость услуг
компании.

- Определяя цену услуг, - сказал он, -
мы исходим из состояния жилищного
фонда и инженерных сетей. На каждый
объект после обследования составляется
отдельная смета. Если назвать конкрет-
ные суммы, то это от 8 до 12 рублей за
квадратный метр жилой площади.

Не исключено, что ТСЖ, ЖСК и иные
жилищные объединения проявят интерес
к этим предложениям компании.

Петр ПОЛЫНОВ

РАСЧЕТНОЙ ЦЕПОЧКИ

Расходы по работе с неплательщиками МОЭК
берет на себя � Эксплуатировать приборы
учета должны те, кто это умеет � Мосводока-
нал отвечает за качество воды только в своих
трубах � Ежегодные тендеры мешают вне-
дрять инновационные программы

Очень трудная ситуация. Сложно переубедить лю-
дей, если они уже приняли решение. Возможно, ко-
нечно, и это, но тут приходится жертвовать качест-
вом.

- Качеством чего?
- Качеством собственной работы. Вместо того,

чтобы отслеживать качество работ эксплуатацион-
ных служб на доме, приходится убеждать жителей
в том, что скоро все будет налажено. Можно, ко-
нечно, отыграть решение собственников в обрат-
ную сторону, но потом-то спрос будет с меня, с на-
шей организации. А вещи эти могут оказаться ко-
роткоиграющими - иная управляющая компания,
благополучно подписав договор с нашей помощью,
потом забывает о своем обязательстве вкладывать
деньги, силы и средства в налаживание нормаль-
ной эксплуатации дома. И отказывается от наших
услуг: мавр сделал свое дело, мавр может ухо-
дить...

Недальновидная политика! Придет время - собст-
венники квартир снова встанут перед выбором. А
ведь мы могли бы наладить дело за три месяца. В
крайнем случае создать новую альтернативную экс-
плуатационную службу, которая могла бы вести дело
правильно и порядочно. И не без выгоды для себя.

- Чтобы получить прибыль, надо, видимо, вложить
средства, затратить время и усилия, особенно пона-
чалу. Окупятся ли эти вложения?

- Окупятся, да еще как! Когда в доме и на терри-
тории порядок, когда жители довольны качеством
услуг и содержания дома, они и платежи вносят ак-
куратно. А если все плохо - за что платить? Когда
собираемость платежей падает, компания уходит в
убыток, потому что с ресурсоснабжающими орга-
низациями рассчитываться-то все равно надо. Она,
конечно, может возбудить серию судебных исков, с
помощью долгой тяжбы и судебных приставов «от-
жать» часть платежей, но после этого дом для нее
будет почти наверняка потерян - в  следующий раз
договор с ней люди не подпишут. Платить за отвра-
тительное обслуживание, да еще  таскаться по су-
дам жители не захотят. Поэтому к такой юридиче-
ской процедуре компании стараются не прибегать,
а прибегают к нам.

- Что, у вас есть панацея от неплатежей?
- Нет никаких секретов. В течение 2-3 месяцев ор-

ганизуем качественную эксплуатацию дома. Как
только видим, что жители удовлетворены содержа-
нием подъездов, лестничных маршей, исправно дей-
ствующей электрикой и инженерными сетями, под-
нимаем списки должников, начинаем их обзвани-
вать. Причем разговариваем чрезвычайно вежливо и
деликатно. Дескать, вы, вероятно, забыли в срок за-
платить, но наступает конец года, управляющей ком-
пании надо сводить баланс, не будете ли так любез-

ны, ну и дальше в том же духе. И вы знаете, действу-
ет! Тем более если узнаем, что человек потерял рабо-
ту, - предлагаем ему гасить долг частями. Надо раз-
говаривать с людьми вежливо, уважать их человече-
ское достоинство, тогда и они отнесутся к нашей ра-
боте с пониманием.

Вообще, психология управления домом сродни
политике, только грязные технологии здесь никак
не пройдут - жителям все видно и очевидно. Надо
знать специфику социальных групп, уметь их объ-
единять в эффективно действующие системы.
Дом ведь представляет собой мини-социум, ма-
ленький срез общества, только действует он на
сравнительно замкнутом пространстве и неопре-
деленно длительное время.

К сожалению, вузы, обучающие кадры для
ЖКХ, социальных психологов для этой отрасли не
готовят. Они главным образом обучают техноло-
гиям эксплуатации, обслуживания, управления,
установления договорных отношений, админист-
рированию, но никак не искусству работы с насе-
лением, налаживанию межличностных взаимо-
связей. Замечу, кстати, что плохо работающие уп-
равляющие компании, в том числе и ДЕЗы, как-то
еще держатся на плаву только потому, что жители
пока не научились договариваться между собой.

- Ну, пока это случится, пройдет десяток - полтора
лет...

- Уверяю вас, как только люди поймут, что кварти-

ра, дом в целом - это их собственность, как, скажем,
мебельный гарнитур, дача, машина, что недвижи-
мость свою надо поддерживать в порядке, - они для
этого халтурщиков не наймут, а призовут к управле-
нию квалифицированных и проверенных в деле ме-
неджеров.

- В том-то и пробле-
ма сегодня: как таких
отыскать и по каким
критериям отбирать?

- Критерии достаточ-
но прозрачные. Управ-
ляющая компания
должна обладать запа-

сом прочности - солидным финансовым потенциа-
лом, обслуживать не менее 300 тыс. кв. метров жилой
площади, иметь многолетний опыт работы в ЖКХ. Это
будет гарантией, что «трест» завтра не лопнет.

- Интересно, насколько востребованы ваши услу-
ги?

- Управляющие компании начинают понимать, что
надежнее и выгоднее заключить договор со специа-
лизированной службой, чем держать штатных психо-
логов, тем более что пока таких «профи» раз-два и
обчелся. Есть у нас дома в Кузьминках, Щукине, в
Донском районе, на Садовом кольце и т.д. Сегодня в
работе более 20 объектов в самых разных концах
Москвы.

- Рано или поздно управляющие компании все же
обзаведутся собственными высококвалифициро-
ванными специалистами по работе с жителями. И что
вы тогда будете делать?

- Прежде всего порадуемся: значит, наша миссия
не была напрасной, она выполнена. А проектов на

наш век хватит - жилищно-коммунальное хозяйст-
во во все времена являлось организмом живым,
развивающимся. На перспективу у нас уже имеют-
ся кое-какие интересные задумки...

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Переналадка работы диспетчерских служб - это четкая
регистрация обращений граждан и контроль исполнения заявок
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КОГДА НЕПОГОДА 
В РАДОСТЬ
Прошли новогодние праздники, и... наступила зима!

Слипшиеся хлопья белого снега застилали глаза, но ни-
кого это не огорчало. Наоборот, людям не сиделось до-

ма. Как только утих снегопад, во дворах Северного Тушина по-
казались дружные команды уборщиков.

- Ребята, да бросьте вы свои лопаты, дайте по снегу побе-
гать, - шутливо одергивали рабочих веселые компании, играв-
шие в снежки.

Резвились не только ребятишки. Воздух сотрясали и возгла-
сы их папаш. Зрелые мужчины вместе со своими чадами слов-
но впали в детство. Уборщики быстро переметнулись на дру-
гую сторону улицы, чтобы не попасть под снежный артобст-
рел. 

Но и здесь их ожидали проблемы. 
- Куда сдвигать снег? - озадаченно поглядывали они на га-

зоны. 
На покрытой долгожданным снегом траве уже красовались

роскошные снежные бабы, заботливо вылепленные детворой. 
Все было необычно в этот первый зимний снегопад. Даже

дворники, которые все до единого вышли на уборку, словно
соскучились по работе и со смехом переговаривались, разгре-
бая снежные заносы. 

Утром на улице мне показалось, что возле моего дома на
тротуаре высыпали годовой запас щебня. Но зато не скользко!
А вот дворники, расчищавшие подледеневший снег, выгляде-
ли уже не столь радостно, как вчера. Устали, наверное, с дол-
гожданной стихией бороться...

Синоптики утверждают, что к нам идет очередной циклон.
Так что плюсовая температура доделает работу дворников. А
нам вновь ждать радостной встречи со снегом.

Ольга ПЕТРУСЕВА

10 Свет и тени
ПЕРВЫЙ ПО-НАСТОЯЩЕМУ ЗИМНИЙ
СНЕГОПАД ПОТРЕБОВАЛ ВЫВЕСТИ
НА УЛИЦЫ ГОРОДА ОКОЛО ВОСЬМИ
ТЫСЯЧ ЕДИНИЦ СПЕЦТЕХНИКИ
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Часов в восемь-девять
утра я «путешествовал» по
делам из своего Северного
округа на Таганку. Машина
с трудом пробивалась че-
рез снежные заносы. И это
при том, что уже не пер-
вый час на дорогах работа-
ла вся дежурная комму-
нальная спецтехника.

По данным городского
штаба Департамента
ЖКХиБ, уборка снега на
дорогах осуществлялась с
5 утра. Примерно в это же
время началась уборка
тротуаров, подходов к ме-
тро.

Примерно к полудню
поступила информация из
оперативного штаба Де-
партамента ЖКХиБ: все
необходимые механизмы
и человеческие ресурсы
задействованы на снего-
уборке дорог и улиц. Осо-
бое внимание – набереж-
ным, дорогам вблизи во-
доемов, крутым спускам,
подъемам, эстакадам,
мостам, тоннелям.

К чести коммунальщи-
ков, основные автомагист-
рали расчищались доволь-
но быстро. Сизифов труд!
Снег-то все валил и валил.

- Завершение снегопада
ожидаем примерно к 14
часам, - сообщил журна-
листам, дежурившим в
оперативном штабе Де-
партамента ЖКХиБ, его
руководитель Артур Кес-
кинов. - Примерно в это
же время начнутся сплош-
ное прометание дорог с
обработкой противоголо-
ледными реагентами и вы-
воз снега на снегопла-
вильные пункты.

Каких-то по-настоящему
серьезных проблем в аэ-
ропортах первый зимний
снегопад не создал. Слож-
нее сложилась ситуация на
автотрассах. ГИБДД при-
звала водителей к осто-
рожности, обращая внима-
ние на то, что понижение
температуры и обильный
снегопад привели к обра-
зованию на дорогах нале-

ди и снежных заносов. Да,
дорожные службы расчи-
щали снег. Однако техно-
логия снегоуборки и обра-
ботки покрытия противо-
гололедными материала-
ми такова, что не позволя-
ет мгновенно устранить

снежные отложения. На
проезжей части - ледяная
корка, повышенный риск
для автомобилей.

Но предупреждения,
очевидно, не для москов-
ских автомобилистов -
ГАИ зафиксировала рост

ДТП. Сводки происшест-
вий - как с поля боя. Нача-
лось с того, что в ближнем
Подмосковье на скольз-
ком полотне Симферо-
польского шоссе перевер-
нулся пассажирский авто-
бус. Потом на Ленинград-

ском шоссе автомобиль
врезался в ограждение.
На МКАД столкнулись
две автомашины. Еще
две легковушки не
разъехались на пере-
крестке Волоколамско-
го шоссе и Пехотной
улицы, пострадали два
человека. А часов в 16
на набережной Ганнуш-
кина водитель джипа не
справился с управлени-
ем, и машина свали-
лась в Яузу. Прибыв-
шие на место ДТП спа-
сатели обнаружили
двоих пассажиров джи-
па сидящими в ожида-
нии вызволения на его
крыше.

Снег в столице с не-
большими перерывами
к этому моменту шел
уже сутки. «Делается

все необходимое для
уборки, - поступила ча-
сов в 17 информация из
Комплекса городского
хозяйства. – В связи с
обильным снегопадом
на улицы столицы вы-
шли 5,5 тысячи единиц
снегоуборочных машин
и около тысячи само-
свалов. Однако в зави-
симости от погодных
условий будет решаться
вопрос о вводе допол-
нительной техники».

Всего за время пер-
вого зимнего снегопада
на улицах города рабо-
тало около восьми ты-
сяч единиц спецтехни-
ки. На снегоплавильные
пункты города было
вывезено несколько
тысяч кубометров сне-
га. Зато уже с утра в по-

недельник особых проб-
лем, вызванных снегопа-
дом, зафиксировано не
было. Обычные пробки,
само собой разумеется, не
в счет.

Геннадий
АЛЕКСАНДРОВ

Вкрещенские дни зима все-таки ре-
шила заглянуть в столицу. Правда,
сильных морозов нет, но снега мы

все же дождались. А до этой поры город
обслуживался в летнем режиме: эксплу-
атационные службы вели промывку до-
рог и ограждений, ремонтировали до-
рожное покрытие и обновляли разметку.

На оперативном совещании Комплекса
городского хозяйства, состоявшемся в
минувшую пятницу, отмечалось, в част-
ности, что ремонтные работы на дорогах
проведены на площади около 30 тыс.
квадратных метров, что составляет более
19 процентов плана первого квартала.

В связи с поистине уникальными по-
годными условиями предполагается со-
кращение объемов поставки противого-
лоледных материалов. Свои предложе-
ния на этот счет представили админист-
ративные округа. Конкретно предлагает-
ся сократить поставки жидких реагентов

на 41,3 тыс. тонн, твердых - почти на
21,8 тыс. тонн, щебня - на 11,8 тыс. тонн.

Однако первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр
Аксенов считает нецелесообразным от-
казываться от поставок твердых реаген-
тов.

- Не забывайте, - сказал Петр Никола-
евич, - что произойдет повышение тари-
фов, а мы закупили реагенты по ценам
2006 года. Поставки жидких реагентов
надо прекращать, предварительно про-
считав, сколько их потребуется на фев-
раль - март. А твердые реагенты надо на-
капливать там, где есть условия для их
хранения. В дальнейшем эти запасы
можно будет перераспределить по окру-
гам в зависимости от их потребностей.

На минувшей неделе имели место от-
ключения ряда жилых домов от газо-
снабжения. Произошло это в силу раз-

личных причин. Так, в доме по Новоря-
занскому проезду в квартире первого
этажа обнаружилась утечка газа. Хозяе-
ва отсутствовали, а представители ДЕЗа
и милиции отказались вскрывать метал-
лическую дверь. Пришлось обрезать
стояк и ставить заглушку, лишив газа
другие квартиры. Петр Аксенов дал по-
ручение тщательно разобраться в про-
изошедшем и немедленно восстановить
газоснабжение.

- Этот случай - просто вопиющий, -
сказал он. - Хочет или не хочет милиция
вскрывать дверь - мы по этому принци-
пу жить не можем. Мне вот не хочется,
чтобы люди в преддверии субботы и

воскресенья оставались без газа и выну-
ждены были срочно покупать электро-
плитки, нести дополнительные расходы.
Немедленно разобраться в происшед-
шем и доложить в оперативно-распоря-
дительное управление о том, что осталь-
ные квартиры газом обеспечены.

Мосжилинспекция продолжала про-
верку состояния внутренних и наружных
водостоков.

- Замечаний все-таки много, - сказал
Александр Стражников. - Мы проверили
543 строения, по результатам проверок
выдано 24 предписания и оформлено
пять протоколов о привлечении к адми-
нистративной ответственности как юри-
дических, так и должностных лиц.

В течение недели зафиксирован 51
эпизод отключений центрального ото-
пления в 237 жилых домах и 47 эпизо-
дов отключений горячего водоснабже-
ния в 217 строениях. В основном отклю-
чения были связаны с проведением пла-
новых работ и установкой приборов уче-
та. Сроки проведения работ не превыша-
ли установленных нормативов.

Жилищная инспекция на минувшей
неделе проверяла и качество предостав-
ляемых коммунальных услуг. В поле
зрения инспекторов оказались районы
Мещанский и Хамовники (ЦАО), Тимиря-
зевский и Лосиноостровский (СВАО),
Гольяново (ВАО), Текстильщики (ЮВАО),
Щукино (СЗАО).

- Установлены нарушения, допущен-
ные ресурсоснабжающими организа-
циями, а также ДЕЗами, - отметил на-
чальник Мосжилинспекции. - По выяв-
ленным фактам за неделю оформлено
пять протоколов и выдано 15 предпи-
саний на немедленное выполнение ра-
бот.

По-прежнему инспекция выявляет не-
мало фактов незаконного подключения
посторонних организаций к системам
энергоснабжения жилых домов.

- При таких подключениях, - подчерк-
нул Александр Стражников, - не только
не оформляются соответствующие раз-
решения, но и не проводится реконст-
рукция электрощитовых. Так что в пери-
од похолодания вполне вероятны отклю-
чения электроэнергии в жилых домах. А
это уже тревожит.

Начальник ОАТИ Иван Ищенко проин-
формировал о том, что только в период
с 17 по 19 января по предписаниям ин-
спекции устранено более 3,2 тыс. раз-
личных нарушений, в 986 случаях при-
менялись штрафные санкции. Совмест-
но с ГИБДД инспектора ОАТИ проверяли
состояние дорожного покрытия. В пери-

од с 16 по 18 января выявлено 1228 ло-
кальных разрушений и 217 участков,
требующих ремонта.

Петр ПОЛЫНОВ

ООООТТТТ     ЛЛЛЛЕЕЕЕТТТТННННЕЕЕЕГГГГОООО    РЕЖИМА -  КККК    ЗЗЗЗИИИИММММННННЕЕЕЕММММУУУУ

С ПЕРВЫМ СНЕГОМ!

Окончание.
Начало на стр. 1

Без лопаты не обойтись...

Хорошо, когда первый снег - комом! 

Не уверен - не тормози!

А вот отгороди такого «парковщика»
снежным валом - пожалуй, обидится!

Ох, нелегкая эта работа...
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ЕСЛИ 70 ПРОЦЕНТОВ НАСЕЛЕНИЯ –

СОБСТВЕННИКИ ЖИЛЬЯ, ТО ДЛЯ НИХ 
РОСТ ЦЕН – БЛАГО, ПОСКОЛЬКУ РАСТЕТ
СТОИМОСТЬ ИХ ОСНОВНОГО КАПИТАЛА

Повестка дня
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-Агентство создано Правительством
РФ в 1997 году, - рассказывает Але-
ксандр Николаевич, - для решения

двух задач: первая – обеспечить доступность
ипотечного кредита для населения; вторая –
рефинансировать банки, выдающие ипотеч-
ные кредиты, для поддержания ликвидности
банковской системы. Доступность – это рав-
ные условия кредитования по всей террито-
рии Российской Федерации. Рефинансиро-
вание – решение проблемы «длинных» денег
для малых и средних банков, позволяющее
им развивать ипотечное кредитование наря-
ду со Сбербанком и Внешторгбанком. Под
«длинными» деньгами понимается капитал,
предоставляемый на срок более десяти лет.

Развитие ипотеки связано с доходами лю-
дей – в России они очень дифференцирова-
ны. По статистике, 20 процентов россиян по-
лучает половину доходов всего населения –
этим людям ипотека если и нужна, то они в
состоянии получить ее и на коммерческих ус-
ловиях. 80 процентов населения не имеют
высоких доходов и, как правило, не имеют
текущих сбережений в достаточном объеме,
но при этом они могут рассчитывать на ипо-
течный кредит под свои будущие доходы для
приобретения жилья. Наша задача – помочь
людям со средним и ниже среднего дохода-
ми приобрести жилье в собственность.

- Кого вы называете человеком со сред-
ним доходом?

- Его называет Росстат: на сегодняшний
день средний душевой доход - 10 тысяч руб-
лей в месяц. По нашим данным, семья из
трех человек с общим доходом от 26 тысяч
рублей в состоянии получить кредит на квар-

тиру в 54 квадратных метра сроком до 30 лет.
- Кто сегодня пользуется ипотекой?
- В большей мере люди в возрасте 30-35

лет. У них карьера в основном состоялась,
доход стабилен и прогнозируем. Мы работа-
ем над тем, чтобы за кредитами стали прихо-
дить те, кто в начале жизненного пути. В ча-
стности, для молодых военнослужащих раз-
работали схему, по которой платежи по кре-
диту растут в первые годы – одновременно с
восхождением по служебной лестнице, затем
стабилизируются.

Структура и график платежей по кредиту –
самая важная составляющая для повышения
доступности ипотеки. Строго говоря, доступ-
ным считается такое жилье, которое семья
может приобрести из расчета четырех сово-
купных годовых доходов ее членов. Задача
власти – стимулировать строительство и
предложение жилья разной цены. Если же
пустить этот процесс на самотек, то доступ-
ным жильем для большого числа граждан
России будет только «домик бомжа». Ска-
жем, стоимость жилья в Москве 4-5 тысяч
долларов за квадратный метр. А что между
этими суммами? Задача власти создать усло-
вия, чтобы рынок строительства заполнил
это «между». Мы, в свою очередь, создадим
стандарты авансирования людей, которые в
состоянии будут приобретать это жилье в
счет будущих доходов.

В 2005 году государство приняло концеп-
цию развития Унифицированной системы ре-
финансирования ипотечного жилищного
кредитования. В рамках концепции преду-
смотрена господдержка АИЖК: государст-
венные гарантии и увеличение уставного ка-

питала. Они нам нужны были для запуска
рынка ипотечного кредитования, то есть за
счет этих денег мы рефинансировали первые
50 тысяч кредитов. Наша задача – обеспечить
приток денег из пенсионной системы и иных
накопительных фондов, располагающих
«длинными» деньгами, на рынок ипотечного
кредитования. Такая цель была определена
Президиумом Госсовета в 2005 году. Прези-
дент с этим решением согласился.

Ипотека дает возможность инвестировать
деньги, например, пенсионной системы на-
дежно и доходно. С другой стороны, деньги
пенсионной системы как неограниченный ре-
сурс поступают в ипотеку и дают ей возмож-
ность развиваться. На бытовом уровне мож-
но понимать так: деньги старших поколений
помогают молодым встать на ноги. Государ-
ство же гарантирует молодым доступность и
долгосрочность кредита, а пенсионерам – то,
что их деньги не только не пропадут, но и
приумножатся. На это и будут направлены
выделенные нам 160 млрд. рублей, чтобы к
2010 году развить рынок ипотеки до объемов
1 трлн. рублей и более.

- АИЖК готово авансировать будущие на-
копления граждан, но насколько граждане
готовы к жизни в кредит?

- Вспомним: в советское время на пред-
приятиях были кассы взаимопомощи – это
тоже форма займа. Были строительные коо-
перативы, когда предприятия строили, а ра-
ботники потом из зарплаты выплачивали
свои паи. Можно сказать, были зачатки фи-
нансовой грамотности и ипотеки. 

Но, к сожалению, россияне не очень обра-
зованы в финансовом плане и слабо подго-

товлены к такого рода финансовым операци-
ям, поэтому часто обращают внимание на
второстепенные проблемы, упуская суть. На-
пример, считают, что по текущей ставке кре-
дитования за 30 лет заплатят три цены квар-
тиры. Из них две – ставка. Но люди забывают
или не знают, что есть такой удобный инстру-
мент, как перекредитование. То есть при сни-
жении ставок кредитования заемщик может
взять новый кредит по сниженной ставке, ко-
торый будет направлен на погашение ранее
взятого, более дорогого. Важно определить:
можно ли за счет семейного дохода потянуть
месячный платеж? И если считать в терминах
месячного платежа, то ставкой можно управ-
лять через перекредитование (своего рода
коробка передач в машине).

Вот пример. Правительство снижает ин-
фляцию, за ней снижаются и ставки. Если бе-
рете кредит сегодня под 12 процентов, то при
снижении инфляции через 3-4 года ставка
может установиться на уровне 7-8 процентов.
Значит, через 3-4 года смело можно перекре-
дитоваться по стоимости денег на рынке.
Еще раз снизится ставка – еще раз перекре-
дитуйтесь. Ставки перестали снижаться –
значит, начала расти инфляция. Ставки рас-
тут. Цены на жилье растут. Но если кредит с
фиксированной ставкой, то заемщик остает-
ся на достигнутом минимальном уровне, ни-
чего не теряет. Человек может – и должен! –
управлять своим долгом.

Увы, нас не учили считать деньги: дебет-
кредит – доходы-расходы. Нас не учили ве-
сти баланс семьи. На Западе это основа
жизни. Ипотечный кредит – основной долг.
Надо уметь соизмерять активы с долгами,
управлять ликвидностью семейного балан-
са. Россияне, к сожалению, вместо того
чтобы уделить основное внимание реаль-
ным проблемам (в том числе и созданию
или сохранению семьи), смотрят на про-
центные ставки, а это всего лишь один из
показателей доступности...

Рост цен объявлен злом для тех, кто поку-
пает жилье. Но подойдем к этому явлению с

другой стороны: по статистике, 70 процентов
населения – собственники приватизированно-
го жилья. Для них рост цен – благо, поскольку
растет стоимость их основного актива: кварти-
ра, которая стоит сегодня 100 тысяч, через де-
сять лет может быть вдвое дороже...

– Что надо учитывать заемщику при полу-
чении кредита и дальнейшем перекредито-
вании?

– Как можно больше знать о кредиторе!
Важно, в чьих руках окажутся ваши кредит-
ные истории, могут ли быть они проданы,
кому и на каких условиях. В рамках Унифи-
цированной системы рефинансирования
права-требования к заемщику остаются в
России и находятся под патронатом рос-
сийского законодательства, государствен-
ных структур. Если права-требования про-
даны за рубеж, а такое сегодня случается,
то режим работы с ними регулируется юри-
дической базой той страны, финансовые
структуры которой стали приобретателями
этих прав. В принципе ничего страшного –
стандартная ситуация. Но серьезные коле-
бания рынка могут вызывать локальные
экономические кризисы, что влечет за со-
бой падение доходов или безработицу. Если
кредитор отечественный и за ним стоит
правительство, то, возможно, в случае воз-
никновения системной экономической про-
блемы оно проявит некую толерантность и
даст заемщику дополнительный срок для
выплаты долга во избежание массовых вы-
селений из частного жилья в несуществую-
щий ныне социальный фонд. К примеру, в
Англии в момент кризиса выселяли целыми
улицами – но у них был социальный фонд...

– Александр Николаевич, как неосведом-
ленному человеку застраховать себя от про-
дажи его кредитной истории за рубеж?

– Ему надо знать: если получение кредита
оформляется через структуру, работающую в
Унифицированной системе рефинансирова-
ния, где стандартные ипотечные кредиты
продаются АИЖК или связаны с концепцией,
утвержденной Правительством России, – то
это прозрачный, защищенный вариант. Если
же заемщик получает кредит по автономным
банковским или девелоперским программам,
то вероятность продажи кредитных историй
за рубеж высока.

И еще один важный нюанс: если кредит
получен в рублях, то продажа прав-требова-
ний по нему за границу в настоящее время
маловероятна.

Беседу вел
Леонид ГОВЗМАН

ЖИЗНЬ В КРЕДИТ: 
ВЫГОДЫ И УТРАТЫ

Ипотечный вопрос оброс мифами и домыслами. Нужна ясность. Внести ее
может только компетентный человек. Генеральный директор ОАО «Агентст-
во по ипотечному жилищному кредитованию» Александр СЕМЕНЯКА, как
того требует должность, человек пунктуальный и обстоятельный, поэтому
за неделю до интервью попросил прислать вопросы. Я не стал ломать го-
лову – обошел сотрудников редакции и спросил, что они хотят узнать об
ипотеке. Эти вопросы и легли в основу интервью. А началась наша беседа
с истории самого агентства, его целях и задачах.

Более тысячи общежитий в
Москве находятся на балансе
различных ведомств и «лежа-
чих» предприятий. Проживают
в них около 300 тысяч человек.
Квартирный вопрос их не то
чтобы испортил - он их просто
доконал! Потому что общаги, в
которых люди при наличии по-
стоянной московской регист-
рации десятилетиями живут и
растят детей, - настоящее со-
циальное дно.

Таким же дном до недавних пор были шесть об-
щежитий некогда легендарного АЗЛК - ныне
ОАО «Москвич». В 2005 году в соответствии с

постановлением столичного правительства они стали
собственностью города и на праве хозяйственного
ведения были переданы ГУП «Жилищник-1» - струк-
турному подразделению Департамента жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройства г. Моск-
вы. И началась работа – по сути беспрецедентная, на-
правленная на реализацию программы городских
властей по расселению и ликвидации общежитий.

Дабы вдохнуть новую жизнь в старые стены, по
словам генерального директора ГУП «Жилищник-1»
Дмитрия Зацепина, была оперативно подготовлена
документация по капитальному ремонту зданий, по-
лучено заключение Мосгорэкспертизы, проведены
конкурсы среди подрядных организаций на выполне-
ние строительных работ. Без отселения жильцов на
улице Полбина и с отселением на Шоссейной улице в
Печатниках предстояло превратить общежития в
обычные жилые дома.

Многим такая затея казалась нереальной, а иные
обитатели общежитий даже называли ее авантюрой,
грозящей оставить их без крыши над головой. Но че-
рез пару месяцев от панических настроений не оста-
лось и следа. На глазах у скептиков общаги превра-
щались в современное благоустроенное жилье. При-
чем им самим это не стоило ни копейки. По нынеш-
ним временам, да еще в Москве, это почти фантасти-
ка!

...Судьбы этих людей в целом схожи. В советские
времена со всей страны они ехали в столицу по лими-
ту - делать «Москвич-412». На АЗЛК тогда трудилось
22 тысячи рабочих, своих рук не хватало. И каждого

приглашенного завод смог обеспечить местом в об-
щежитии. Эти общаги - что коридорного, что квартир-
ного типа - по тем временем считались вполне при-
личными. Так сплоченной трудовой семьей и работа-
ли, дружной коммунальной семьей и жили.

Дальнейшая судьба АЗЛК известна. Завод обан-
кротился, цеха опустели, обветшавшие общежития
являли собой печальную картину. Но жаль было и
тех, кто вместе с работой мог потерять даже такое не-
притязательное жилье. Бросить этих людей на произ-
вол судьбы столичные власти не могли. И, как случа-
лось уже не раз, взялись за решение тех проблем, к
которым, по большому счету, не причастны. 

Результаты не заставили себя ждать. Сегодня, спу-
стя неполных два года после передачи общежитий из
федеральной собственности в городскую, вместе с
начальником ЖЭУ № 2 ГУП «Жилищник-1» Анатоли-
ем Данильченко мы обходим новенькие корпуса на
улицах Полбина и Шоссейной. От новостроек их пра-
ктически не отличить - такие же чистенькие, наряд-
ные. Во дворах высажены деревья и кустарники, раз-
биты газоны, есть детские и спортивные площадки.
Подъезды тоже радуют: красивая кафельная плитка,
цветы по углам и на подоконниках. Будущим хозяе-
вам одно-, двух- и трехкомнатных квартир, появив-
шихся на месте общежитских «нумеров», остается
только завезти сюда мебель и жить. Жить, наконец,
по-человечески.

- С нашим прежним бытом в коммуналке это даже
не сравнить! – радуется новосел одной из квартир не-
давно заселенного корпуса на улице Полбина, 9. Кста-
ти, государственная комиссия этот корпус приняла с
оценкой «отлично». Но, как утверждает Анатолий Да-
нильченко, оценка самих жильцов все-таки важнее:
«А они нас, как правило, благодарят».

Да и как не благодарить, если сделано все не толь-
ко по уму, но и с душой. Чтобы расселить людей из
коммуналок, рационально использован каждый квад-
ратный метр. Ликвидированы вспомогательные по-
мещения, места общего пользования. Вместо них по-
явились отдельные квартиры со своими, пусть и не
слишком просторными кухнями, прихожими, сануз-
лами. 

В процессе модернизации бывших заводских об-
щежитий не всегда удавалось достичь муниципальной
нормы (не менее 18 квадратных метров на человека),
которая соблюдается в Москве при предоставлении
новых квартир. Однако проект проведения капремон-
та общежитий разрабатывался ГУП «МосжилНИИ-
проект» с таким расчетом, чтобы после его заверше-
ния без проблем перевести эти дома в муниципаль-
ный фонд с выдачей жильцам ордеров и договоров

социального найма. После чего они смогут наконец
распорядиться жилплощадью по личному усмотре-
нию, вплоть до ее приватизации и продажи. Иными
словами, временное жилье превращается в постоян-
ное. На такой подарок судьбы многие даже не надея-
лись.

Еще один важный момент. Если социальная нор-
ма жилья у людей ниже городской и они стоят в оче-
реди на улучшение жилищных условий, из списка
претендентов их никто не исключит. В управе района
Печатники в такой очереди зарегистрированы 552
семьи, проживающие в бывших общежитиях АЗЛК.

Тотальное запустение двух общежитий, построен-
ных на улице Шоссейной в 1971 году, достигло таких
масштабов, что в 1997-м бывшее руководство АЗЛК
приняло решение отселить людей из аварийного
здания по адресу Шоссейная, 20. Восемь лет оно

простояло бесхозным (точнее, в нем хозяйничали
наркоманы и бомжи). Теперь этот дом не узнать.
Здесь проведен комплексный капремонт с перепла-
нировкой. Из 235 комнат общаги всего за 10 меся-
цев получилось 125 отдельных благоустроенных
квартир. Для этого пришлось усилить несущие кон-
струкции зданий, полностью заменить кровлю. Кро-
ме того, пристроить балконы, застеклить лоджии,
утеплить фасад по системе «Синтеко», установить в
окнах деревянные стеклопакеты с тройным остекле-
нием. Само собой, провести новые инженерные се-
ти, электропроводку, поменять лифты, вместо лино-
леума настелить ламинат. 

Фактически от пресловутых общаг здесь остались
только стены, которым, кстати, еще стоять и стоять.
Вот и ответ тем «специалистам», которые упорно на-
стаивали на том, что здания эти проще снести, чем
реконструировать.

- Ничего подобного, - утверждает заместитель ге-
нерального директора ГУП «Жилищник-1» по капи-
тальному ремонту Тамара Тесленко. - Эксплуатаци-
онный ресурс зданий еще высок. А произвести их
перепланировку и заменить внутреннюю начинку го-
раздо дешевле, чем сносить и строить. В конце кон-
цов, не по-хозяйски это. Сносить надо ветхое жилье. 

ГУП «Жилищник-1» - единственное в столице
предприятие, которое переводит общежития в му-
ниципальный фонд после проведения капитально-
го ремонта и реконструкции. До недавних пор это
были только общежития квартирного типа, где ве-
сти работы не так уж сложно. А вот реконструкция
общаг гостиничного типа без отселения, как на
улицах Полбина и Шоссейной, - это, можно ска-
зать, ноу-хау. Ничего подобного в Москве до сих
пор не было.

Поднимая брошенные общежития с колен и фа-
ктически реанимируя их, ГУП «Жилищник-1» ре-
шает важнейшую для города социальную задачу,
пополняя жилой фонд столицы и сокращая число
очередников. В 2004-2006 гг. в муниципальный
фонд переведено 8 общежитий. А в ближайшее
время, по словам Дмитрия Зацепина, его предпри-
ятие планирует взять под свое крыло еще несколь-
ко десятков строений, принадлежавших различным
ведомствам.

Уже 1 февраля на участке ЖЭУ № 2 начнется капре-
монт двух семейных общежитий по улице Россо-
шанской, принадлежавших когда-то Мосгорремст-
рою. Завершить реанимацию этих общаг - без отсе-
ления жильцов, по апробированной схеме - плани-
руется к декабрю будущего года. Ну а в случае уве-
личения финансирования «Жилищник-1» сможет
более чем втрое увеличить планируемый объем ра-
бот по реконструкции общежитий - до 90 тысяч
квадратных метров в год.

Владимир МОХОВ

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ «МОСКВИЧЕВСКИХ» ОБЩАГ

Кто узнает в этом здании недавнюю
жалкую «общагу»?!
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В РЕДАКЦИЮ ПРИШЛО ПИСЬМО 
«Здравствуйте, уважаемая редакция!
В конце 2006 года страна отметила 65-ю годовщину великой битвы

под Москвой. В нашем семейном архиве в числе других хранятся три
фотографии 1941 года. На них - люди, которые не знали друг друга:
слесарь-сантехник из Москвы Алексей Ефимович Карпов, колхозный
бригадир Василий Антонович Чернов и директор Воронежской парт-
школы, бригадный комиссар Николай Захарович Мехедов. У каждого
из них - своя судьба, но Великая Отечественная война причудливым
образом переплела судьбы их детей и внуков. 

Наша семья вот уже несколько лет занимается поисками информа-
ции о судьбе деда - комиссара штаба 17-й танковой бригады, которая
с октября 1941 года участвовала в обороне Москвы. Но вот что стран-
но: хотя архивные документы подтверждают, что бригада с честью
сражалась за Москву, - упоминания о ней нет ни в одной публикации
на эту тему, ни на одном памятнике на местах боев. Нет ни одной фа-
милии бойцов 17-й танковой бригады и на мемориалах в честь павших
героев, хотя бригада закрывала бреши в обороне столицы в самую
трудную пору: на Малоярославецком направлении (с 8 по 25 октября),
в районе Серебряные Пруды - Михайлов (с 27 по 30 ноября) и на Во-
локоламском направлении (с 1 по 30 декабря 1941 года). Как случи-
лось, что оказалась «потеряна» целая воинская часть? И не пора ли во
имя справедливости восстановить и обнародовать факты?»

Подписались под письмом супруги Владимир Александ-
рович Чернов и Галина Ярославовна Грин. Мы пригласили
авторов в редакцию, и в наших руках оказались удивитель-
ные документы, которые все послевоенные годы в силу
многих обстоятельств оставались неизвестными для широ-
кой общественности, а теперь благодаря неравнодушию
этих людей не только проливают свет на судьбу их родст-
венников - они возвращают нам забытые имена и подвиги
героических защитников Москвы. 

ПЕРВАЯ ВЕСТОЧКА
Вначале надо сказать, кто были

те трое, чьи имена приведены в
письме. Алексей Карпов до войны
работал в столице на номерном за-
воде, был награжден медалью «За
оборону Москвы» и до 1979 года
продолжал трудиться на стройках
столицы. Василий Чернов ушел на
фронт в 1941 году из башкирской
деревни Илькино, а в конце 1943-
го погиб при исполнении воинского
долга. Николай Мехедов тоже с
первых дней войны был на фронте.
Но семья, уже находясь в эвакуа-
ции, получила известие о том, что
18 октября 1941 г., находясь в
должности комиссара штаба 17-й
танковой бригады, Николай Заха-
рович пропал без вести. И долгие
годы никакой другой информации
о нем не было. 

...В 1959 году вышла книга Кон-
стантина Симонова «Живые и мер-
твые», где упоминалась 17-я танковая бригада под командо-
ванием подполковника Климовича (Климович, как известно,
персонаж литературный, а в реальности бригадой командо-
вал Герой Советского Союза Николай Якимович Клыпин).
На встрече Симонова с коллективом Института ядерных ис-
следований в Дубне старший сын Н.З. Мехедова - Владимир
Николаевич Мехедов - спросил у писателя, насколько реаль-
ны эпизоды, касающиеся 17-й бригады, и не доводилось ли
ему встречаться с его отцом. От Константина Михайловича
он узнал адрес бывшего начальника штаба бригады - Алек-
сандра Спиридоновича Кислицына, и спустя некоторое вре-
мя получил первые сведения о судьбе отца-комиссара.

Вот что вспоминал А. С. Кислицын:
«Дорогой товарищ Мехедов! Пишу Вам с большим опозданием...

Ваше письмо от 7 мая 1960 года я получил только вчера - 18.XI.61. В
тот момент, когда письмо пришло..., я находился на излечении по по-
воду инфаркта миокарда...

Что я могу сообщить об обстоятельствах гибели товарища Мехедо-
ва Николая Захаровича?.. Все, что мне известно, постараюсь изло-
жить. Тов. Мехедова я хорошо помню. Высокий, широкоплечий, до-
вольно суровое лицо серьезного человека, который был постарше ме-
ня...

17 отдельная танк[овая]бригада формировалась в гор. Владимире.
Я был туда назначен нач[альником] штаба числах в 20-х сентября, по-
сле возвращения из госпиталя по ранению. Мехедов прибыл на долж-
ность комиссара штаба, возможно, даже раньше меня, я это не могу
вспомнить.

5 октября формирование закончилось, бригада погрузилась в три
воинских эшелона и убыла из Владимира... рано утром 6 октября раз-
грузились, километра три не доезжая города Малоярославец. Немцы
бомбили нас в пути, бомбили в ходе разгрузки, но все обошлось бла-
гополучно... Вечером 6.Х я вытянул половину бригады на шоссе Мало-
ярославец-Медынь-Юхнов. Пошел липкий снег. Он нас маскировал...

Обстановка на фронте была чрезвычайной. Впереди нас и по бокам
на большом расстоянии наших войск не было, и мы должны были,
встретив немцев... остановить их, не пропустить к Москве... Наша раз-
ведка 7.Х доложила мне, что немцы занимают гор. Юхнов... 7 октября
штаб бригады посетил маршал Буденный С. М. Вечером 8 октября рас-
положение бригады посетил командующий фронтом генерал армии
Жуков Г. К. ... Задача была одна, не пускать врага к Москве.

9.Х.41, примерно с 9.00, начался бой. Немецкая пехотная дивизия,
полагая, что между Москвой и Юхновым советских войск нет, двига-
лась по шоссе на машинах сначала походным порядком. Воины брига-
ды заставили гитлеровцев драться и в течение дня отбили 8 вражеских

атак, уничтожив не менее 750 человек и много ихней техники и ору-
жия... И такие вот сдерживающие бои части бригады вели до рубежа
с. Ильинское. Это километров 12-14 не доходя Малоярославца...

Все эти дни мы виделись с тов. Мехедовым, хотя и неподолгу... Ра-
боты у нас было по горло, питание нарушилось, раненых отправлять в
тыл не на чем. Танки и машины выходили из строя, горели, были под-
биты, требовали немедленного ремонта. Людей в бригаде становилось
все меньше, а враг наседал... Когда 11.Х мы оставили город Медынь,
к пехотной немецкой дивизии подошла танковая дивизия.

Наши бойцы дрались отчаянно... и немцы, несмотря на 20-кратное
превосходство в количестве людей и на многократное превосходство
в авиации, все осторожнее действовали, медленнее, а выигрыш вре-
мени для нас был уже победой.

...Весь день 17 октября прошел в боях за Боровск. Стояла отврати-
тельная снежная слякотная погода с заморозками. На утро 18.Х была
назначена решительная атака на Боровск совместно с [223 стрелко-
вым] полком 53 стр. дивизии и 110 стр. див., наносившей удар со сто-
роны Москвы с востока.

Мы еще не вышли в атаку, но оставались минуты до сигнала, как по-
лучили по радио приказ: выйти из боя и, двигаясь по маршруту Мало-
ярославец, с. Белоусово, сосредоточиться в районе Угодского Завода.
Стало ясно, что на фронте за Малоярославцем произошло неладное...

Насколько я припоминаю, тов. Мехедов подошел ко мне и сказал,
что ему следует выехать в Малоярославец. Там были три подразделе-
ния бригады... Надо спасать людей. Я не возражал, но трудно было с
машинами. Николай Захарович предложил использовать санитарную
автомашину. И он уехал...

Навстречу им двигалась колонна танков. Приняв эту колонну за сво-
их, наша санитарная машина подошла почти вплотную, когда увидел
шофер.., что перед ними вражеская колонна... Тов. Мехедов и шофер
побежали в сторону перелеска, но за ними по пятам гнались враже-
ские солдаты, стреляя из автоматов и окружая... тов. Мехедов и шо-
фер ползли и отстреливались, но их схватили немцы и отправили в
Малоярославец. 

Все это рассказал шофер санитарной машины, убежавший из пле-
на 19.Х.41... [Как] он рассказывал, их ... посадили в са-
рай, а комиссара увели на допрос, и он его больше не
видел. Сарай был ветхий, охранялся не особенно, и сол-
дат сбежал.

...Мы все очень жалели о случившемся и каждому
было понятно, что комиссар наш тов. Мехедов не вы-
даст тайны и... погибнет... Оно, по-видимому, так и по-
лучилось.

Дорогой тов. Мехедов, я написал по возможности
подробно все, что запомнилось. Очень жаль, что так
произошло.

Бывший нач. штаба 17 тбр А. Кислицын».
О дальнейшей судьбе комиссара больше ни-

чего не было известно, а шофер его машины так
и затерялся на дорогах войны. Но авторы пись-
ма в редакцию, к счастью, не прекращали поис-
ки. Узнав в 1998 году, что в Центральный архив
МО частично переданы сведения о военноплен-
ных, они обратились туда с запросом. Из По-
дольска сообщили, что в неполной картотеке во-
еннопленных Н. З. Мехедов не значится, а брига-
да выходила из окружения по дороге Боровск -
Уваровское - Городня - Потресово - Ратманово с
целью выйти на Угодский Завод (ныне г. Жуков).

«Бывая в тех местах, - пишут Владимир Александрович и Галина
Ярославовна, - мы с удивлением обнаружили, что 17 танковая бригада
вообще нигде не упоминается ни на памятниках, ни в музеях. Поэтому
мы повторно обратились в ЦАМО с просьбой уточнить боевой путь
бригады. Из Подольска нам посоветовали самостоятельно заняться
таким исследованием, т. к. «в архиве сотрудников не хватает, а объем
работы предстоит большой». И летом 2006 года мы с огромным инте-
ресом взялись за дело... Мы читали подлинные документы, написан-
ные участниками боев в октябре-декабре 1941 года в тяжелейших ус-
ловиях обороны Москвы, постепенно сами становились как бы непо-
средственными свидетелями событий. Оказалось, что в наших знани-
ях о действиях Красной Армии под Москвой есть существенные про-
белы. Так, раньше мы твердо знали, что на Варшавском шоссе Моск-
ву защищали несколько сотен подольских курсантов, а на Волоколам-
ском - 28 героев-панфиловцев. На самом деле только на Варшавском
шоссе на 14.10.41 г. численность наших войск достигала почти 30 ты-
сяч человек, не считая авиации. Нам стал известен каждый день бое-
вого пути 17 танковой бригады... Выяснились также некоторые под-
робности о Н. З. Мехедове. В наградной картотеке ЦАМО нашлись све-
дения о том, что приказом Калининского фронта №027 от 04.11.41
Н.З. Мехедов был награжден орденом Красной Звезды. У нас появи-
лась надежда, что он все же смог вырваться из рук немцев. Но при чте-
нии наградного листа выяснилось, что это награда за бои за г. Вели-
кие Луки в составе 48 танковой дивизии в июле-августе 1941 г.»

Прервем здесь чтение письма в редакцию - для того, что-
бы познакомиться с некоторыми документами, которые бы-
ли собраны его авторами в ходе архивных поисков.

МЕЖДУ ВРАГОМ И МОСКВОЙ 
Вот донесение о первом бое бригады.
«Командующему Резервным фронтом  генералу армии Жукову
Доклад о выяснении обстановки на фронте 17 танковой бригады
1) К утру 9.10.41 на рубеже р. Изверя находился ПО (передовой от-

ряд) в составе роты Подольского военного училища, сборный баталь-
он из ополченцев, команда, обслуживающая аэродром, и батарея
122-мм гаубиц.

ПО, согласно вашим указаниям, подчиняется командиру 17 танко-
вой бригады...

3) С утра 9.10.41 наша пехота вела наступление... Наступление под-
держивала небольшая группа танков. 2 танка Т-34 обходили справа че-
рез брод, имея задачей зайти с тыла... 1 танк был подбит и остался на
поле боя, а второй пропал без вести. Немцы, подорвав мост через р.
Изверя, отошли.

С 19.00 9.10.41 противник начал наступление, обозначив охват с
обоих флангов танками... Сильно действовал минометный огонь.

Пехота начала отход. В 19.00 подрывная команда подожгла и унич-
тожила склады боеприпасов в Мятлево. Против прорвавшейся пехоты
[противника] был введен 1 батальон 17 танкового полка...

Потери противника Потери 17 тбр
6 танковых пушек (подбито) 2 танка Т-34 (потеряны  
1 самолет безвозвратно)
1 рация сожжена 6 танков Т-34 (подбито)
500-600 человек 1 легковая машина

3 грузовые машины
около 50 чел. убито, 
56 чел. ранено

Пом. начальника опер. отдела полковник Козорезов»
(ЦАМО, фонд 219, опись 679, дело №30, кор. 3455, л. 224, 225)
Картину напряженного дня 9 октября дополняет рапорт

командира 17 мотострелкового пулеметного батальона
(МСПБ) капитана Масленникова командиру 17-й танковой
бригады. Из документа видно, что положение менялось с
каждым часом.

«В 7.00 противник силой до 2-х рот при поддержке 3 танкеток и
сильного минометного огня повел наступление на левый фланг ба-
тальона... был отбит с большими для него потерями. Танкетки ... унич-
тожены на поле боя противотанковыми пушками.

В 11.00 противник перебрасывает пехоту на автомашинах в Черны-
шовку, Тячино... Минометно-пулеметным огнем и противотанковыми
пушками уничтожено 10 автомашин. Пехота, находящаяся в них, была
рассеяна, часть... убита и ранена.

В 13.00 противник силой до 1 взвода автоматчиков зашел на левый
фланг батальона. Взводом истребительной роты под командой лейте-
нанта Дерюгина противник отогнан на противоположный берег р. Из-
веря, оставив на поле боя 13 чел. убитыми.

В 14.00 противник повел наступление на левый фланг батальона.
При поддержке минометного огня и танков нашей бригады был от-
бит... Высланной мной разведкой установлено, что противник оставил
на поле боя 37 чел. убитыми.

...За время боев [с 9 по 12 октября] отмечена стойкость и предан-
ность со стороны политрука 2 роты Бобруна... будучи ранен 9.10.41 у
д. Воронки в 17.00, не выбывая из строя, отбил наступление противни-
ка... (убит).

Командир роты лейтенант Комаров, будучи ранен, не покидая поле
боя, дрался с немецкими фашистами (убит).

Командир пулеметного взвода мл. лейт. Ильин расстреливал в упор
из пулемета фашистов (убит). Эти и другие товарищи будут представ-
лены с ходатайством перед вами о представлении их к высшей награ-
де по получению наградных листов...»

(ЦАМО, фонд 3080, опись 1, дело №6, кор. 19348, л. 17, 18, Опер-
сводки и донесения)

Напомним: авторы письма в редакцию надеялись найти
среди архивных документов хоть какие-то следы комиссара
Н. З. Мехедова. И вот удача. Перед ними - оперативная
сводка, под которой есть его подпись.

«Оперсводка №3 штаб 17 т.бр. Лес ю-в Отяково. 22.00 15.10.41
...2. 17 тп с 10.30 15.10.41 совместно с частями 53 сд наступал из

района Никольское на Абрамовское, Юрково, Тишнево. В результате
боя 1-ым батальоном средних танков уничтожено до 150 солдат и
офицеров пехоты противника и разгромлен штаб полка. 

3. В течение 15.10.41 бригада потеряла 5 человек ранеными... 
4. К исходу

15.10.41 части
бригады занима-
ют:

1-й батальон
средних танков -
рощу восточнее
Никольское,

2-й батальон
малых танков за-
нимают Малахо-
во.

МСПБ занял
оборону на уча-
стке Абрамов-
ская слобода - Абрамовское...

Начальник штаба 17 т. бригады Комиссар штаба, 
А. Кислицын батальонный комиссар

Н. Мехедов»
(ЦАМО, ф. 3080, оп. 1, дело №5, кор. 19348. Боевые и разведдоне-

сения. Листы 18-19)
Возможно, сегодня строки документов военных лет могут

показаться кому-нибудь пресными, скучными. Мало ли на
нашей земле деревень, поселков и даже небольших горо-
дов, которые известны лишь местным жителям! К тому же
часть этих пунктов за послевоенные годы, увы, перестала
быть населенными... Но враг испытал на себе мощь и нена-
висть защитников Москвы, для которых не только село или
город - каждый бугорок и перелесок родной земли стано-
вился оборонительным рубежом, нередко - последним.

«Извлечение из оперсводки №125 главного командования сухопут-
ных войск вермахта за 18 октября 1941 года:

...На участке 57 ТК и 4-й танковой группы противник [Красная Ар-
мия. - В.Л.] по-прежнему оказывает сильное сопротивление. В ходе бо-
ев последних дней в районе под г. Малоярославец - Верея - Можайск,
которые можно охарактеризовать как наиболее трудные за эту кампа-
нию, высокая обороноспособность русских достигалась в основном за
счет хорошего оборудования московских оборонительных позиций и
использования большого количества тяжелых танков. Следует ожи-
дать, что противник, который к тому же сможет использовать в оборо-
не многочисленные речки, протекающие поперек направлению насту-
пления, и впредь окажет упорное сопротивление...». 

«Перед восточным фронтом 4-й армии противник у главных дорог
усиливается отдельными батальонами и полками, а также курсантами

НАГРАЖДЕНЫ – И ЗАБЫТЫ
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Комиссар штаба 17-й танковой
бригады Николай Захарович Мехедов

Старое здание Абрамовской школы, в которой
бойцы бригады под командованием

Н.З. Мехедова захватили штаб немецкого полка
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КАЖДОЕ СЛОВО, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ, 
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долг памяти
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военного училища. Единственным целым соединением является 17
танковая бригада, появившаяся перед Медынью. Пока подтверждает-
ся предположение, что противник больше не имеет крупных резер-
вов...»  (ЦАМО, фонд 500, оп. 12462, д. 548, л. 181-258, сводка от 10
октября 1941 г.)

Даже сегодня, через 65 лет после того, как под Москвой
совершен всенародный подвиг, обозначивший поворотный
момент в истории Великой Отечественной войны, историки
и политологи не устают спорить о цене, которую пришлось
заплатить нашей стране за эту победу. Долгие годы собы-
тия той поры представали на страницах газет, в книгах и
кинофильмах главным образом в помпезных красках, кото-
рые в последние годы сменил уничижительный, зачастую
оскорбительно-пренебрежительный тон. Ряд «исследова-
телей» твердит, что, мол, потери наших войск были неоп-
равданно велики, командование - растерянно и трусливо, а
солдаты служили бессловесным пушечным мясом, либо,
паникуя, сдавались в плен и бессмысленно гибли при бег-
стве. 

Если вдуматься, такая «правда о войне» - горькая для ве-
теранов расплата перед нынешними поколениями за мно-
голетнюю завесу тайны над истинным, земным смыслом их
подвига. И тот факт, что с лица подмосковной земли оказа-
лась стерта память о целой танковой бригаде, - потеря то-
го же рода. Но не зря говорится: война - работа грязная. Да,
было все: и растерянность, и страх, и трусость. Но была и
отвага, и стойкость - до зубовного скрежета, был героизм!

РАССТРЕЛЯНЫ ПЕРЕД СТРОЕМ
Перед нами - документы о трагических событиях,

связанных с 223-м стрелковым полком. Его командир отвел
основную часть личного состава на 20 километров в тыл,
бросив остальных бойцов на произвол судьбы.

«Боевое донесение № 4 Штаб 17 т. бригады 16.10.41 21.15
1. 17 танковая бригада к исходу 16.10.41 сосредоточилась в 1 км

южнее Городня... Совершая марш, бригада попала в труднопроходи-
мые условия. В итоге каждую машину приходилось вытаскивать при
помощи стрелковой роты МСПБ.

2. В течение истекшей ночи и дня 16.10.41, несмотря на ряд приня-
тых мер, связаться с 223 сп не удалось. Из-за этого атака ... на Бо-
ровск сорвана...

3. 17 танковый полк, сосредоточившись в Городня, имеет к 21.00
10.10.41:

Т-34 - 4 штуки, из них 2 требуют ремонта
Т-40 - 5 штук, один требует кап. ремонта
Ожидаю к утру 17.10 Т-34 3 штуки, прибывающие после ремонта.
4...16.10.41 в Городня прибыло 70 человек н/с и бойцов 223 сп... Со

слов прибывших установили: 223 сп разошелся в разные стороны, ко-
мандира полка пока не нашли...

Командир 17 т.бр. майор Н. Я. Клыпин 
Военный комиссар, полковой комиссар А. А. Шибаев»
(ЦАМО, фонд 3080, опись 1, дело №5, коробка 19348. Боевые и раз-

веддонесения, л. 8-9)
«Боевое донесение командиру 17 т. бригады
Выполняя ваш приказ: «Установить связь с командиром 223 сп»,

сделал:
Приехав в Отяково, спросил командира 53 сд, не знает ли он, где ко-

мандир 223 сп. Начальник связи сд тоже не знает...
...В лесу сломалась рулевая тяга переднего правого колеса. Взяв

все оружие, замаскировав машину, пошел на Ивановское через лес.
При подходе к Сороковет встретил (догнал) отходящие группы бойцов
36 оп, 223 сп и 475 сп, которые, по словам командира огневого взво-
да, идут на Малоярославец... Многие из них не знают, куда идти».
(Фонд 3080, опись 1, дело №6, Свои оперсводки, лист 29).

«Командиру мехбригады 17 1.50 19.10.41
Доношу, что 18.10.41 мотострелковый батальон во взаимодействии

с танковым полком нашей бригады ... боем заняли с. Уваровское и хо-
дили 3 раза в атаку на зап. окраину Боровск. Имеется много раненых
и убитых, но количество точно не подсчитано, т. к. не все явились. В
процессе этих атак бойцы 223 и 475 полка... не выдерживают огня
противника и отходят в беспорядке, но затем наши задерживались и
направлялись в бой обратно. Дисциплина... слабая, бегут, а кроме то-
го заявляют, что 4 дня не ели... Кроме истребительной роты осталось
бойцов... ок. 70 чел.

Военком МСПБ Борисов»
(Фонд 3080, опись 1, дело №6, Оперсводки, лист 42)
«Приказ № 200
войскам 43 Армии 20 октября 1941 г. Каменка
Содержание: О случаях отхода без приказа отдельных частей, ко-

мандиров и красноармейцев с боевых позиций
...Наблюдаются случаи, когда командиры частей, подразделений и

отдельные красноармейцы без приказа оставляют поле боя и само-
вольно, по-предательски, при первом, даже не серьезном столкнове-
нии с противником отходят в тыл, а некоторые из них бросают ору-
жие. Так, например, командир 223 стрелкового полка майор Влади-
мирский и военком полка ст. политрук Емельянов без приказа отвели
на 20 км полк в тыл, не выполнив боевой задачи.

Владимирский и Емельянов, как трусы и предатели Родины, рас-
стреляны перед строем...

За дезертирство, распространение панических слухов и оставление
оружия, решением Воен. Совета расстреляны на месте ст. лейтенант,
ком. взвода 152 мотострелковой бригады Линеев и красноармейцы
Фатеев и Пресняков.

Приказываю: 
1. Трусов и паникеров, уходящих без разрешения с боевых позиций,

бросающих оружие и технику, расстреливать на месте. В равной сте-
пени несет ответственность командир и начальник, который не пре-
дотвратил подобных явлений...

Командующий войсками 43 Армии генерал-майор Голубев
Чл. Военсовета, бригадный комиссар Серюков
Нач. штаба 43 Армии полковник Боголюбов»
Все эти документы нельзя читать залпом, глотать как де-

тектив. Их надо впитывать в себя, осмысливая каждое сло-
во - чтобы представить себе и понять, что происходило то-
гда, 65 лет назад, у стен Москвы

Говорят, на миру и смерть красна. Но в бою, в окопе, под
огнем бывает минута, когда весь мир сужается для тебя в
один комок - тот самый, который бьется у тебя слева в гру-
ди. И только этот комочек для тебя в этот миг - твой бог,
царь и воинский начальник. Есть в послевоенной уже пес-
не слова: «Мгновенья раздают кому - позор, кому - бессла-
вье, а кому - бессмертие...» Хорошая песня. Но она будет
потом, спустя годы. А бой - вот он, сейчас, вокруг тебя ... и
в тебе!

«Командиру 17 танковой бригады
Рапорт (от командира 17 МСПБ капитана Масленникова)
17.10.41... В 10.45 при поддержке т. п. противник из Уваровского

был выбит, оставив на поле боя 7 чел. убитыми. Потери батальона - 1
раненый. Захвачены трофеи: 2 пулемета, 10 дисков с патронами, 12
винтовок...

В 13.20 две грузовые автомашины противника с 6 автоматчиками
проникли в Уваровское, где были захвачены. В одной из машин оказа-
лось много имущества: топографические карты и др. имущество, ко-
торое передается в штаб вверенной вам бригады...

В 17.50 левый фланг батальона достиг немецких окопов, правый
фланг юго-западной окраины Боровска. В штыковом бою на левом
фланге уничтожено 23 чел. противника, в окопах были захвачены 2
рот. миномета, вещевые сумки, папиросы и т.д. 

Наши потери: 18 чел. ранены, ...среди них командир 3 роты ст. лейт.
Кушнарев. Указанный рубеж батальон удерживал до 8.00 18.10.41»

«Командиру 17 танковой бригады
Доношу до вашего сведения, что в течение 24 октября батальон за-

нимал оборону совместно с 112 сп... Наш батальон находился в очень
тяжелом положении... Продуктов не получали. Желательно иметь го-
рячую пищу и курева. Требуется пополнение боеприпасов.

Зам. командира батальона Россенков
[Приписка]: Объединив группы имеется налицо 24 человека».
«26 октября 1941 года остатки бригады в составе: штаб бригады,

разведрота, рота управления, минрота и тылы бригады отведены в
район Кутузово/Подольск для доукомплектования...

В результате проведенных боев бригадой с 9.10.41 г. по 25.10.41 г.
противнику были нанесены следующие потери:

Уничтожено живой силы - 2000 чел.
Сожжено танков - 28 шт.
-“- танкеток - 8 шт.
Сбито самолетов Ю-88 - 5 шт.
-“- Хейнкель-111 - 1 шт.
-“- Мессершмидт-109 - 1 шт.
Уничтожено автомашин - 19 шт.
Орудий ПТО - 35 шт.
-“- полевых - 5 шт.
Минометов - 18 шт.
Потери бригады:
Убито личного состава - 124 чел. 
Ранено - 266 чел.
Пропало без вести - 388 чел.
Итого 778 чел. из 1860
Потери танков:
Т-34 - 25 шт. из 29 шт.
Т-40 - 25 шт. из 32 шт.
БА-20 - 6 шт. из 7 шт.
Потери автомашин - 72 шт. из 210 шт.
Потери мотоциклов - 26 шт. из 41 шт.
Трактор «Комсомолец» - 5 шт. из 8 шт.
-“- «С-2» - 5 шт. из 7 шт.
-“- «СТЗ-5» - 7 шт. из 7 шт.
Потери винтовок 
и карабинов - 582 шт. (винтовок 7,62 мм со штыками было 514 шт.)
Потери револьверов и пистолетов - 175 шт. из 259 шт.
(Фонд 3080, оп. №1, дело №1, кор. 19348, л. 10 и Фонд 398 ОАБТВ

43 армии, о. 9331, д. 10, л. 141)
О боях за г. Боровск рассказала газета «Красная Звез-

да» 22 октября 1941 г., о подвигах бойцов и командиров 17
танковой бригады - газета 43-й Армии «Защитник отечест-
ва» 5 ноября 1941 года. Но газеты не смогли вместить все
то, что рассказали о героях наградные листы. Извлеченные
из архивов, они и сегодня обжигают душу пламенем огнен-
ных дней 1941-го.

Вот лишь некоторые имена из этих документов.
Трунов Михаил Кузьмич, 1918 г. р., отличился в районе Воронки, а

также под г. Боровск. Во время марша на исходную позицию 16 октя-
бря танк Т-34 при переправе затонул в пруду. Тов. Трунов взял на се-
бя инициативу и на глубине до 2,5 м погрузился в покрытую льдом во-
ду и зацепил буксирующий трос. Танк был извлечен из воды. За эти
подвиги награжден орденом Красной Звезды. 

Крайник Тимофей Михайлович, шофер колесной машины 17 МСПБ,
красноармеец. 17.10.41 под Боровском, несмотря на сильный мино-
метный огонь противника, своевременно подвозил боеприпасы на пе-
редовую. В одной из поездок на т. Крайник напали 3 немецких солда-
та. Он вступил с ними в бой и с криками «ура!» заставил их сложить
оружие. Всех троих взял в плен и доставил в штаб бригады. Одновре-
менно доставил боеприпасы на передовую. Награжден орденом Крас-
ной Звезды. 

Россенков Николай Степанович - капитан, зам. командира МСПБ 17

т. бр. ...17 октября 1941 г. в районе Боровска с группой бойцов в чис-
ле 20 человек выполнял боевую задачу по заходу на правый фланг
противника и смелым штыковым ударом уничтожил в окопах 23 фа-
шистских солдата, захватив 2 миномета и др. трофеи. Награжден ор-
деном Красной Звезды. 

Сотников Георгий Владимирович - зам. командира 3 роты МСПБ 17
т. бр. 18.10.41, несмотря на ранение в левую руку, повел роту в атаку
в направлении Боровск и выбил противника с занимаемой позиции.
На поле боя фашисты оставили 18 человек убитыми. В этом бою т.
Сотников был смертельно ранен и героически погиб смертью храб-
рых. За этот подвиг он награжден орденом Боевого Красного Знаме-
ни (посмертно).

Александров Федор Александрович, 1921 г. р., Туманов Николай
Васильевич, 1921 г. р., телефонисты 17 МСПБ 17 т. бр., красноармей-
цы. В бою под Медынью 13.10.41, находясь в разведке с командиром
МСПБ т. Масленниковым, встретили большую группу противника. Они
открыли огонь из ППД, чем остановили противника и дали возмож-
ность основным силам батальона занять выгодный рубеж обороны. В
этом бою были захвачены в плен 27 чел. противника... Награждены
медалями «За отвагу». 

После боев под Малоярославцем бригада продолжала
сражаться на Волоколамском направлении.

Гудзь Павел Данилович, 1919 г. р., лейтенант, нач. штаба 89 отд.
танкового батальона 17 т. бр. ...Все время находился на передовой
позиции. В д. Нефедьево под его командой танк КВ вступил в бой с
18-ю танками противника... 10 танков были уничтожены, остальные
обращены в бегство. Дер. Нефедьево к утру 3.12.41 была освобожде-
на от противника... Под его руководством танки освободили также Да-
видово, Фроловское, Холщевики, Сафониха, Сычи, Иванцево, Матвей-
ково, ст. Волоколамск... При освобождении дер. Иванцево во главе с
ним и 4-мя смельчаками была окружена рота противника. Фашисты
потеряли в этом бою 15 чел. убитыми, в плен попали 14 чел... За ука-
занные подвиги т. Гудзь награжден орденом Ленина.

Всего за бои на Волоколамском направлении из 17 танко-
вой бригады награждено орденами и медалями 125 человек.

ЭТО НУЖНО ЖИВЫМ!
Настала пора подробнее сказать о людях, чьими стара-

ниями извлечены из небытия документы о героической тан-
ковой бригаде. 

Галина Ярославовна Грин - внучка Николая Захаровича
Мехедова, принявшая эстафету поиска от дяди, Владимира
Николаевича, - того самого, который получил от Константи-
на Симонова первую весть о комиссаре штаба 17 тбр. С
детских лет, приезжая в пионерский лагерь «Горки», на-
званный в память разрушенной в ходе боев, но так и не
восстановленной деревни на р. Нара, Галина Ярославовна
каждый год 22 июня вместе с друзьями возлагала цветы к
памятникам павшим воинам в д. Папино и Воробьи - не по-
дозревая, что где-то в этих местах погиб ее дед. 

Владимир Александрович Чернов - внук Алексея Ефимо-
вича Карпова и сын его старшей дочери Лидии Алексеевны
Черновой, которая в сентябре 1941 г. училась в Абрамов-
ской школе. Той самой, где расположился вскоре  немецкий
штаб - до дня, когда он был захвачен бойцами 17 тбр под
командованием комиссара Мехедова. 

Создавая семью, ни Галина Ярославовна, ни Владимир
Александрович не подозревали, что кроме любви их судь-
бы давным-давно пересеклись в маленькой точке на карте
- Абрамовской школе. 

Их письмо в редакцию заканчивается такими строками:
«...Мы смогли узнать и о дальнейшем боевом пути бригады. В

1941 г. она вела бои у г. Михайлова Рязанской области, затем снова
было Подмосковье: Химки, Нахабино, Ленино, Истра, Волоколамск,
в 1942 г. - Ржев... Приказом Наркомата обороны 17 ноября 1942 го-
да 17-я танковая была преобразована в 9-ю гвардейскую танковую
бригаду. Гвардейское знамя было вручено ей 12 января 1943 года в
Кубинке. Затем часть участвовала в освобождении Донбасса, Вен-
грии, Австрии - вплоть до 11 мая 1945 года, когда она встретилась с
союзными войсками на мосту через р. Еннс у города Лицен.

Но... к моменту возведения монументов погибшим воинам в Подмо-

сковье военные историки, похоже, забыли о героической бригаде, по-
этому она не упомянута ни на одном из памятников. Так пропал без ве-
сти не только Н. З. Мехедов - пропала для потомков вся 17-я танковая,
все ее бойцы: и убитые, и оставшиеся в живых. 

Мы считаем необходимым устранить эту вопиющую несправед-
ливость и указать на памятниках как наименование всех частей,
воевавших на каждом направлении битвы за Москву, так и фами-
лии павших и умерших в госпиталях от ран. Список убитых и про-
павших без вести 17 т. бр. мы подготовили (хотя, возможно, непол-
ный) и готовы передать его военкоматам и музеям Юхновского,
Медынского, Малоярославецкого, Боровского, Жуковского (быв-
шего Угодско-Заводского) районов Калужской области и Подоль-
ского, Химкинского, Истринского, Волоколамского районов Мос-
ковской области.

Может быть, кто-нибудь, читая о славном боевом пути 17-й танко-
вой, узнает что-то о своих родственниках или знакомых, а возможно,
тоже включится в поиск».

Публикацию подготовил
Владимир ЛЮБИЦКИЙ

Галина Ярославовна Грин и Владимир Александрович Чернов,
усилиями которых восстановлена история 17 танковой бригады

Положение войск Резервного фронта
на 14-15 октября 1941 года



Уважаемая редакция! Правление
ЖСК-2 «Моспроект-1» выра-
жает через вашу газету благо-

дарность депутату Мосгордумы
В.П. Иванову. Его вмешательство
помогло наладить освещение тупи-
ка около дома, где находится наша
организация (Ленинградское шос-
се, 104).

При строительстве соседнего
дома были снесены две освети-
тельные опоры. В течение пяти лет
мы безуспешно ходили по инстан-
циям, писали письма, просили ре-
шить проблему освещения. За это
время в вечернее время около до-
ма произошло несколько нападе-

ний на женщин с целью ограбле-
ния, разбивали окна и грабили ав-
томобили, оставленные около до-
ма.

Весной мы обратились за помо-
щью к депутату Московской город-
ской думы Виктору Павловичу Ива-
нову. И вот в августе были устано-
влены две опоры и подключено ос-
вещение. Теперь каждый день мы
слышим слова благодарности от
жильцов дома. Ведь вечером доро-
га освещена, а значит, стала более
безопасной.

Председатель правления
Т.А. МИЩЕНКО
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СТОЯНКА МАШИН У ДОМА – НЕ ЛУЧШЕЕ
РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ. НО ЕЩЕ ХУЖЕ, 
КОГДА МАШИНЫ ОККУПИРУЮТ ВСЕ
СВОБОДНЫЕ ТЕРРИТОРИИ   ВОКРУГ

Обратная связь

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 2 (205), 24 - 30 января 2007

С22 января нынешнего года, как сообщила
пресс-служба Московской городской те-
лефонной сети, москвичи могут выбрать

наиболее выгодный для себя тарифный план
местной телефонной связи.

Напомним, что согласно постановлению Фе-
деральной службы по тарифам установлены
три тарифных плана, по которым москвичам
предлагается оплачивать услуги МГТС. Эти та-
рифы начинают действовать с 1 февраля 2007
года. Во-первых, это безлимитный тариф -
аналог нынешнего. Абонентская плата за теле-
фон в случае выбора данного тарифа составит
255 руб. Кроме того, придется платить 125 руб.
за пользование абонентской линией (этот пла-
теж касается всех тарифных планов). Таким
образом, безлимитный тариф стоит 380 руб. в
месяц. В этом случае количество звонков неог-
раниченно.

Если вы предпочтете повременную плату, с
вас будут брать указанные 125 руб. и 28 коп. за
каждую минуту разговора. При комбинирован-
ном виде платежа с вас причитается 229 руб.
(125 руб. плюс 104 руб. за базовый объем раз-
говоров) за 370 минут переговоров и 23 коп. за
каждую минуту сверх данного лимита.

Сейчас, дабы выбрать предпочтительный
тариф, вам необходимо явиться в зал абонент-
ского обслуживания вашего телефонного узла
(всего в Москве действует 21 зал абонентского
обслуживания) и, предъявив паспорт, написать
соответствующее заявление. Однако же, под-
черкивают в пресс-службе МГТС, этот визит
возможен, но вовсе не обязателен, и главный
оператор местной телефонной связи столицы
отнюдь не настаивает на непременном посеще-
нии всеми москвичами городских телефонных
узлов по этому поводу. Напротив, полагают в
МГТС, удобнее для горожан выбрать тариф-
ный план, изучив специальную таблицу, кото-
рая будет содержаться в счете на оплату услуг
МГТС за январь 2007 года. Эти счета москвичи
получат в феврале.

Выбор считается сделанным, коль скоро вы
расписались напротив удобного для вас та-
рифного плана и, естественно, оплатили ян-
варский счет. Тем самым вы и поставите в из-
вестность МГТС о вашем выборе. Время на
размышление вам предоставляется в проме-
жутке между датой получения счета и до окон-
чания срока платы по счету. Кстати, чтобы ду-
малось вам сподручнее, вместе со счетом вы
получите распечатку объемов ваших телефон-
ных разговоров за июль - декабрь 2006 года, а
также инструкцию по выбору тарифных пла-
нов. А вот если вы не уложились в отведенный
для раздумий временной промежуток, вам по-
требуется непременно посетить родной теле-

фонный узел. Впрочем, коль скоро вы не сде-
лаете выбора, вашим тарифным планом станет
безлимитный. Вы сможете и изменить тариф-
ный план. Но бесплатно это удастся сделать
лишь однажды, а с 1 мая за изменение тариф-
ного плана придется заплатить 230 руб.

Заметим, что звонки в пожарную охрану -
01, милицию - 02, «Cкорую помощь» - 03, газо-
вую аварийную службу - 04, а также в службу
«Антитеррор» (914-22-22) бесплатны. По теле-
фону «горячей линии» МГТС 8-800-505-5555
вы сможете получить дополнительные сведе-
ния о новых тарифах за пользование город-
ским телефоном.

Владимир РАТМАНСКИЙ

И ПОЕЗД ОСТАНОВИЛСЯ...
Я инвалид второй группы, мне 70 лет. Летом я была у сына Алексея Ви-

кторовича Володина на даче «Лакомка» по Киевской ж.д. Утром, около 7
часов, вышла погулять в лес рядом с домом, но заблудилась и дорогу до-
мой не нашла. Примерно около 13 часов услышала шум проходящих
электричек и пошла на этот звук, вышла к железной дороге. Мимо про-
ходили поезда. Я стала кричать, поднимала шапку на палке. Наконец од-
на электричка остановилась, и машинисты подняли меня в вагон. Пред-
ложили довезти до Москвы, но я попросила высадить меня на станции
Кресты.

К сожалению, с собой у меня не было документов. Вспомнила только те-
лефон сына. Они позвонили в Москву. Хорошо, что дома была внучка - она
подтвердила, что я ее бабушка, позвонила моему сыну, после чего он прие-
хал и забрал меня.

Имена и фамилии машинистов я не запомнила, но хочу еще раз поблаго-
дарить их за сердечное отношение, доброту и оказанную помощь.

С уважением 
Надежда ВОЛОДИНА

Спросьбой помочь раз-
рулить конфликтную
ситуацию в редакцию

«Московской среды» обра-
тилась инициативная группа
жителей Мичуринского про-
спекта (дом 29, корп. 1). В
коллективном письме проис-
ходящее под окнами их дома
авторы назвали «дикой не-
справедливостью». Что же
произошло на Мичурин-
ском?

Оказывается, управа рай-
она Раменки начала строи-
тельство гаражного компле-
кса открытого типа в три эта-
жа на 450 автомест «прямо
под окнами дома - на рассто-
янии 15 метров». Жители об-
ратились в управу района с
жалобой. По словам авторов
письма А. Алферовой,
С. Бондаренко, Т. Сметани-
ной, К. Сагателовой, в упра-
ве им ответили, что было со-
брание жильцов дома 29,
корпус 1 по Мичуринскому
проспекту, которое дало до-
бро на строительство гараж-
ного комплекса. Подписанты
уверяют: «Ни один человек
из нашего дома не принимал
участие в согласовании
строительства».

Беда еще в том, что дом
29, корп. 1 выстроен в форме
буквы Г и подъезды № 2 и №
4 вообще не имеют дворовой
территории. Пять лет назад к
торцовой части дома уже
примкнули построенные кем-
то гаражи. Часть двора обне-
сли стеной налоговики - у них
там ремонт. Налоговики  - со-
седи жителей. Так что у оби-
тателей дома 29, корп. 1 дав-
но и последовательно отре-
зали по кусочку дворовой
территории. Сейчас жизнен-
ного пространства осталось
с гулькин нос. В течение де-
сяти лет идет  бесплодная пе-
реписка  жильцов с управой.

Был ли альтернативный
вариант размещения гараж-
ного комплекса? Жильцы
считают, что был. Под окна-
ми вместо гаражей можно
было разбить палисадник, а
гаражный комплекс перене-
сти подальше от дома - на 50
метров.

Инициативная группа об-
ращалась с жалобами и к
главному санитарному врачу
ЗАО, и в Роспотребнадзор, и
в Никулинскую межрайон-
ную прокуратуру. Но воз и
ныне там.

Оценить ситуацию с право-
вой точки зрения мы попро-
сили руководство префекту-
ры Западного администра-
тивного округа и получили
ответ от заместителя префе-
кта ЗАО С.В. Сущенко:

«Рассмотрев обращение
жителей дома 29, корп. 1 по
Мичуринскому проспекту по
вопросу строительства гара-
жа-стоянки по адресу: пр-т
Мичуринский, вл. 35 (ГСК
«Раменки-2»), сообщаю.

Данный гаражный объект
включен в городскую про-
грамму строительства гара-
жей-стоянок в городе Москве
на период 2005-2007 гг. по-
становлением Правительства

Москвы от 25.01.2005 г. № 45-
ПП «О Целевой городской
программе строительства га-
ражей-стоянок в городе Моск-
ве на период 2005-2007 гг.».

Постановлением Прави-
тельства Москвы от
20.06.2006 г. №  403-ПП «О
внесении изменений в поста-
новление Правительства Мо-
сквы от 25 января 2005 г.
№ 45-ПП» по указанному ад-
ресу предусмотрено строи-
тельство гаража-стоянки на
450 машиномест со сроком
ввода в 2006 году.

Рассматриваемый объект
расположен на земельном
участке площадью 0,52 га на
месте существующего с 1990

года одноэтажного гаражно-
строительного кооператива
«Раменки-2» и предостав-
ленном на основании распо-
ряжения префекта Западно-
го административного округа
от 9.10.2003 г. № 2374-РП «О
предоставлении гаражно-
строительному кооперативу
«Раменки-2» земельного
участка по адресу Мичурин-
ский проспект, вл. 35 на пе-
риод проектирования и стро-
ительства многоэтажного га-
ража (реконструкция сущест-
вующих гаражей с надстрой-
кой двумя этажами). Договор
не расторгнут - действует.

В соответствии с распоря-
жением префекта Западно-

го административного окру-
га от 18.11.2005 г. № 1743-
РП «О предоставлении га-
ражно-строительному коо-
перативу «Раменки-2» зе-
мельного участка площа-
дью 0,13 га по адресу Мичу-
ринский проспект, вл. 35»
предоставлен ГСК «Рамен-
ки-2» под бытовой городок
и стройплощадку для орга-
низации и строительства
указанного объекта.

Проект строительства га-
ража согласован со всеми
заинтересованными органи-
зациями и прошел Мосгос-
экспертизу (заключение от
24.10.2005 г. № 51-5/05 МГЭ)
и  экологическую экспертизу
(19.10.2005 г. № 2280), а так-
же был положительно рас-
смотрен на муниципальном
Собрании муниципального
образования Раменки 12 ап-
реля 2005 года.

В заключении экспертной
комиссии по материалам
проекта реконструкции дан-
ного гаража-стоянки указа-
но, что результаты расчетов
рассеивания в атмосфере
загрязняющих веществ, со-
держащихся в выбросах
всех проектируемых источ-
ников, позволяют установить
на уровне предельно допус-
тимых.

Управой района Раменки
через газету «Воробьевы
горы» было проведено ин-
формирование о строитель-
стве гаража на месте одно-
этажных боксов по адресу:
Мичуринский проспект, вл.
35. Возражений от жителей

против строительства ука-
занного гаража ни в управу
района Раменки, ни в муни-
ципалитет не поступало.
Кроме того, данный вопрос
был положительно рассмот-
рен на муниципальном Соб-
рании муниципального об-
разования Раменки 12 апре-
ля 2005 года.

Для жителей дома 29,
корп. 1, 2, 3, 4 организова-
ны переходы через проез-
жую часть внутрикварталь-
ного проезда к детским са-
дам, школам, поликлини-
кам, универсаму с двух сто-
рон от строящегося гаража-
стоянки. После окончания
строительства гаража тро-
туар, который перенесен в
связи со строительством,
будет находиться на преж-
нем месте.

По просьбе жителей рай-
она 29.06.2006 г. в управе
района Раменки было прове-
дено выездное совещание с
участием заинтересованных
организаций, а также с уча-
стием представителя иници-
ативной группы жителей
(Сметаниной Т.Ф.) по вопро-
су строительства ГСК «Ра-
менки-2» по адресу: Мичу-
ринский проспект, вл. 35.

Нарушений при строи-
тельстве гаража-стоянки не
выявлено. Надзор за ходом
строительства осуществля-
ется Управлением по надзо-
ру за строительством объе-
ктов ЗАО «Мосгосстройнад-
зора»...

С уважением 
С.В. Сущенко».

ДЕЛАЙТЕ ВАШИ СТАВКИДА БУДЕТ СВЕТ!

КОНФЛИКТ НЕМЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ

К вышесказанному остается только добавить, что пока
автопарк столицы прирастает сотнями тысяч машин в год,
проблемы и конфликты, подобные тем, которые возникли
на Мичуринском, будут и дальше будоражить москвичей.
Спору нет: стоянка у дома - не лучшее решение проблемы.
Но будет еще хуже, если машины «одним этажом» оккупи-
руют все свободные территории города. Чтобы избежать
этого, власть пытается с помощью превентивных мер, в
том числе и с помощью строительства многоэтажных сто-
янок, как-то разрулить эту проблему.

Другое дело, что при определении места застройки нуж-
но лучше информировать рядовых жителей, встречаться с
ними, а не только с депутатами муниципального Собрания
и представителями инициативной группы. Для кого-то из
руководителей это покажется слишком хлопотным делом,
но оно позволило бы избежать ненужной переписки, обо-
юдных обвинений. Меньше было бы в городе конфликтов.

Николай ПЕРМЯКОВ

Москва строится, благоустраивается, стихийные парковки близ
домов и наземные гаражи уступают место гаражным комплек-
сам, этажи которых уходят под землю или, наоборот, надстраи-
ваются верхними ярусами. Но места для их строительства в уже
обжитых микрорайонах не так уж и много. Поэтому иногда воз-
никают конфликты: жители считают, что власть посягает на их
дворик, уголок зелени, тишину под окнами (строительство - де-
ло шумное). Где-то эти претензии справедливы, где-то - нет. В
любом случае надо разбираться детально.
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Гаражный комплекс у дома 29, кор. 1
по Мичуринскому проспекту растет не по дням, а по часам
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КОММУНАЛЬЩИКОВ 
НЕ ПРОВЕДЕШЬ!

В конце прошлого года в отдел по борьбе с правонару-
шениями в сфере потребительского рынка УВД Зелено-
града из местного ЕИРЦ поступила информация о подоз-
рительном счете. Сотрудники ЕИРЦ обратили внимание,
что один из жителей предоставил документ о перерасчете.
Согласно данным, указанным в бланке, житель должен
был оплатить гораздо меньшую сумму, чем та, которая вы-
ставлена расчетным центром.

По справке семья из четырех человек не пользовалась
жилищем длительное время: все члены семьи якобы нахо-
дились в Республике Мордовия, а не в зеленоградской
квартире. Странность заключалась в том, что указанный в
справке период приходился на учебный год. Могло ли
быть, что дети хозяина квартиры не посещали в этот пери-
од учебное заведение?

- Мы отправили официальный запрос в школу, где учи-
лись дети хозяина квартиры, - рассказывает начальник от-
деления по борьбе с правонарушениями в сфере потреби-
тельского рынка Сергей Платонов. - Выяснилось, что все
это время дети исправно посещали занятия и даже хвата-
ли двойки... Стало ясно, что мы имеем дело с подлогом. Не
могли же члены семьи раздвоиться и жить одновременно
в Мордовии и Зеленограде?!

По факту причинения имущественного ущерба государ-
ству в лице ГУП ДЕЗ в отношении 41-летнего гражданина
В. было возбуждено уголовное дело. В ходе дознания вы-
яснилось, что это далеко не единственный факт подлога.
Гражданин В. и раньше химичил с квитанциями об оплате
за коммунальные платежи. Еще в 2005 году он уже предо-
ставлял липовые справки в ЕИРЦ. Когда проказы сошли
ему с рук, он решил продолжить «режим экономии» и за-
полнил новую подделку.

Со слов махинатора, пустые бланки он нашел в мусор-
ном контейнере. Ущерб, нанесенный государству ловка-
чом, составил около 12 тысяч рублей. Сейчас схваченный
за руку аферист искренне раскаивается в содеянном. Ин-
тересно, как долго продолжались бы его маленькие хитро-
сти, если бы не внимательность и настойчивость сотрудни-
ков ЕИРЦ?

РАЗБОЙНИКИ СО СКОРОСТНОЙ
ДОРОГИ

Грабителей, которые отняли у гостя столицы около двух
тысяч рублей, задержали на днях сотрудники милиции
УВД на Московском метрополитене. Около половины пер-
вого ночи в дежурную часть милиции на станции метро
«Комсомольская» обратился приезжий из Рязани. Двадца-
тидвухлетний мужчина пожаловался представителям пра-
вопорядка, что несколько минут назад стал жертвой грабе-
жа. Двое неизвестных, угрожая ему словами, отняли у гос-
тя все наличные деньги и скрылись.

- Уже через несколько минут подозреваемые были за-
держаны, - говорит начальник 1-го отдела УВД на Москов-
ском метрополитене Марина Касмынина. - Оба нигде не
работают. Грабеж они не отрицали и объяснили свой по-
ступок тем, что собирались на отнятые деньги пожить в
столице еще какое-то время. Сейчас в отношении грабите-
лей возбуждено уголовное дело, они проверяются на при-
частность к другим аналогичным преступлениям.
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КРИМИНАЛ

Водин из дней Игорь Блатюк об-
наружил в своем почтовом
ящике казенный бланк: объе-

диненный военный комиссариат
Кузьминского района города Москвы
вызывал его на призывной пункт. Ни-
чего неожиданного для Блатюка не
произошло: он ждал повестки и был
готов к дальнейшему развитию со-
бытий.

По возрасту и статусу он, конечно,
обязан отправляться армию. Но мо-
лодой человек был уверен, что тя-
нуть солдатскую лямку ему не при-
дется. Он не мучился гипертонией и
тяжелой формой язвенной болезни.
Не страдал он и болезнью Дауна или
другим психическим заболеванием.
Однако юноша имел характерные
для его возраста отметины на коже в
виде угрей и прыщей. Серьезной
опасности для здоровья они не пред-
ставляли, однако молодой человек
смекнул, что в этом случае выбирать
не приходится: прыщи так прыщи. 

В военкомате призывника внима-
тельно выслушали и отправили на
медицинское освидетельствование.
Юноше выписали направление в
специализированное учреждение -
кожно-венерологический диспансер
№ 12. Врачи внимательно осмотрели
Блатюка и установили, что у него
есть заболевание кожи - «множест-
венные конглобатные угри». 

Понимаю, что не все читатели от-
личают обычные угри от «конглобат-
ных», поэтому сделаю небольшую
ремарку. Согласно постановлению
Правительства РФ № 123 призывни-
ки, страдающие этим заболеванием,
освидетельствуются по категории В,
что означает их ограниченную год-
ность к строевой службе. Другими
словами, все эти больные освобож-

даются от призыва в армию и подле-
жат зачислению в запас Вооружен-
ных сил Российской Федерации. 

Получив желанное медицинское за-
ключение, Блатюк смело отправился
в объединенный военный комиссари-
ат. Теперь он не сомневался, что чле-
ны призывной комиссии оценят серь-
езность его недуга и освободят от ар-
мейских мытарств. Но юношу ждало
горькое разочарование. Врач-дерма-
толог ОВК Кузьминского района
И. Круть и его коллега С. Качалина
вынесли совсем иное решение. Меди-
ки сочли болезнь Блатюка не столь
страшной, признали его годным к во-
инской службе с незначительным ог-
раничением и перевели его в катего-
рию Б. Эта несущественная на пер-
вый взгляд алфавитная перестановка
означала: годен к прохождению служ-
бы в армии в обычном порядке...

Призывник мужественно перенес
такой удар судьбы. Но не мог согла-
ситься с выводами призывной комис-
сии и немедленно обратился с иско-
вым заявлением в суд. Блатюк про-

сил признать решения дерматолога и
районной ОВК незаконными. Иск мо-
лодого человека к объединенному
военному комиссариату Кузьминско-
го района рассматривался в откры-
том судебном заседании. Истец зая-
вил ходатайство о проведении судеб-
ной экспертизы для установления за-
болевания. Представитель ответчика
с мнением призывника не согласился
и против проведения судебной экс-
пертизы возражал. Выслушав сторо-
ны и изучив материалы дела, судья
Наталья Жигалова удовлетворила
ходатайство призывника. Суд вос-
пользовался статьей 79 Гражданско-
го  процессуального кодекса РФ, в со-
ответствии с которой при возникно-
вении в процессе рассмотрения дела
вопросов, требующих специальных
знаний в различных областях науки,
техники, искусства, ремесла, назна-
чается специальная экспертиза. 

Заболевание Блатюка исследова-
лось двумя авторитетными специа-
листами: заведующим кафедрой
дерматологии РГМУ профессором

Н.П. Коротким, имеющим стаж более
25 лет, и его коллегой заведующим
отделом комиссионных экспертиз
бюро судебно-медицинской экспер-
тизы Департамента здравоохране-
ния города Москвы доцента В. Зай-
цева, имеющего стаж 39 лет. Врачи
высшей квалификации провели ком-
плексную судебно-медицинскую экс-
пертизу и пришли к единому мнению:
истец страдает угревой болезнью,
(вульгарными угрями), а также ско-
лиозом и плоскостопием. 

В декабре 2006 года стороны
вновь сошлись в зале Кузьминского
районного суда. Прения длились дос-
таточно долго. Во всяком случае, су-
дья дал возможность высказать все
аргументы обеим сторонам. В част-
ности, представитель ответчика при-
вел любопытный факт: получив вы-
зов в специализированную больницу
№ 14 имени Короленко для проведе-
ния комплексного лечения своего не-
дуга, призывник начал скрываться. А
когда Блатюку предложили пройти
курс лечения, он отказался наотрез.

- Складывалось впечатление, -
рассказал специалист-дерматолог
Ирина Королькова, - что юноша про-
сто прикрывался своими болячками,
когда речь заходила о призыве в ар-
мию. Кстати, и рекомендации врачей
были достаточно красноречивы.
Призывнику предписывалось исклю-
чить из рациона жирную и сладкую
пищу, чаще умываться, принимать
душ как минимум дважды в день. И
если бы молодой человек захотел из-
бавиться от мучивших его угрей, он
бы этого достиг. Другое дело, хотел
ли он этого?

Судья Кузьминского районного су-
да Наталья Жигалова приняла реше-
ние отказать в удовлетворении заяв-
ления Блатюка об оспаривании ре-
шений и действий ОВК Кузьминского
района, врачей-специалистов, зани-
мающихся освидетельствованием
призывников. Видимо, избавляться
от юношеских прыщей молодому че-
ловеку придется параллельно со
службой в армии... 

Как следует из приведенных до-
кументов, угревая сыпь - не единст-
венный недуг молодого человека. В
связи с этим вспоминается грубо-
ватый анекдот. Встречает Волк гру-
стного Зайца: «Эй, Косой, чего не
весел?» - «Да вот, повестка в ар-
мию пришла...» - «Какая беда? Да-
вай я тебе в зубы двину, тебя из-за
этого наверняка в запасе оставят.
Кому нужен Заяц без зубов?» Ска-
зано - сделано. Волк размахнулся...
Через пару дней они снова встрети-
лись. Волк и Заяц с перевязанной
челюстью. Серый хулиган спраши-
вает: «Ну, помогло?» - «Да как тебе
сказать. От службы-то меня осво-
бодили - плоскостопие нашли. А
вот зубы...»

Полк создан для обеспечения про-
цессов и проведения мероприятий,
предусмотренных уголовно-про-

цессуальным законодательством РФ.
Важнейшим направлением его деятель-
ности является конвоирование подсуди-
мых в различных правовых структурах:
Верховном суде России, Московском го-
родском суде и его районных подразделе-
ниях, шести военных судах, 384 участках
мировых судей, а также в девяти пунктах
проведения специализированных судеб-
но-медицинских экспертиз. 

- Наши сотрудники выполняют заявки
Генеральной прокуратуры России, - гово-
рит командир конвойного полка Вячеслав
Якупов. - Мы работаем по заявкам следо-
вателей столичной прокуратуры, Следст-
венного комитета МВД РФ, ГСУ при ГУВД
Москвы, управления Госкомнаркоконтро-
ля РФ по Москве. Наши сотрудники дос-
тавляют обвиняемых при проведении

следственных действий, для продления
сроков содержания под стражей, осуще-
ствляют транзитное конвоирование подо-
зреваемых и заключенных. В цифрах это
выглядит так. Ежедневно мы совершаем
от 350 до 500 выездов. Только за про-
шлый год нашими сотрудниками переве-
зено около 90 тысяч человек.

За сухими цифрами - конкретные дела,
ответственная работа конвойного полка.
Ведь перевозят не просто пассажиров...
Практически каждый из сопровождаемых,
как это принято говорить, человек «со
сложной судьбой». Некоторое представ-
ление о спецконтингенте дают уникаль-
ные экспонаты музея истории конвойного
полка. Большая часть собрания - вещи,
отобранные за многие годы у конвоируе-
мых лиц. Здесь и бандитские заточки, за-
камуфлированные под обычные расчески,
и воровские отмычки, и тайники, устроен-
ные в поясах, книгах и других предметах.

Немалая часть экспозиции напоминает
о пристрастиях и нравах осужденных и
подозреваемых. Это шприцы для упот-
ребления наркотиков, приспособления
для варки чифиря, «джентльменские» на-
боры таблеток, приготовленных для лече-
ния специфических недугов, и даже ма-
шинка для делания наколок на теле, изго-
товленная из обыкновенной электробрит-
вы «Нева». Небольшая часть экспозиции
отведена под тюремную «скульптуру» -
миниатюрные фигурки «с секретом», вы-
лепленные из хлебного мякиша зэками в
«свободное» время...

- Работа начинается с развода в 7.30
утра, - рассказывает Вячеслав Якупов. -
Инструктаж, получение оружия, изучение
графика доставки и маршрутов передви-
жения. А затем - в путь на машинах. Се-
годня мы располагаем отечественными
автомобилями. А в начале прошлого века
конвойная служба Москвы имела для
своих нужд два грузовых «мерседеса».
Впрочем, наши автомобили вполне на-
дежны и устраивают нас по всем параме-
трам.

Вячеслав Якупов знает службу, как от-
личник таблицу умножения. За его пле-
чами 25 лет безупречной службы, Вяче-
слав Федорович прошел все ступени
профессионального роста от рядового
милиционера до начальника ИВС ГУВД
Москвы. Полковник Якупов понимает от-
ветственность и серьезность работы, ко-
торая оценивается по объективным по-
казателям: побеги арестованных, потери
среди личного состава, чрезвычайные
происшествия. Если оценивать работу
по этим критериям, то конвойный полк
столицы заслужил самую высокую оцен-
ку. За последние десять лет не было ни
одного побега перевозимых заключен-
ных, ни одного серьезного ЧП.

Вячеслав Федорович считает, что отча-
сти такие показатели объясняются допол-
нительным вниманием, которое уделяет-
ся службе правительством Москвы. Улуч-
шаются условия работы судов, строятся
современные здания, оборудуются специ-
альные помещения для конвоя и задер-
жанных. 

- Личный состав полка - около 800 че-
ловек, - заканчивает рассказ о своей
службе Вячеслав Якупов. - Работа у нас
не из легких, а зарплаты - как везде на
государственной службе. И заканчивает-
ся смена не раньше девяти вечера. Так
что случайных людей у нас нет, остаются
только те, кто понимает важность и от-
ветственность стоящих перед нами за-
дач. Когда я инструктирую новичков, то
всегда говорю: наша работа тихая, мол-
чаливая, но важная и нужная. Как без
нас вершить правосудие, карать зло и
защищать закон? А когда чувствуешь
свою необходимость, то и трудности пе-
режить легче, и тяготы службы отходят
на второй план.

О ЧЕМ МОЛЧИТ КОНВОЙ
Эту службу не балуют вниманием средства массовой инфор-
мации. Да и сами сотрудники предпочитают оставаться в тени.
Между тем работу конвойной службы считают одной из важ-
нейших в системе правоохранительных органов, а к ее помо-
щи прибегают все силовые и правовые ведомства. Официаль-
но это подразделение милиции называется полк охраны и кон-
воирования подозреваемых и обвиняемых ГУВД  города Моск-
вы. В январе нынешнего года он отметил полувековой юбилей. 

ПРЫЩ ПРИЗЫВУ НЕ ПОМЕХА

В богатой многолетней практике федерального судьи Натальи Жигаловой
подобное дело рассматривалось впервые. Разумеется, были прецеденты
освобождения от воинского призыва по состоянию здоровья при наличии у
призывника серьезных недугов. Например, если молодой человек страдает
тяжелой болезнью желудка, других внутренних органов, имеет физические
дефекты или в его поведении заметны отклонения от нормы, которые несо-
вместимы с выполнением воинского долга. Но чтобы призывник уклонялся
от прохождения армейской службы из-за угрей, связанных с возрастными
изменениями в организме?.. Впрочем, давайте обо всем по порядку.



ДО ПЕРВОЙ ЗВЕЗДЫ
Обычай отмечать

великий праздник
Рождества Христова
25 декабря принят у
католиков. В право-
славной традиции
Рождество праздну-
ют 7 января. Но к ка-
кой бы вере вы ни
принадлежали, эту
волшебную книгу
вы прочтете с удо-
вольствием. По-
весть-сказка «Рож-
дественская мисте-
рия» (издательство
«Амфора») написа-

на современным норвежским писателем Юс-
тейном Гордером. Писатель, являющийся авто-
ром мирового бестселлера «Мир Софии»,  об-
ладает уникальным талантом легко и интересно
рассказывать о самом сложном: мировой исто-
рии, религии, законах бытия... Вместе с героя-
ми книги «Рождественская мистерия» вы смо-
жете совершить невероятное путешествие
сквозь время и пространство и стать свидетеля-
ми чудесного рождения Иисуса Христа. 

ТУРИСТУ, БИЗНЕСМЕНУ,
ГОСТЮ...

В каждой стране
существуют свои
правила и табу. На-
пример, то, что доз-
волено в Италии,
строго карается в
Скандинавии. И это
невзирая на то, что
большая часть госу-
дарств Европы объе-
динилась под фла-
гом Евросоюза. Тра-
диции деловых кру-
гов Старого Света,
проведение деловых
и дружеских встреч,
разговорные фразы,

преподнесение подарков, флирт с женщинами,
манера поведения за столом, дресс-код - отве-
ты на эти и многие другие вопросы можно оты-
скать в любопытнейшем бизнес-справочнике
«Деловая Европа: правила путешественника»
(издательство «Поколение»). Автор книги -
американка Мэри Мюррей Босрок проделала
уникальную работу, создав не имеющую анало-
гов книгу-путеводитель по культурам и тради-
циям.

ТРЕВОЖАЩИЙ КАВКАЗ
Книга Шапи Кази-

ева «Имам Шамиль»
(издательство «Мо-
лодая гвардия»)
рассказывает о жиз-
ни легендарного
имама, ученого,
полководца и поли-
тического деятеля
Кавказа. Книга осо-
бенно актуальна
сейчас, так как ее
лейтмотив - торже-
ство мира над вой-
ной, утверждение
справедливости и
человеческого дос-

тоинства. Автор впервые вводит в научный обо-
рот множество новых архивных документов и
мемуаров. Новое издание значительно дорабо-
тано и исправлено.

ПРАВО НА УСПЕХ
Она провокацион-

на и амбициозна,
нарочито скандаль-
на и вызывающе се-
ксуальна. Ее ненави-
дят и боготворят. Ее
песни узнают в лю-
бой части планеты...
Кто еще из звезд
шоу-бизнеса может
сегодня конкуриро-
вать с этой певи-
цей? Можно оспари-
вать стиль ее пове-
дения и сцениче-
ский образ, не при-
нимать образ жизни

и философию, ставить под сомнение нравст-
венные постулаты ее творчества, но невозмож-
но оспаривать ее право на успех. «Мадонна» -
так называется биография знаменитой певицы,
написанная Рэнди Тараборелли и выпущенная
издательством «ЭКСМО».

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Мне посчастливилось дважды
брать у него интервью. Приз-
наюсь, он меня очень озада-

чил. Когда я первый раз ему позвони-
ла с просьбой о встрече, то  пригото-
вилась к длительной осаде. Я не сом-
невалась, что по глубоко укоренив-
шейся традиции, когда известные
люди с чувством собственного вели-
чия выстраивают журналистов в
ожидании аудиенции в очередь, ко-
торая растягивается на несколько
месяцев, в лучшем случае услышу в
ответ – позвоните недели через две.
Как-никак, а я обращалась к челове-
ку-легенде. Только режиссером
Большого театра он был почти 40 лет
- больше, чем все остальные, прора-
ботавшие на столь высокой должно-
сти, люди. Он стал режиссером, ко-
торый поставил больше всех в мире
опер – почти 180. К нему прислуши-
вались великие Шостакович и Про-
кофьев, Козловский и Лемешев. Он
работал с лучшими певцами Совет-
ского Союза. Его ученицей была Га-
лина Вишневская. Он написал книги,
которые стали настольными для
оперных режиссеров всего мира...

- Приходите сейчас, - сказал мне
Борис Александрович. 

Больше всего поразила его готов-
ность отвечать на любые вопросы -
хотя меня интересовала тема во мно-
гом  щекотливая. Так сложилось, что
его руководство Большим театром
совпало с правлением в стране Ста-
лина, Хрущева, Брежнева. А театр,
понятно, жил в контексте истории
страны. И Борис Александрович рас-
сказывал,  почему его беспартий-
ность никогда не мешала ему возгла-
влять главный театр страны, а влия-
ние фаворитов и фавориток сильных
мира, работающих в Большом, было
согласно их штатному расписанию -
не более. Как не столько Сталин,
сколько чиновники организовали
травлю Шостаковича и Прокофьева...
«Не все руководители советского го-
сударства воспринимали оперное ис-
кусство, но они отлично понимали
значение Большого театра для стра-
ны, - сказал тогда Борис Александро-
вич. – И делали все от них завися-
щее, чтобы это положение укре-
пить». 

Его взгляды не очень-то совпадали
с оценками, которые тогда торжест-
вовали в печати и на телевидении. Но
Покровского это не интересовало. А
вот что его волновало чрезвычайно –
это быть правильно понятым. Не зря
в возглавляемом им сейчас Музы-
кальном камерном театре отсутству-
ет занавес. Когда он работал в Боль-
шом, его несколько тяготило, что
масштабы сцены и зрительного зала
делают невозможным для публики
проследить за игрой чувств, которые
отражаются на лице актера. Камер-
ный же театр, с его небольшим за-
лом, просто создан для того, чтобы

зритель стал ближе к героям. Но По-
кровский пошел дальше: он ликвиди-
ровал занавес как границу между
публикой и театром. Публика на его
спектаклях нередко оказывается как
бы внутри сцены, и действие разыг-
рывается вокруг. По существу он
превратил зрителя в соавтора проис-
ходящего на сцене. В спектакле для
детей  Бриттена «Давайте создадим
оперу» маленькие зрители поют в хо-
ре, пишут стихи... Они наглядно до-
казывают то, что является для Пок-
ровского смыслом его жизни в ис-
кусстве: опера – это одухотворенная
жизнь. Она облагораживает человека
безо всяких нотаций, угроз, а исклю-
чительно гармонией музыки и чело-
веческого голоса.

Он фанатично предан опере. Когда
репетирует, то забывает о еде, о вре-
мени... Да и вообще, заметил ли он,
что на его веку сменились практиче-
ски все руководители страны, поме-
нялся политический строй? Конечно,
заметил. Но его отношение к полити-
ке очень беспартийное: он ее оцени-
вает в зависимости от того, как
власти предержащие относятся к
культуре. Потому, увы, перестройку
он называет несчастьем.

Однако главная драма в его жизни
произошла несколько раньше, в 1982
году. Тогда его бывшие ученики, со-
листы, организовали травлю своего
учителя, с письмами в высокие ин-
станции, обвинениями Покровского в
профнепригодности. Подоплека бы-
ла самая простая: они хотели, чтобы
в Большом театре иностранные опе-
ры шли на языке их создателя. Это
открывало для них возможности ра-
боты на Западе и соответственно вы-
соких заработков. А Покровский счи-
тал, что в Большом как главном теат-
ре России все постановки должны
идти на русском. Он проиграл. На
дворе уже веял ветер рыночных пе-
ремен. Он на тех актеров не в обиде.
«У них своя правда, - говорит Борис
Александрович. – А к Большому это
никакого отношения не имеет. Я всю
жизнь служил одному Богу – Боль-
шому театру».

По иронии судьбы в Камерном теа-
тре сейчас много опер идет на ино-
странном языке. Он, который хотел в
своем Камерном как можно больше
ставить современных композиторов
нашей страны и ставил Гаврилина,
Богословского, Щедрина, Шабалина,
Хренникова, Окуджаву, Десятнико-

ва... – вынужден отойти от этого
принципа. «Опера может быть зна-
ком времени, - говорит Покровский.
– Но она не может рассказывать о
рынке, кто там кого обманул, огра-
бил...».

Сейчас театр работает на контракт-
ной основе. Ставит то, что заказыва-
ют ему зарубежные импресарио -
благо Камерный очень востребован
на Западе. Это позволяет ему дер-
жаться на плаву. «К счастью, выбор
Европы почти всегда лишен безвку-
сия и пошлости. Моцарт, Россини,
Монтеверди, Пуччини, Гендель,
Вольф-Феррари - вот наши нынеш-
ние ориентиры», - говорит Борис
Александрович.

За Покровским прочно закрепи-
лось слово «новатор». Хотя сам он
называет себя консерватором. Он и
есть консерватор - в том смысле,
что, работая над оперой,  считает
своей главной задачей раскрыть за-
мысел композитора, а не создать
спектакль в угоду дурному вкусу ча-
сти публики. Как это происходит
сейчас в том же Большом, где, кста-
ти, из поставленных им 125 опер в
репертуаре осталась лишь одна «То-
ска». Но он настоящий новатор. На
сцене Камерного театра он открыл
публике великое произведение Шос-
таковича «Нос»; самое древнее на
Руси музыкально-драматургическое
сочинение «Ростовское действо»
митрополита Димитрия Ростовского,
написанное 300 лет назад; «Дворян-
ское гнездо» Владимира Ребрикова -
первое в России произведение, кото-
рое исполняется тоновым говором, а
не пением; сделал цельной, озорной
недописанную Мусоргским «Соро-
чинскую ярмарку»... Его театр  стал
своего рода музыкальной летописью
истории оперного искусства. Здесь
идут «Коронации Поппеи» Монтевер-
ди, родоначальника оперного жанра,
которая в России еще никогда не
ставилась,  почти утраченные, неза-
служенно забытые произведения
композиторов прошлого. Покров-
ский остается новатором и сейчас,
потому что возглавляемый им театр
как бы вне моды. Тут не надо мучи-
тельно высиживать, ожидая конца
скучного, зато раскрученного пред-
ставления. Спектакли этого театра
не просто слушаются, они и смотрят-
ся, что называется, на одном дыха-
нии. Они суть то, что называется
волшебной силой искусства, - они
вдохновляют. Не зря Покровский го-
ворит, что театр должен подпиты-
вать душу. 

Телевизионщики почему-то любят
показывать старость Покровского,
концентрируя внимание на том, что
он ходит с палочкой, прямо держать
спину уже не может. Но свои спекта-
кли он ставит сам - все так же, как и
10, и 20 лет назад, неистово репети-
руя. К своему 95-летию поставил  ко-
мическую оперу Чимарозы «Тайный
брак». 

Он готов шутить, а значит – жить и
творить. 

Наталья КУЗИНА

ЧЕЛОВЕК - ЭПОХА

Народный артист СССР, лауреат Государст-
венных премий, бывший главный режиссер
Большого театра, которому он отдал почти 40
лет жизни, создатель и художественный руко-
водитель Московского камерного театра,
профессор... Таков далеко не полный пере-
чень регалий Бориса Александровича Пок-
ровского. 

Необычная выставка от-
крыта в Одностолпной
палате кремлевского

Патриаршего дворца: «По-
клон из Кремля. Русская до-
революционная открытка».
Период работы – до 11 фев-
раля 2007 года.

Экспонаты этой выставки
невелики, но пристальное их
разглядывание стоит затра-
ченных усилий. Это Москва
одновременно знакомая и
неизвестная. На башнях
Кремля - двуглавые орлы,
по Красной площади извоз-

чики разъезжают... А глав-
ное – еще целы разрушен-
ные после 1917 года уни-
кальные памятники, распо-
лагавшиеся на территории
Кремля, – торжественно-
помпезный Николаевский
дворец, церковь святых Кон-
стантина и Елены, церковь
Спаса на Бору, Вознесен-
ский женский и Чудов муж-
ской монастыри.

Представлены здесь суве-
нирные и художественные
открытки, событийные и
жанровые почтовые карточ-

ки. Все эти уникальные экс-
понаты - из частных собра-
ний московских коллекцио-
неров А. Мелитоняна, К. Рэ-
ди, П. Цуканова и Ю. Мазу-
рова. За комментарием я об-
ратилась к  организатору
выставки, председателю Мо-
сковского клуба филокарти-
стов Арсену Мелитоняну.

- Первая серия открыток с
видами Москвы в России
появилась в 1895 году. Но
нам удалось найти открыт-

ку, выпущенную на восемь
лет раньше! Она издана в
Швейцарии, в поздравитель-
ной серии. Атрибутировать
ее пришлось по надписи:
год издания отсутствует, а
вот надпись «1887 год» –
сохранилась.

Столетие назад открытка
была единственным средст-
вом массовой коммуникации
- внесословным и очень де-
мократичным. Есть открыт-
ки, которые отправляли кре-
стьяне и рабочие, есть от-
крытки с автографами госу-

даря и известных деятелей
искусств, науки, культуры.
Открытка, по меткому выра-
жению академика Д. Лихаче-
ва, являлась свидетелем
эпохи, и на ней изобража-
лось практически любое со-
бытие. Посетители выставки
увидят выход государя и го-
сударыни с Красного крыль-
ца; залы Большого кремлев-
ского дворца, который во
время русско-японской вой-
ны превратился в склад, где

собирались пожертвования
и формировались посылки
для отправки на фронт.  Уви-
дят разводы караулов и  га-
уптвахту в Кремле...

В экспозиции представле-
на открытка с изображением
памятника на месте гибели
великого князя Сергея Алек-
сандровича Романова –
крест работы В.М. Васнецо-
ва. Рядом с ним выставлено
письмо: одна девушка пи-
шет другой, что она пошла в
театр, а театр был закрыт, а
позже стало известно, что в

этот день был убит великий
князь Сергей Александро-
вич. То есть открытка позво-
ляет восстановить ход исто-
рических событий, одновре-
менно выполняя утилитар-
ную роль письменного сооб-
щения...

С художественной от-
крыткой работали выдаю-
щиеся мастера - и Сомов, и
Бакст, и Остроумова-Лебе-
дева… Благодаря открыт-
кам в нашей памяти сохра-

няются наводнение 1908 го-
да, вербные базары на Крас-
ной площади, персонажи тех
лет - дворники, странники,
богомольцы… Период с
конца XIX века до 1914 года
был временем расцвета поч-
товых карточек с видами на-
шего города. А с началом
Первой мировой войны в
Москве был введен запрет
на фотографирование, и со-
здание фотосюжетов пре-
кратилось.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

ТЕРРИТОРИЯ ОТКРЫТИЙ

Борису ПОКРОВСКОМУ - 95!

Софiйская набережная. Наводненiе 1908 года
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ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН СОВЕРШЕНСТВОВАТЬСЯ,
НЕ ЗАБЫВАЯ, ЧТО ОН САМ – ЧАСТЬ

ПРИРОДЫ, А СТРЕМЯСЬ К ИЗБЫТОЧНОМУ
КОМФОРТУ, ОН СТАНОВИТСЯ СЛАБЫМ

Место встречи
-Родился я в 1937 году в ноябре

в тюрьме. Родители были аре-
стованы. Отец меня так и не

увидел. Мать после моего рождения
отпустили, отца - расстреляли. У него
были две статьи - политические - 58-8,
58-11... Происходило это в Ростове-на-
Дону. После случившегося мать со мной
на руках бежала... Обосновались в Нем-
чиновке, под Москвой. Когда началась
война - уехали в Омск...

- Когда говорят о пресловутом 37-м,
то возникает вопрос: «За что?» Речь
идет не о «пламенных революционерах»,
с ними понятно. А вот за что простых
людей и вполне лояльных к системе вы-
мели из жизни железной метлой?..

- Была личная неприязнь в так назы-
ваемой интеллигентной среде. Было и
личное доносительство. Наша семья -
жертва такого доноса. Отец был все-та-
ки заметной фигурой. Он работал реда-
ктором партийного отдела ростовской
областной газеты «Молот» и препода-
вал в местном пединституте. Если вы от-
кроете том 27 первого издания Большой
Советской энциклопедии, то найдете его
статью. «Идеология» называется.

- Обоюдоострая тема!
- Еще бы!.. В Омске в эвакуации я за-

болел туберкулезом. Лечить нечем бы-
ло. Врачи посоветовали отвезти меня в
сибирскую деревню Окунево - 300 кило-
метров от Омска. Это геовитогенная зо-
на, то есть благоприятная для жизни че-
ловека - так мы ее с коллегами опреде-
лили недавно. А тогда - просто деревня,
где я за полгода примерно излечился от
туберкулезного бронхоаденита. Без ле-
карств... После войны я вернулся в Нем-
чиновку, позднее окончил геолого-раз-
ведочный институт. В качестве геофизи-
ка работал и в Средней Азии, и на Урале,
и в Москве. А в 2000 году какая-то мис-
тика произошла. Известный ученый Ми-
хаил Николаевич Речкин пригласил ме-
ня в экспедицию в Окунево, где я в 43-м
году чудесным и непонятным для меня
образом исцелился.

- Ну насчет мистики не знаю. Есть и
рациональное объяснение: все-таки вы
известны как человек нестандартно
мыслящий. Выбор Речкина вполне логи-
чен...

- В Окуневе мы нашли удивительно
благоприятно влияющие на человече-
ский организм места. И теперь там со-
бираются строить оздоровительный
центр. Сибирский курорт... Геофизика в
Окуневе особая, сочетание геомагнит-
ных полей, воздух особый. На пальцах
объяснять что-то трудно - это тема объ-
емистой монографии.

- Наверное, вас и потянуло в науку
желание найти «ключ», объяснение по-
добным фактам, очевидно-невероят-
ным?

- Кандидатскую защищал в Москов-
ском инженерно-строительном институ-
те на кафедре инженерной геологии. И
тема благодатная - строительство Анди-
жанской ГЭС, где с помощью геофизики
мы определили нагрузку для проектиро-
вавшейся плотины. Позднее с геологами
мотался лет восемь по Уралу. И тот ма-
териал, который удалось там собрать - о
влиянии человека на геологическую
среду при добыче подземных ископае-
мых и подземном строительстве, про-
кладке тоннелей в горах и так далее, -
лег в основу докторской... Кандидат-
скую защитил я в 1967-м, а докторскую
- довольно поздно - в 1994-м. Поздно,
наверное, потому, что, как вы говорите,
все искал объяснение очевидно-неверо-
ятным явлениям. И оно показалось мно-
гим не слишком научным. Дело в том,
что, вторгаясь в природу, прокладывая
подземные трассы метро, пробивая тон-
нели в горах, возводя подземные заво-
ды, протягивая нити трубопроводов,
строя шахты для добычи угля и так да-
лее, человек провоцирует природу на
ответный удар. И природа мстит. Она
может ответить и землетрясением, и
провалом грунтов, и геопатогенной ка-
тастрофой, когда вдруг в какие-то мину-
ты где-то может сместиться привычное
геомагнитное поле Земли - и вот вам
крушение или столкновение поездов,
воздушных лайнеров. Докопаться до
подлинных причин таких аварий очень
трудно, доказать и научно обосновать -
еще труднее. Диссертацию долго пинали
ногами, много пришлось разного услы-
шать в свой адрес, но в конце концов с
моими выводами согласились. Весь
практический опыт и научный багаж я
использую в организации, где работаю и
где возглавляю геофизическую часть.
Называется она «Фром», то есть физи-
ческая разведка объектов Москвы. И где
бы что ни строилось в столице, начиная
от Кремля и Манежной площади и до
кольцевой дороги, то прежде всего зо-

вут нас, геофизиков, чтобы определить,
что под землей...

- Говорят, что геофизик - почти что
ясновидящий. Вас не покоробит подоб-
ное сравнение?

- Это если очень удачный геофизик,
то он действительно ясновидящий. Но с
дипломом. Сравниваешь иногда данные
прибора, который дает объективную
картину того, что под землей, и свои ин-
туитивные ощущения. И частенько вы-
воды, оценки совпадают. И иногда инту-
иция может поспорить с точностью при-
бора - георадара, сейсморазведки. Но
люди-то не верят интуиции, а доверяют
цифрам, которые я проставляю в техни-
ческих заключениях.

- Вас называют революционером в
геофизике. А как же уважение к автори-
тетам, к сложившимся  классическим
школам?

- Классика - это у нас готовые модели
решений, которые имеют определенный
диапазон для применения. А природа
шире этого диапазона. Что делать? Ис-
кать нестандартное решение. Я на собст-
венном опыте убедился: ученый всегда
должен предлагать необычные, нетри-
виальные выходы из сложных ситуаций.
Это здорово помогает практической ра-
боте. В 80-х годах прошлого века, когда
я предложил термин «геопатогенные зо-
ны», от меня шарахались, как от зачум-
ленного. Прошло время, термин вошел в
научный обиход, защищены диссерта-
ции на эту тему, написаны монографии.
Труднее всего перешагнуть через свои
собственные представления. Чтобы все-
рьез заняться проблемами геопатоген-
ных зон, информационных полей, мне
пришлось отказаться от материализма
как системы взглядов и методологии ис-
следований. То есть взглянуть на эти яв-
ления более широко, глазами верующе-
го человека. Меня всегда тянуло к пра-
вославию. Я ходил в церковь, общался
со священниками. И это помогло как
ученому. Материализм ведь - такая
планка, выше которой, как уверяли нас,
никто не прыгнет. Нелепость! Большое
влияние оказал на меня архимандрит
Иннокентий, с которым мне довелось
работать вместе в Иосифо-Волоцком
монастыре, где мы искали место захо-
ронения основателя обители преподоб-
ного Иосифа Волоцкого. То есть сумели
объединить веру и последние достиже-
ния науки. И оказалось, что одно не про-
тиворечит другому. Отец Иннокентий
был тоже нестандартно мыслящим че-
ловеком, уважавшим и любившим нау-
ку. Очень жалко, что его позднее уби-
ли...

- Напрашивается, естественно, воп-
рос: мощи святого Иосифа Волоцкого
нашли? Тем более что об этом практи-
чески не было публикаций...

- Нашли. И написали большой отчет о
поисках, о том, какие методы геофизи-
ческих исследований применяли. Прав-
да, где он сейчас находится, не знаю...

Была у нас и другая задача, которую по-
ставил перед геофизиками отец Инно-
кентий: оценить состояние фундаментов
и зданий монастыря, чтобы приступить
к их реставрации. И это мы тоже сдела-
ли...

- И все-таки, каким образом удалось
отыскать святые мощи?

- Мы использовали измерители элек-
тромагнитных полей. Это специальный
прибор с антенной. Антенна помогает
зафиксировать в окружающем нас про-
странстве аномалии. В обнаруженных
аномальных точках делали микросейс-
моразведку. Нашли одно из захороне-
ний и с благословения отца Иннокентия
начали копать...

- А где, в каком месте?
- Захоронение было в подклете собо-

ра. Существовало предание, что после
закрытия монастыря верующие спрята-
ли мощи Иосифа Волоцкого в храме. Но
не помнили, где именно. Захоронение,
открытое нами, подлинное. Сохрани-
лись облачения, иконы...

- Там ведь поблизости высилась кра-
сивейшая колокольня, разрушенная в
Великую Отечественную...

- И ее тоже обследовали. То, что оста-
лось: нижний ярус, фундаменты. Потря-
сающее место в отношении геофизиче-
ских полей. Там хорошо. Само место
притягивает... Говоря научным языком:
геофизические поля высокой напряжен-
ности, поднимающие, подпитывающие
энергетику человека. Вообще, есть мес-
та в России, где напряженность полей
еще больше - сверхвысокая. Попав туда,
человек становится блаженным, то есть
он не замечает вокруг себя плохого, жа-
ры, холода... Я общался с медиками из
Института человека Российской акаде-
мии наук. У них есть методика по опре-
делению энергетики человека. В одну из
экспедиций мы и заехали в  такое место
со сверхнапряженными геофизически-
ми полями. Недели через две они нача-
ли меня гнать оттуда. Сказали: у обыч-
ного человека энергетика порядка 45 ус-
ловных единиц, а у вас 86 - вы что, хоти-
те стать блаженным? А дело в том, что я
в подобных геовитогенных зонах неод-
нократно бывал и, видимо, запасся там
энергетикой. Я их послушался и уехал...

- Приходя в храм, человек видит
иконы с ликами святых с нимбами по-
верх головы. Ученые называют это ау-
рой и говорят, что в той или иной сте-
пени она проявляется у каждого чело-
века. Можно ли ее зафиксировать при-
бором? Ведь это тоже знак особой
энергетики...

- Были люди, которые ауру видели и
запечатлели на иконах. Я как-то был в
Оптиной пустыни на Крещенье и сфото-
графировал знакомого человека, пома-
хавшего мне рукой. Пленка была инфра-
красная, и неожиданно эта аура появи-
лась на снимке. В Москве, когда мы ра-
ботали на Берсеневской набережной у
палат Аверкия Кириллова, тоже на од-

ном из снимков видна аура. Я думаю,
что это проявление информационных,
торсионных, как говорят ученые, полей.
Место там намоленное, захоронений
много... Вы знаете, где палаты Аверкия
Кириллова?

- Да, напротив храма Христа Спасите-
ля. Там когда-то были хоромы Малюты
Скуратова.

- Скуратов жил как раз на месте из-
вестного Дома на набережной - чуть по-
дальше...

- Фотоаппарат, наверное, не лучший
прибор для исследований информаци-
онных полей. Американцы, говорят, изо-
брели прибор, который позволяет ви-
деть ауру любого человека...

- Да, с его помощью можно четко ви-
деть, какая она. Обширная, узкая или
изломанная... Я видел этот прибор в ра-
боте в специальной астрофизической
лаборатории в Карачаево-Черкесии. Они
используют его для наблюдения за не-
бесными светилами, но можно и челове-
ка посмотреть. Направляется опреде-
ленной частоты лазер на лицо челове-
ка...

- Можно таким образом определить
уровень духовности, интеллекта?

- Я не специалист в этой области. Но
думаю, что можно что-то узнать о состо-
янии здоровья человека. Зря, что этим
прибором до сих пор не заинтересова-
лись медики. Барон Дебур, который
привез в Россию эту американскую но-
винку, сообщил мне, что заплатил за нее
порядка 80 тысяч долларов...

- Научная мысль вторгается в самое
запретное - генетику, в тайны атома.
Весь XX век звучала фраза: покорить
природу. Вам не приходила в голову
мысль, что наука может быть величай-
шим злом?

- Приходила. Но, к счастью, природа
жива еще. Жива гармония, без которой
само существование человечества не-
возможно. Хотя тяга проникнуть в свя-
тая святых природы у человека всегда
была. У ученого - в особенности... Быть
может, хорошо, что пока не проникли...

- Понятно: природа - это гармония...
Но где найти гармонию в городе, где все
против человека: шум, духота, теснота,
где клочок зелени или бирюза неба над
головой кажутся чудом?

- Надо вернуться к учению Вернадско-
го о ноосфере, то есть творить среду
обитания вокруг себя разумно, не забы-
вая, что и человек - часть природы. И
нельзя дойти до полной самоизоляции,
до исключения человека из живого, ок-
ружающего нас мира. Человек должен
совершенствоваться, чтобы ему не нуж-
но было столько комфорта. Он отказал-
ся ходить - ездит на машине, в метро.
Отказался выращивать себе что-то для
пропитания - все покупает в магазине.
Он не хочет думать - пусть думает искус-
ственный интеллект - компьютер. Мы
обедняем себя, становимся слабыми,
хилыми, инертными...

- То есть человечеству еще предстоит
отказаться от благ цивилизации?

- От такой цивилизации - да.
- Вернуться к первобытно-общинному

строю?
- Нет. Когда-нибудь возникнет необхо-

димость создания нетехногенного типа
цивилизации, где в центре культуры будет
человек, а не машина. Сегодня машина
все больше вытесняет нас на обочину. В
прямом и переносном смысле.

- Сейчас приходит осознание, что и в
городе надо создавать островки гармо-
нии. Столичные власти взялись за рес-
таврацию Царицына, стремясь его пре-
вратить в культурный центр, где можно
любоваться окружающей средой, не по-
кидая города.

- В Царицыне я работал, делал измере-
ния электромагнитных полей. Они не
слишком благоприятны для человека.
Быть может, поэтому там до недавнего
времени были руины.

- А где в Москве, по-вашему, хорошие
места?

- Есть такие. Кремль, например. Таган-
ка. Москва-то, собственно, начиналась с
заселения Таганского холма. А самое
паршивое место - Зарядье. Сколько раз
оно переживало перестройки, меняло
облик. Сейчас делается очередная по-
пытка...

- Коль скоро мы заговорили об истории
и археологии, то самое время вспомнить
о ваших изысканиях в Кремле. Говорят,
что вы нашли там библиотеку Ивана
Грозного?

- Когда работали на Соборной площа-
ди, проводили изыскания, то случайно
обнаружили подземный ход, упоминав-
шийся в летописях и легендах. По нему
гулял дьяк Макарьев и видел сундуки с
книгами. Нашли это место и какое-то по-
мещение подземное. Попросили строите-
лей пробурить скважину. Пробурили.
Наткнулись на сундук, где, похоже, есть
книги. Я говорю археологам, музейщи-
кам: хорошо бы раскопать! А они: деньги
где?.. Я учился в свое время с потомком
гетмана Ходкевича, и он сообщил мне о
семейном предании. Действительно, под
Соборной площадью хранилась библио-
тека Грозного, но когда поляки в 1612 го-
ду сидели в Кремле в осаде, то жрать бы-
ло нечего, а книги переплетены в телячью
кожу, многие из них написаны на перга-
менте, то они кожу эту варили и ели! И
съели библиотеку. Почти всю...

- Может, и раскопки вести не стоит?
- Съели, но не всю. Несколько сундуков

осталось. Я об этой легенде ученым рас-
сказал. И с тех пор поиски библиотеки
угасли. Ну съели и съели...

- Все-таки много у вас и открытий, и ги-
потез. Кто-нибудь заинтересовался ими?
Я имею в виду людей из власти, кто мог
бы помочь вам, поддержать...

- Когда в Кремле при Ельцине был хо-
зяином управделами президентской ад-
министрации Павел Бородин, то он инте-
ресовался нашими исследованиями, при-
влекая к реставрации Большого Кремлев-
ского дворца. Если бы он оставался на
своей должности, то я уверен: наши ис-
следования в Кремле продолжились бы...

- Кстати, куда исчез знаменитый мер-
куровский монумент Ленина из реконст-
руированных залов Большого Кремлев-
ского дворца?

- «Переехал» в Горки Ленинские. И тот
второй кремлевский Ленин работы
скульптора Пинчука, установленный на
месте памятника Александру II, - тоже те-
перь в Горках... Очень интересно было об-
следовать квартиру Ленина в здании Се-
ната...

- Она сохранилась?
- Нет. «Переехала» в Горки. До этого в

музее-квартире отключили свет, воду. Ка-
нализацию, правда, оставили. Музей при
Ельцине буквально выдавливали из Кре-
мля. Потом туда пустили нас. Ученых...
Интересно, в кабинете Ленина висела
карта Кавказа с его пометками. Часть по-
меток - на территории Ирана. Что он там
намечал построить? Я фотографировал
это все, но когда уходил, охрана отобрала
фотоаппарат. Так до сих пор он где-то и
лежит... Когда мы обследовали стены
кремлевской квартиры Ленина, то обна-
ружили в них дырки. Подслушка там бы-
ла. А в кабинете Сталина нашли уходя-
щую вниз под пол небольшую шахту.
Вскрыли. Спустились вниз и обнаружили
кабель обрезанный. Так что и за Стали-
ным следило недреманное око. Квартиры
эти - и ленинскую огромную, девятиком-
натную, с залом заседания Совнаркома и
скромную тесную Сталина с общим туа-
летом - строители при реставрации Сена-
та ликвидировали. Новая власть спешила
поскорее стереть память о недавнем про-
шлом...

Беседу вел 
Александр АСТАФЬЕВ

КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
ЖДУ ОТКРЫТИЯ

Мой собеседник -
Александр Сергеевич
ЗАЙЦЕВ - человек
неординарной мысли
и судьбы. Он, доктор
технических наук,
геофизик, умудрился
сделать открытия в
разных областях поз-
нания - в геологии и
археологии, истории
и физике. И еще - он
прекрасный рассказ-
чик, незаменимый в
скучно-зимние мос-
ковские вечера. В
один из таких вече-
ров мы встретились.
И поговорили...

Александр ЗАЙЦЕВ: 



Горох - настоящая кладовая белка,
здесь его в два раза больше, чем в
пшенице или ржи. По калорийности он

превосходит говядину и мясо других живот-
ных. По содержанию крахмала не уступает
картофелю. В нем много витаминов – А, В1,
В2, В6, С, РР, есть железо, кальций, фос-
фор, калий, магний. Все эти элементы ве-
ликолепно защищают сердечно-сосудистую
систему. Ценен горох при анемии, для про-
филактики зоба, ожирения, выводит из ор-
ганизма шлаки. Что касается тяжести в же-
лудке после горохового деликатеса, так это
не беда. Всегда добавляйте в блюда из го-
роха и чечевицы морковку - и никаких про-
блем!

Правда, гороховые блюда не рекоменду-
ется есть при подагре, остром нефрите, в
период обострения болезней желудка и ки-
шечника.

Народная медицина советует
�При изжоге: жевать 3-4 штуки свежего
или размоченного сухого гороха, но не ва-
реного.
�При кожных экземах, гнойных ранах,
синяках: прикладывайте к пораженным
местам кашицу недозрелых семян горо-
ха.

�При ожоге: посыпьте раны гороховой му-
кой, и они быстро затянутся.

Горох тушат, варят, добавляют в супы,
омлеты, готовят на пару, консервируют.
Лучше варить зерно в герметически закры-
той емкости с малым количеством воды,
чтобы сохранить вкус, цвет и витамины.
При варке опустите в воду щепотку сахара.

Гороховые секреты
�Стручки гороха и фасоли останутся зе-
леными, если их варить в кипящей воде.
�Во время варки не подливайте в кастрю-
лю холодную воду, от этого горох будет нев-
кусным. Солите его перед концом варки,
так как в подсоленной воде он разварится,
да и готовить блюдо вы будете очень долго.
�Делая гороховое пюре, разминайте го-
рох сразу после варки, а подогревайте его
вместе с отваром.
�Замороженный зеленый горошек нужно
сразу же, вынув из пакета, погрузить в
крутой кипяток. Так он будет вкуснее и со-
хранит больше витаминов.
�Варят цельный горох полтора-два часа
на слабом огне. Питательные свойства го-
роха полностью усваиваются организмом,
когда зерно хорошо разварено.

Наталья ЕРМОЛАЕВА
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НАДЕЖНОЕ ЗДОРОВЬЕ МАШИНИСТОВ
МЕТРОПОЕЗДОВ – УСЛОВИЕ БЕЗОПАСНОСТИ
МИЛЛИОНОВ ПАССАЖИРОВ. И ХОРОШО, 
ЧТО ЕСТЬ ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ЗА ЭТО В ОТВЕТЕ

Будем здоровы
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Увас бывает так, что сердце стучит
слишком сильно и часто? Вы даже об-
ращались к доктору, и вам поставили

диагноз: тахикардия, то есть повышенная
частота сердечных сокращений. Но лекар-
ства пьете, а приступы сердцебиения не
проходят. В этом случае врачи нередко ди-
агностируют - «хроническая ортостатиче-
ская непереносимость» (CFS).

Это заболевание очень похоже на синдром
хронической усталости и депрессию. Оно ча-
сто поражает людей в возрасте после 50 лет,
преимущественно женщин (приблизительно
80 процентов). Наблюдается тремор, утомля-
емость, нарушение сна, ухудшение памяти,
головная боль... У многих школьников и сту-
дентов заболевание негативно сказывается
на академической посещаемости и успевае-
мости. У людей более старшего возраста
ухудшается профессиональная активность и
социальные взаимоотношения.

Сердечные проблемы здесь ни при чем.
Дело в том, что CFS развивается... из-за
сбоев в автономной нервной системе, но
иногда и как форма осложнения после грип-
па. Нередко это болезнь возраста: у многих
подростков, особенно девочек, тахикардия
проявляется только в вертикальном или на-
клоненном положении, кожа бледнеет. Пра-
ктически все взрослые ощущают слабость в
ногах. CFS проявляется при резком подня-
тии головы.

Давно известно, что за прямохождение
человеку приходится расплачиваться. Вер-
тикальное положение туловища является
фактором стресса. Оно требует быстрой и
эффективной компенсации нервно-сосуди-
стой системы, артериального давления. У
людей с хронической ортостатической непе-
реносимостью эта реакция запаздывает
или сильно ослаблена.

Каким должно быть лечение при CFS,
рассказывает доктор медицинских наук
Аркадий Семенович Толкунов:

- Если провокатором CFS стало инфекци-
онное заболевание, без антибиотиков не
обойтись. Необходимы физиотерапия и до-
зированные аэробные или анаэробные фи-
зические упражнения. Сон может быть нор-
мализован мелатонином или амитриптили-
ном. Головная боль хорошо лечится противо-
мигренозной терапией. Ее можно победить и
при нормализации кровяного давления. С ус-
талостью справиться сложнее. Некоторые
клиницисты с определенным успехом приме-
няют стимуляторы. Надо сказать, дети, стра-
дающие CFS, хорошо поддаются лечению,
даже если симптомы болезни носят длитель-
ный характер. И практически всем кроме
приема медикаментов обязательно надо за-
ниматься плаванием и не лениться побольше
ходить пешком. При постельном режиме со-
стояние больного ухудшается.

Наталья СЕГЕНЬ

-Вметрополитене со-
стояние здоровья
машинистов всегда

контролировали жестко, -
заверила Алла Извекова,
руководитель здравпунктов
шестого радиуса столично-
го метрополитена. – Мы не
можем доверить управле-
ние поездом человеку не то
что нездоровому, но и даже
чуть прихворнувшему.

Алла Олеговна отвечает
за работу семи здравпунк-
тов Таганско-Краснопрес-
ненской линии метро, два из
которых расположены в де-
по «Планерная» и «Выхи-
но», остальные – линейные.
Она пришла на службу,
окончив медучилище, трид-
цать лет назад. Открывала
здравпункт «Планерной».

- У нас работают люди

физически крепкие, - рас-
сказывает Извекова. - Все
претенденты проходят пред-
варительную тщательную
проверку в нашей централь-
ной поликлинике. Машини-
стов с хроническими забо-
леваниями у нас, естествен-
но, нет. Задача персонала
здравпунктов - определить,
в нормальном ли состоянии
находится сотрудник перед
рейсом и после него.

Раньше ежедневный мед-
осмотр включал измерение
давления, пульса, при необ-
ходимости - температуры.
Сейчас показатель стабиль-
ного давления - 120/80, мак-
симальный уровень – 140/80.
Минимальный пульс – 55
ударов в минуту, верхняя
планка – 87 ударов. Однако
цеховой терапевт устанавли-

вает каждому машинисту
его индивидуальные пара-
метры. Если давление ниже
или выше нормы, Извекова
и ее товарищи (а в здравпун-
кте трудятся четыре челове-
ка) тут же принимают меры.

- Знаете, мы все здесь
столько лет, что уже по то-
му, как машинист заходит в
здравпункт, видим, все ли в
порядке, - улыбнулась Изве-
кова.

- Понервничал, давление
поднялось, голова побали-
вает? А ну-ка, рассказывай,
что у тебя случилось, начи-
наем расспрашивать наших
подопечных, - включилась в
разговор фельдшер Жанна
Алферова. – И ребята нам
доверяют. Поведал, что на
сердце творится, и полегча-
ло. Погулял полчасика на
свежем воздухе, отдышал-
ся, чайку попил, показатели
пришли в норму – что ж,
можно и к рейсу готовиться.
Но если положительной ди-
намики не наблюдается, то-
гда милости просим к докто-
ру, а в рейс отправится под-
менный машинист. Нерви-
ровать, будоражить челове-
ка накануне смены мы не
имеем права.

- А как же праздники-гулян-
ки, скатерти-самобранки? 

- Не скрою, в 70-х – 80-х
иной машинист приходил
на работу после солидного
застолья. Боролись с таки-

ми, наказывали. Ко-
нечно, и операторы с
нарядчиками знают,
кого ставить в смену
сразу после праздни-
ков, - посерьезнела
Алла Олеговна. - Но
сейчас мы не сталки-
ваемся, что называет-
ся, с постзастольным
синдромом. Люди
нынче дорожат своей
работой. Те же маши-
нисты знают, что они
не могут позволить
себе даже рюмочку
менее чем за сутки до
выхода на работу.

- Но сколько-то алко-
голя в крови допуска-
ется?

- Ноль! У нас за год
не было ни одного слу-
чая отстранения от ра-
боты по этой причине.
А подшофе уж и по-
давно никто в здрав-
пункт не является - та-

кое состояние означает бе-
зоговорочное увольнение.

Здравпункты в депо функ-
ционируют круглосуточно.
Основной наплыв сотрудни-
ков – в 4.30 - 5.00 утра и
днем после 13.00. Лет шесть
назад в метрополитене ста-
ли внедрять компьютеризи-
рованную систему медосмо-
тра локомотивных бригад
«Здоровье машиниста».

- Конечно, работать стало
намного удобнее, - говорит
Извекова. - Например, мне
нужна информация о пред-
рейсовом осмотре. Нажи-
маю кнопку, появляется
личная карточка машини-
ста. В данном случае это
Сергей Абрамов. Если бы
передо мной сейчас нахо-
дился сам Абрамов, я бы на-
дела ему манжетку, и маши-
на приступила бы к измере-
нию давления. Впрочем, да-
вайте померяем давление
вам. 

На мониторе запрыгали
кривые графика – это ма-
шина измеряла мое давле-
ние и пульс. Оказалось,
108/73.

- Маловато, - покачала го-
ловой Извекова. – У Абра-
мова минимальный показа-
тель величины давления –
110/60. С вашими парамет-
рами я бы его, пожалуй, в
рейс не пустила или по
крайней мере предложила
бы немного передохнуть.

Еще один показатель, ука-
занный в компьютере, – так
называемый индекс напря-
женности. Он оценивает об-
щее функциональное состо-
яние организма человека.
Однако извините, у меня па-
циент...

В кабинет вошел маши-
нист Андрей Булыгин. Его
медосмотр закончился ус-
пешно.

- Не напрягает ли вас не-
обходимость постоянно под-
вергаться такого рода осви-
детельствованию? - спро-
сил я его.

- Естественно, нет. При-
вык за десять лет работы в
метро.

- А не утомляет некоторая
монотонность, присущая ва-
шей профессии?

- Честно говоря, уже че-

рез 20-25 минут после нача-
ла смены врабатываюсь и
особых перегрузок не испы-
тываю. Наверное, опять же
привычка. И потом, дважды
в смену предусмотрены пе-
рерывы по полчаса. Успе-
ваю и отдохнуть, и пообе-
дать. 

- Поменять работу нико-
гда не хотели?

- Да что вы, это же мой

дом! Чересчур пафосно зву-
чит? Но это правда. Пришел
слесарем, потом окончил
курсы помощников, нынче
вот уже машинист. У нас ве-
ликолепная атмосфера в
коллективе, и я этим доро-
жу. Это нормально, когда
люди ходят на работу с удо-
вольствием. Не так ли?

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ГОРОХ - ОН И НЫНЕ ЦАРЬ
Знаете, почему говорят «царь-горох»? Потому что в старину
эти бобовые ценились наравне с пшеницей, то есть на вес зо-
лота. И это неудивительно. Ведь они дают силу, здоровье и
долголетие.

СЕРДЦЕ НЕ ВИНОВАТО

СЛУЖБА ДНЯ И НОЧИ

Экспресс метрополитена способен взять
на борт свыше тысячи пассажиров. Отве-
чает за безопасность подземных странни-
ков машинист. А что если он перед сменой
поругался с женой и у него руки до сих
пор трясутся от пережитых семейных ка-
таклизмов? Или он – живой же человек! –
накануне праздновал день рождения дру-
га и позволил себе немного лишнего? Кто
и как контролирует состояние здоровья
машинистов перед рейсом, во время сме-
ны и после нее?
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Машинист Андрей Булыгин здоров и готов выйти в рейс

Алла Извекова отвечает за работу семи здравпунктов
Таганско-Краснопресненской линии метро



ГОНКИ БУДУЩЕГО?
Свершилось. Азартные любители ноч-
ных автомобильных приключений уви-
дели перед собой зеленый свет. Пре-
фектура ВАО пошла экстремалам на-
встречу, официально разрешив прове-
сти гонки по ночной столице.

Для столь экзотических соревнований выбрали Олений Вал
в Сокольниках и часть прилегающего к нему Богородского
шоссе. Рев моторов в одночасье нарушил тишину окрест-

ностей. Впрочем...
- Мы не случайно выбрали именно эту трассу, здесь нет по-

близости жилых домов, и ничей покой автомобилисты не нару-
шают, - пояснил пиар-директор необычных соревнований Алек-
сандр Квасов.

К стартовому коридору подъезжают «ауди», «лотосы», «су-
бару», легковушки других марок и названий, всего около 60 уча-
стников. Потрясающе! Чуть позже я уточнил: 15 тысяч зрителей
вместо ожидаемых двух-трех собрали эти гонки. Азартные па-
рамоши, казалось, нескончаемым потоком шли и шли к месту
старта, и это несмотря на час ночи! Конечно, в основном моло-
дежь - ей не спится, жаждется острых ощущений.

Сами участники состязаний столь же молоды, азартны, как и
зрители. Условия донельзя просты. Со старта под оглушитель-
ное улюлюканье болельщиков срываются две машины, надо
опередить конкурента на отрезке всего-то в 300 метров. Побе-
дитель выходит в следующий круг соревнований, проигравший
выбывает.

Но что такое? Оказалось, организаторы вкупе с представителя-
ми ГИБДД идут на крайнюю меру. По окончании восьмого заезда
решено прервать феерические гонки до лучших времен. Дело в
том, что некоторые горе-болельщики, преодолев заграждение,
стали выскакивать на трассу. Вот и пришлось отложить чествова-
ние потенциальных победителей на более поздний срок.

- Ничего, мы четче отрегулируем в ближайшем будущем с ра-
ботниками милиции все нюансы и обязательно проведем эти
гонки, ведь они, вы понимаете, пользуются у молодежи сума-
сшедшей популярностью, - заверил Александр Квасов. - Приз-
наться, я сам не ожидал подобного ажиотажа...

Что ж, первый блин не совсем румяным получился. Возмож-
но, вторая попытка окажется удачнее.

ЯКУШЕВ, МЫ ВАС 
ЛЮБИМ

В Сокольниках чествовали выдающегося
мастера хоккея, олимпийского чемпиона
Александра Якушева. Ему исполнилось 60
лет. Всю свою сознательную спортивную
жизнь Александр Сергеевич провел в сто-
личном «Спартаке», в его составе он стано-
вился чемпионом Союза, обыгрывая извеч-
ного соперника - ЦСКА. Но в праздничный
день не менее великие, чем сам Якушев, ар-
мейцы пришли поздравить Мастера, среди
них - Виктор Кузькин, Владислав Третьяк,
Вячеслав Фетисов. 

Затем грянул товарищеский матч между
родным для Якушева «Спартаком» и коман-
дой «Легенды СССР». С голевой передачи
юбиляра спартаковцы открывают счет, за-
тем сам форвард поражает цель. В середи-
не игры Якушев надевает свитер сборной
СССР, а сам поединок завершается друже-
ской ничьей - 4:4. Браво, Александр Сергее-
вич! Мы вас по-прежнему любим.

ЗАЖГЛАСЬ 
«СЕВЕРНАЯ ЗВЕЗДА»

Между тем на смену великим мастерам
типа Якушева приходят юные звездочки. В
спорткомплексе «Северная звезда» чество-
вали мальчишек 1995 года рождения. Ребя-
та из клуба с одноименным названием от-
лично выступили на международном турни-
ре среди ровесников за океаном, где их со-
перниками были американцы с канадцами, а
также команды из Европы. Наши пацаны
выиграли соревнования. А уже по возвра-
щении в Москву памятные подарки вручал
детворе сам Владислав Третьяк.

БЕСКОВ И ЕГО КОМАНДА
Так назвали состязания в честь выдающе-

гося футболиста и тренера Константина
Ивановича Бескова. В баталиях участвовали
12-13-летние игроки столичных клубов
«Спартак», «Динамо», ЦСКА, а также самар-
ских «Крыльев Советов», липецкого «Ме-
таллурга» и сборной Детской футбольной
лиги. Матчи состоялись на стадионе имени
легендарного Игоря Нетто в Черкизове. В
одном из ключевых поединков между из-
вечными соперниками, юными армейцами и
спартаковцами, зафиксирована боевая ни-
чья - 1:1. А победитель турнира определил-
ся во встрече ЦСКА - «Крылья Советов». Ар-
мейцы выиграли - 1:0, завоевав главный
приз.

РЫБАКОВА НЕ ПОЙМАЛА
КЛИШИНУ

Столичные легкоатлеты, юноши и девуш-
ки старшего возраста, разыграли свои меда-
ли в рамках московского первенства. Осо-
бую остроту вызвало соперничество масте-
ров спорта (и это несмотря на молодость)
Дарьи Клишиной и Олеси Рыбаковой, сест-
ры известного прыгуна в высоту Ярослава
Рыбакова. Но девушки прыгали в данном
случае в длину. И Дарья, образно говоря,
соскочила с крючка Олеси, улетев на 6 мет-
ров 20 сантиметров, став победительницей в
этом виде состязаний.

САНКИ В ПОМОЩЬ
Кто из нас не любил мчаться на санках с

ледяной горки?! Воспоминания о детстве
навеял блестящий заезд Александра Третья-
кова на одном из этапов Кубка мира в Авст-
рии. Теперь замечательную русскую забаву
обозвали скелетоном. Третьяков уже в пер-
вой попытке превзошел швейцарца Мехле-
ра, который не смог отыграть упущенное во
втором заезде. Александр нынче занимает
третье место в общем зачете Кубка мира.

ВАЛУЕВ 
ЕДВА РАЗМЯЛСЯ

Российский боксер, супертяжеловес Ни-
колай Валуев защитил звание чемпиона
мира среди профессионалов по версии
WBA. Поединка с американцем Джамилем
Маклайном, фигурой весьма колоритной,
как и наш Николай, болельщики ждали с
нетерпением. Встреча на ринге швейцар-
ского Базеля предполагалась длительной.
Американец, как признавали специалисты,
едва ли не самый коварный соперник из
всех предыдущих оппонентов Валуева. Но
очная ставка оказалась скоротечной. В кон-
це третьего раунда Маклайн на ровном ме-
сте рухнул на пол, получив травму колена.
Соперник Валуева не смог продолжить по-
единок, и Николая провозгласили победи-
телем.

21Стадион для всех
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Если в домашнем
поединке Евроли-
ги армейцев с ли-

товским «Жальгири-
сом» почти не оказа-
лось интриги (ЦСКА
уверенно победил
88:72), то динамовцам
пришлось изрядно по-
мучиться в гостевой
встрече против фран-
цузского «Ле Мана».
«Бело-голубые» не
только себя напрягли,
но и заставили сильно
нервничать своих мно-
гочисленных поклон-
ников.

Москвичи то вели с
разницей в семь-во-
семь очков, то столько
же уступали по ходу
матча. А за минуту до
финальной сирены
проигрывали - 63:69.
Все-таки бросается в
глаза несыгранность
динамовцев, неумение
некоторых из них дей-
ствовать «через не мо-
гу» в ключевые момен-
ты. Хорошо еще, что
нашелся в составе иг-
рок-лидер, грек рос-
сийского происхожде-
ния Лазарь Попандопу-
ло. У него руки и коле-
ни перед соперниками
не дрожали. И Лазарь
набросал в корзину
французов почти поло-
вину очков своей ко-
манды - 27. Все осталь-
ные вместе взятые
сподобились на 43
балла. Итого - 70:69 -

труднейшая победа
«Динамо».

...Экспансивный на-
ставник армейцев
итальянец Этторе Мес-

сина отчаянно метался
по периметру площад-
ки почти всю игру. Ка-
залось, он буквально
рычал на подопечных,

гоня их что есть мочи к
кольцу казанского
«УНИКСа». Да, парни
из столицы Татарии ра-
нее сильно «обидели»
москвичей на своей
площадке, победив
именитых соперников
с разницей в 18 очков.
Амбициозный Месси-
на и столь же самолю-
бивые баскетболисты
ЦСКА просто мечтали
«порвать» оппонен-
тов. Столичные гулли-
веры с самого начала
не оставили сомнений
в том, кто хозяин по-
ложения в армейском
же дворце на Ленин-
градском проспекте.
13:2 в дебюте, первая
четверть - 23:13 вели
земляки. Дальше -
больше. Разрыв дос-
тигал 20 очков - 46:26.
Окончательный ре-
зультат - 94:75, разу-
меется, в пользу
ЦСКА. Полновесный
реванш состоялся.
Амбиции утолены. Ар-
мейцы единолично
лидируют в регуляр-
ном чемпионате.

Но и в области массовой
физической культуры
Москва прогрессирует.

Снова ожили наши дворики, в
них слышны звонкие голоса
детворы, занимающейся раз-
личными видами спорта. Пото-
му что появились для этого ус-
ловия - симпатичные «короб-
ки», всякого рода сборные аре-
ны, на которых одновременно
могут заниматься баскетболи-
сты с волейболистами, футбо-
листы с теннисистами и т. д.

В минувшем, 2006 году за-
вершилась программа Мос-
комспорта «Спорт Москвы-1».
Теперь руководители ведомст-
ва разработали очередной
цикл системной работы как с
населением, так и в сфере
спорта высших достижений.
Нашему корреспонденту уда-
лось побеседовать с председа-
телем Москомспорта Михаи-
лом СТЕПАНЯНЦЕМ.

- И как вы оцениваете, Миха-
ил Сергеевич, итоги работы в
период с 2004-го по 2006 год?

- Нам удалось разработать и
внедрить систему отношений с
населением по месту жительст-
ва. Ведь не секрет, что в девяно-
стые годы подобные контакты
спортивных организаций с
обычными физкультурниками
во многом были утрачены, при-
шлось восстанавливать эти свя-
зи. Нынче созданы центры физ-
культурно-оздоровительной ра-
боты в каждом округе столицы,
в них трудятся опытные инстру-
кторы. В управах также появи-
лись спортивные организаторы,
которые непосредственно ведут
секции по месту жительства лю-
дей.

- Неужели все так гладко
проходило? Что надо было
предпринять, чтоб система сло-
жилась, с какими трудностями
столкнулись?

- Наверное, во все времена
основная проблема - кадры. В
девяностые кто-то из прежних
педагогов-организаторов без-
возвратно ушел, устав мыкаться
в неразберихе. Другие не захо-
тели возвращаться. Представь-
те, даже опытные в прошлом
тренеры детско-юношеских
спортшкол не всегда находили
себя в работе с обычными физ-
культурниками. Общение и ра-
бота с людьми по месту житель-
ства весьма специфические, да-
леко не каждый справлялся...

Сегодня говорю откровенно: си-
стема сложилась. Удалось най-
ти специалистов, успешно раз-
вивающих спортивное направ-
ление. В сфере их интересов и
дети, и взрослые.

- Извините, а материально-
техническая база соответствует
ли заявленным амбициозным
планам - текущим и будущим?
Все-таки пока картину трудно
назвать радужной.

- Вы отчасти правы. Скажем,
на январь 2004 года количество
плоскостных спортивных соору-
жений по месту жительства гра-
ждан не превышало 48 процен-
тов. Но нынче-то динамика рос-
та налицо - 94 процента! И мо-

лодежь потянулась на площад-
ки. Думаю, не случайно столич-
ные юноши и девушки выигра-
ли все спартакиады, проводив-
шиеся среди сборных команд
федеральных округов. Это без-
условный успех.

Тем не менее есть ряд пози-
ций, где пока не удалось дос-
тичь желаемого. Развитие ин-
васпорта в столичных районах,
увы, хромает. Есть, правда, не-
большие подвижки, но пока мы
не повернулись лицом к людям
с ограниченными физическими
возможностями. А ведь это не-
малый пласт, среди данной ка-
тегории много подвижников,
обожающих занятия спортом.
Потихоньку налаживаем отно-
шения, например, с представи-

телями центров реабилитации.
Там для восстановления людей
требуются элементы физподго-
товки, наши специалисты помо-
гают в этом. В ближайшее вре-
мя создадим отделы по работе с
инвалидами-спортсменами.

Специалисты войдут в состав
упомянутых и уже действующих
центров физической культуры в
префектурах.

- Вы как бы плавно перешли
к изложению программы
«Спорт Москвы-2» на 2007-
2009 годы. В чем суть начина-
ний? Какой позитив получат от
ее реализации москвичи?

- Видите, какая нынче зима
выдалась? Мы много меропри-
ятий наметили, а удалось прове-
сти разве что открытие горно-
лыжного сезона в Переделкине
да соревнования Кубка мэра на
Воробьевых горах. Значит, еще
острее нужны крытые спортсо-
оружения. И уже в этом году
планируем возвести 55 объек-
тов. Это не прожекты - реаль-

ные планы. 55 адресов во всех
округах столицы. Разработана
документация, выделены день-
ги. В январе прошлого года мы
подписали с Федеральным
агентством по физической
культуре и спорту договор о со-

вместном, долевом участии в
строительстве подобных соору-
жений в Москве. И согласно
обоюдной договоренности в
2008 году построим еще 88
крытых объектов, в 2009-м -
123. Это будут катки, ФОКи,
бассейны. Подход универсаль-
ный: скажем, наряду с бассей-
ном обязательно должен быть
под одной крышей игровой зал,
если возводится каток, то не-
пременно с двумя игровыми по-
лями. Это поможет еще больше
москвичей завлечь на спортив-
ные арены.

- Говорят, в Москомспорте
разработали специальную и
очень интересную программу
для молодежи. Поделитесь сек-
ретами.

- Мы и раньше общались с
допризывной молодежью, а те-
перь придумали для ребят дру-
гую игру. Помните, раньше бы-
ла «Зарница». Сейчас постара-
емся вдохнуть в нее что-то но-
вое, с более динамичными эле-
ментами спорта, физкультуры.
Такие вещи подросткам нравят-
ся больше. Назвали увлечение
«Спортзарницей». Приходите на
соревнования, не пожалеете.

В обычных общеобразова-
тельных школах создадим
спортклубы. Работать с детьми,
по нашему разумению, должны
как школьные учителя физкуль-
туры, так и специалисты окруж-
ных центров, подконтрольные
Москомспорту. В спортклубах
будет вестись не только секци-
онная работа по интересам,
спектр шире. Скажем, в школе
есть баскетбольная или фут-
больная команда, они выступа-
ют в различных соревнованиях,
турнирах. Почему бы не органи-
зовать, к примеру, фан-клубы
из юных и взрослых болельщи-
ков, вместе не ездить на матчи
своих любимцев? По-моему,
это еще теснее сблизило бы
всех нас.

А У НАС ВО ДВОРЕ 
СТОИТ НОВЫЙ ФОК...

Российскую столицу по праву считают одной из самых спортивных в мире. Город
располагает уникальными современными аренами, на которых проводятся круп-
нейшие международные соревнования.

Баскетбольный чемпионат страны в разгаре.
Впрочем, как и матчи самого престижного на
континенте турнира - Евролиги. В нем нынче
выступают сразу два московских клуба - ЦСКА
и «Динамо».

РЕВАНШ АРМЕЙЦЕВ
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Скорее всего на растении поселился па-
утинный клещ. Если посмотреть внима-
тельно в лупу, то можно обнаружить на
оборотной стороне листа точечки, похо-
жие на покусы. Это результат работы пау-
тинного клеща. На листьях сначала появ-
ляется мраморный рисунок, а потом они и
вовсе опадут.

Обычно клещ попадает в квартиру, за-
цепившись на улице за одежду. Нередко
его приносят с букетами цветов, куплен-
ными в магазине или привезенными с дач-
ных участков.

Паутинные клещи откладывают яйца. А
уже личинки высасывают содержимое
клеток листьев, причем как травянистых,
так и древесных растений. Образуются па-
утинки, защищающие вредителей от смы-
ва дождями, от пестицидов. А ветер помо-
жет клещам рассеяться по всему саду.

Наиболее опасны вредители в сухую
жаркую погоду. Центральное отопление в

квартирах тоже способствует созданию
очень благоприятных условий для их раз-
множения. Остановить развитие клещей
можно с помощью ополаскивания всего
растения холодным душем. Однако изба-
вят от клеща полностью только химиче-
ские препараты: неорон, антиклещ, актел-
лик и август-4. Такие обработки надо про-
водить два-три раза с интервалом семь
дней на балконе или в ванной комнате.
Средства разводятся по инструкции, после
чего на литр раствора добавляется одна
чайная ложка шампуня от блох и клещей.
Есть народное средство: кусок хозяйст-
венного мыла разводится водой и смеши-
вается с табачной пылью. Растение опры-
скивается из пульверизатора, а через пять
часов его ополаскивают водой. Можно ис-
пользовать обычный яичный желток, раз-
веденный с водой.

Ирина ДАНИЛИНА, 
цветовод
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АЛЛЕРГИЯ
Это повышенная чувствительность организма к

самым разнообразным веществам: лекарствам, пи-
щевым продуктам, цветочной пыльце, укусам насе-
комых и т.д.

Чужеродные вещества, по-
падая в организм через кожу,
слизистые оболочки, желу-
док, сравнительно быстро мо-
гут вызвать тяжелые аллерги-
ческие реакции в виде крапив-
ницы, экземы, насморка,
бронхиальной астмы и шока.
Чаще аллергические реакции
протекают легко и лечатся ам-
булаторно.

Симптомы: сыпь (иногда в виде волдырей), зуд,
опухшие губы, заложенный нос, насморк, покрас-
нение глаз, экзема, спазм бронхов; в более тяже-
лых случаях - боль в животе, рвота, понос, затруд-
ненное шумное дыхание; в очень тяжелых случаях
- шок.

Нужно сделать
1. Успокойте и приободрите заболевшего: беспо-

койство может усилить аллергическую реакцию.
2. Дайте больному антигистаминный препарат

(тавегил, супрастин и др.). Используйте дозы пре-
парата, указанные в инструкции по его примене-
нию.

3. Если сыпь сопровожда-
ется зудом, применяйте хо-
лодные компрессы.

4. Обязательно следите за
работой кишечника, доби-
вайтесь регулярного стула,
используя продукты, бога-
тые клетчаткой.

5. Если, несмотря на ре-

гулярный стул, остаются
симптомы аллергии, продол-
жаются приступы бронхи-
альной астмы, дайте больно-
му слабительное (сульфат
магния, глауберову соль, ка-
сторовое масло или др.) и в
течение 1-3 дней не кормите,
давайте пить воду (дистил-
лированную, кипяченую,

родниковую), делайте клизмы утром и вечером.
Когда обращаться к врачу
Если у человека отекает лицо, язык или

гортань, если затруднено дыхание, высы-
пания не проходят в течение четырех ча-
сов, срочно вызывайте «скорую помощь».

При любых проявлениях аллергии нуж-
на консультация врача.

В качестве экстренной помощи при-
мените последовательно или одновре-
менно точечный массаж в соответствии
с приведенными ниже точками воздей-
ствия.

Местоположение точек
Зона воздействия находится между отростками

седьмого шейного и первого грудного позвонков,
основная точка находится на позвоночнике, другие
2 точки на один поперечный палец вправо и влево
от основной точки (рис. 1). Массируйте точки

большим или средним пальцем 2-3 минуты. Жела-
тельно в отдельности массировать основную и две
дополнительные точки.

Местоположение точки
Точка находится на стопе под внутренней ло-

дыжкой на границе тыльной и подошвенной по-
верхностей стопы (рис. 2). Резкое нажатие на
точку под внутренней лодыжкой поможет при
признаках удушья восстановить дыхание. Мас-
саж в течение 2-3 минут.

Местоположение точки
Точка находится на 3 пальца выше

запястья на тыльной стороне предпле-
чья (рис. 3). Надавите большим паль-
цем на точку. Делайте массаж по 2 мин.
каждый день.

При удушье
Местоположение точки
Точка находится в центре

вырезки грудины на передней
поверхности шеи (рис. 4).
Массируйте точку 2-3 мин. до

появления красноты. Можно на точку
прикрепить лейкопластырем медную мо-
нету.

При кожном зуде
Местоположение точки
Точка находится на бедре. Если опус-

тить руки по швам, средний палец укажет

на точку (рис. 5). Нажимайте и
массируйте точку подушечкой
среднего пальца 2-3 минуты.

Легкая форма комы
Симптомы: закрытый рот,

красное лицо, сжатые кулаки,
глубокое дыхание, скользящий
и твердый пульс. Не отвечает на
зов, но чувствует боль, реагиру-
ет на щипки, глотает влитую в

рот жидкость.
Для экстренной помощи примените последова-

тельно или одновременно точечный массаж.
Местоположение точки
Точка находится под но-

сом, немного выше середи-
ны расстояния между осно-
ванием носа и губой (рис. 6).
Держите голову больного
левой рукой и нажимайте
точку кончиком указательно-
го или большого пальца пра-
вой руки 5-10 сек. или до
стабильного эффекта.

Местоположение точек
Точки находятся на кончике каждого пальца

руки, в 3 мм от ногтя (рис. 7). Держите
пальцы больного левой рукой. Нажимай-
те на кончики всех пальцев обеих рук
(поочередно) ногтем большого пальца
правой руки 3-5 раз. (Можно колоть точ-
ки стерильной иглой, желательно появ-
ление капель крови.)

Задать все интересующие вопросы, в
том числе по поводу приобретения книг
«Доврачебная помощь взрослым» и
«Доврачебная помощь детям», вы може-
те по телефонам: 343-07-48; 301-10-46.
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АЛЛЕРГИЯ, ГОСТЬ НЕЗВАНЫЙ
Как помочь при аллергии и легкой форме комы, рассказыва-
ют Зинаида Вуколова, Анна Оганова и Валентин Вуколов в
своей книге «Доврачебная помощь взрослым».

1.

Вам потребуются: шило, пинцет, нож-
ницы, клей, циркуль, линейка, каран-
даш и корейская бумага для бумаго-

кручения.
Желательно, чтобы диаметр шила был

около 1 мм. Обычно шило имеет конусооб-
разную форму, что для наших целей не-
удобно. В этом случае можно воспользо-
ваться любым каленым стерженьком под-
ходящего диаметра. Шило (стержень) ис-
пользуется для намотки спирали из бу-
мажной полосы. При этом необходимо
контролировать усилие натяжения бумаги.

Кончики пинцета должны быть остры-
ми, точно совмещенными. Зазубринки на
конце могут оставлять следы на бумаге.
Усилие рук при сжатии надо контролиро-
вать таким образом, чтобы обеспечивать
надежный захват с наименьшим давлени-
ем.

Понадобятся ножницы с заостренными
концами. Это позволит максимально точно
нарезать бахрому. Лезвия должны быть
равномерно заточены под определенным
углом до самых кончиков. Тогда они будут
работать по всей длине.

Клей должен достаточно быстро высы-
хать и не оставлять следов. Такими свойст-
вами обладает ПВА.

А циркуль, линейка и карандаш понадо-
бятся при разметке будущей композиции.

Для работы потребуется корейская бу-
мага. Она позволяет придать будущему из-
делию нужную форму. Кроме того, она
продается уже нарезанной на полоски раз-
личных цветов. Конечно, можно попробо-
вать потренироваться с полосками обыч-
ной бумаги, но работать с ней будет весь-
ма проблематично. Стандартная упаковка
корейской бумаги содержит полоски дли-
ной 27 см. Ширина варьируется от 2 мм до
3 см. В упаковке может находиться бумага
как  одного, так и разных цветов. Толщина

и сам материал никак специально не варь-
ируются.

Техника бумагокручения несложна. По-
лоска бумаги свивается в плотную спи-
раль. Начать навивку будет удобно, накру-
тив край ленты на кончик острого шила.
Иногда вместо шила используют специ-
альный инструмент, имеющий раздвоен-
ный кончик, удобный для захвата бумаги.
Сформировав сердцевину спирали, про-
должать работу целесообразно без ис-
пользования инструмента. Так вы сможете
подушечками пальцев почувствовать, од-
нородно ли формируется рулон, и вовре-
мя скорректировать усилия. В результате
должна образоваться плотная спираль
меньше 1 см в диаметре. Она будет осно-
вой дальнейшего многообразия всех
форм. После чего спираль распускается до
нужного размера, и затем из нее формиру-
ется необходимая фигура. Кончик бумаги
прихватывается капелькой клея. Сущест-
вует множество типовых фигур, но и вы
сами можете придумать новые.

Если оттянуть сердцевину ролла в сто-
рону, с противоположной стороны прида-
вив ролл двумя пальцами, получится ка-
пелька. Это самая простая форма, из кото-
рой «рождаются» листики цветка. Можно,
конечно, пофантазировать и создать свои
формы – треугольник, полумесяц, какой-
нибудь другой листик. Все в ваших руках.
Размер букета также зависит от вашего
выбора, будете ли вы скручивать полосоч-
ки шириной 1 см или 3 см.  

Композицию выкладываете на картоне.
Можете сразу приобрести рамочку нужно-
го размера и делать свой букет в ней. Каж-
дая фигурка аккуратно скрепляется с дру-
гими клеем. Можно сделать букет рома-
шек или разноцветных полевых цветов.

Светлана НОСЕНКОВА
Фото автора

ТАЙНЫ БУМАГОКРУЧЕНИЯ
Сделать своими руками бумажный букет совсем
несложно. Для этого достаточно освоить азы бума-
гокручения, о которых рассказывают на мастер-
классах в Государственном Дарвиновском музее.

Успех выгонки зависит пре-
жде всего от крупных здо-
ровых почек. Они не

должны быть моложе или стар-
ше трех лет. Выбор почвы не
представляет существенного
значения: ее можно заменить
даже чистым песком. В горшоч-
ке делается легкий дренаж, за-
тем в него устанавливаются
пять или шесть ландышевых по-
чек с корешками. При необходи-
мости они могут быть укороче-
ны. Пространство между кореш-
ками и почками плотно заполня-
ется землей. Почки должны
быть едва видны. Этот горшо-
чек устанавливается в горшок
большего размера, причем
края обоих должны находиться
на одном уровне. Все проме-
жутки на дне и с боков горшка
заполняются влажным мхом,
который накладывается слоем
и поверх земли. Потом «агре-
гат» ставится на кухне в непо-
средственной близости от пли-

ты, то есть на самом теплом
месте, где температура време-
нами доходит до 40 градусов.
Ландыши обильно поливают
очень теплой водой (30-35 гра-
дусов) раз в день. Однако мох,
находящийся в промежутках
между емкостями, смачивают
несколько раз в день горячей
водой (40-50 градусов). Если
температура возле ландышей
ночью опускается ниже 15 гра-
дусов, желательно установить
их в духовой шкаф. Остывание
может отдалить цветение, но
дела не испортит. При длитель-
ном понижении температуры
выгоняются только листья, а
цветочные стебли не появляют-
ся. Когда цветочные стебли
поднимутся на 5 см, надо рас-
править вокруг них мох таким
образом, чтобы он не мешал
росту и в то же время окутывал
их. Вскоре колосок с бутонами
вытянется, и нижний цветок на-
бухнет. Тогда горшочки выни-

мают из мха, очищают от при-
ставших кусочков и вносят в
комнату, где ставят на 1-2 дня в
наиболее тенистое место, при
этом прикрыв бумажными кол-
паками.

При правильном уходе цвете-
ние начинается через три неде-
ли и продолжается около меся-
ца. Увы, после выгонки ланды-
ши становятся совершенно
нежизнеспособными. Посадка в
грунт бесполезна. Зато полу-
ченный запас ландышевых по-
чек отлично сохраняется в при-
копе на дворе, откуда их берут
по мере надобности.

Людмила 
КОЛКИНА,
Зеленоград

ЛАНДЫШИ ЗИМОЙ?

БЕЗ
ХОЗЯИНА 
ЗЕМЛЯ -
СИРОТА

Итак, дорогие садоводы,
наступил новый год. Пора
подвести итоги прошлогод-
него многотрудного сезона
и поговорить о потерях и
достижениях. Давайте до-
говоримся: вы задаете нам
вопросы, а мы на них отве-
чаем. Присылайте также
свои наблюдения и крупин-
ки опыта. Дополняйте и
обогащайте наши ответы.
Их правильность проверит
и подтвердит будущий се-
зон, которого, если  верить
синоптикам, ждать уже не-
долго.

Татьяна 
ЧИРКОВА

2.

3.

4.

5.

6.

7.

«У меня в квартире растет кустик болгарского перца. Уже краснеют три плода. Но
сейчас листья вдруг стали скручиваться и засыхать, а на некоторых появилась еле
заметная паутинка.

Людмила БОРЗЫХ».

КЛЕЩА - ПОД ДУШ!

Дорогая редакция! В «МС» № 1 от 17-23 янва-
ря 2007 года в материале «Выгнать и догнать»
рассказывалось о выращивании гиацинтов в
комнатах. Но существует и выгонка ландышей.
Для этого не надо ехать в магазин, тратить
деньги на луковицы. Именно сейчас, когда зе-
мля не замерзла, можно выкопать корневища
с толстыми розовыми почками и разместить
их, например, на кухне.



УБурчальцева было
поэтическое настрое-
ние - он мыслил об-

разами, жонглировал рифмами, дышал строфа-
ми. В голове Бурчальцева громоздились поэмы,
роились сонеты, вскипали оды. И все потому, что
он, Бурчальцев, шел к своей невесте Ольге - де-
лать ей предложение.

- Гражданин, - обратился к Бурчальцеву мили-
ционер на улице. - С этого момента, вы - понятой.
Будете присутствовать при проведении обыска.

- Какой еще «гражданин»?! - возмутился Бур-
чальцев. - Я - поэт!

- Товарищ! - подскочил к Бурчальцеву борода-
тый мужчина с флагом наперевес. - Присоединяй-
тесь! Весь мир насилья мы разрушим!

- Какой еще «товарищ»?! Какое «насилье»?! Я
же поэт! - вскричал Бурчальцев и, брезгливо от-

махнувшись от флагоносца
букетом, быстро засеменил
прочь.

- Мужик, подай на пропитание! - воздел к Бур-
чальцеву руки нищий в подземном переходе.

- Какое еще «пропитание»?! Какой еще «му-
жик»?! Я же поэт! - взвыл Бурчальцев и рванул
прочь.

- Зайчик мой! Бегемотик! - бросилась  на шею
Бурчальцеву невеста Ольга. - Вырви, вырви меня
из клетки!

- Какая еще «клетка»?! Какой «зайчик-бегемо-
тик»?! Я же поэт! - взревел Бурчальцев и, швыр-
нув ошметки букета в стену, пулей умчался прочь.

Невозможно у нас быть поэтом. Люди меша-
ют...

Антон МАКУНИ,
критик

Несмотря на суровую прозу
жизни, поэтов в Обалдуев-
ске хватает. Еще бы! Как ча-
сто, окунувшись в наши со-
циально-экономические ре-
алии, непреодолимо хочет-
ся ямбнуть анапестом по хо-

рею. И обалдуевцы это де-
лают с удовольствием.
Правда, «нам не дано преду-
гадать, как наше слово отзо-
вется». Жена, обидевшись
на рифму, может уйти к дру-
гому, начальник - уволить по-

эта за написание стихов в
рабочее время, а компетент-
ные органы и вообще могут
привлечь автора за отсутст-
вие гражданской позиции...
Да, трудно быть у нас поэ-
том. Но все равно хочется...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 24 по 30 января 2007 года

В конце месяца на нашу территорию нагря-
нут январские холода. На смену циклонам, ко-
торые шли через нас нескончаемой чередой,
придет антициклон со Скандинавии, напол-
ненный арктическим морозным воздухом. В
среду под его влиянием местами покружит
небольшой снег, днем в Москве -6..-8, по об-
ласти -5..-10 градусов. Ветер ожидается юж-
ный и юго-восточный, 5-10 м/с с порывами до
15 м/с. В четверг Москву будет проходить ат-
мосферный фронт циклона. Ожидается снего-
пад, метель и порывистый восточный ветер. В
ночь на четверг в Москве -10..-12, по области
-8...-13, днем в Москве -4..-6 градусов, по об-
ласти -3..-8 градусов. В пятницу и субботу, 26
и 27 января, будет идти снег, температура но-
чью -7..-12 градусов, днем -2..-7 градусов. Ве-
тер повернет на западный и северо-запад-
ный, его скорость 5-10 м/с. В воскресенье, по-
недельник и вторник под влиянием атланти-
ческих циклонов погода опять станет пасмур-
ной, сырой, с порывистым западным и севе-
ро-западным ветром, время от времени будет
идти небольшой снег, преобладающая темпе-
ратура днем 0..-5 градусов. 

В период с 24 по 30 января магнитное поле
земли ожидается спокойным. Правда, колеба-
ния атмосферного давления могут ухудшить
состояние здоровья у некоторых метеозави-
симых людей. Но если затянувшийся период
предзимья неблагоприятно сказывался на
эмоциональном состоянии людей с нервными
и психическими нарушениями, то, можно на-
деяться, с приходом русской зимы настрое-
ние и самочувствие у многих улучшится. В
выходные дни можно будет проложить первую
лыжню, прокатиться на санках. Активные
зимние виды спорта и прогулки на свежем
воздухе помогут восстановить силы, которые
организм успел растратить после лета.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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ЕСЛИ ЧТО И  ВОСПИТЫВАЕТ НАСТОЯЩИЕ
ПОЭТИЧЕСКИЕ ТАЛАНТЫ, ТАК ЭТО ПРОЗА

ЖИЗНИ. НО В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ЭТА ПРОЗА
БОЛЬШЕ СМАХИВАЕТ НА ДРАМУ...
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ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
2 «Я родился... в селе Красном, что на

речке Пенке...» Этими словами, напи-
санными рукой А.С. Пушкина, он начал

свое жизнеописание, за которое долго не ре-
шался взяться. Крестным отцом его был пья-
ный лакей, крестной матерью – повариха.
Его женой стала девочка, которую русские
солдаты  вызволили у турок после взятия
Анапы и которая воспитывалась в генераль-
ской семье. После долгого скитания по про-
винциальным театрам последние сорок лет
жизни он прожил в Москве. За это время он
не только не пропустил ни одной репетиции,
но даже ни разу не опоздал. Вершинами его
творчества стали роли Городничего в «Реви-
зоре» и Фамусова в «Горе от ума». Отмечая
его место на русской сцене, Гоголь писал
ему: «Вы напрасно говорите в письме, что
стареете... Увидите, что для вас настанет
еще время, когда будут ездить в театр для
того, чтобы не проронить ни одного слова,
произнесенного вами...» Сегодня областной
театр на его родине носит его имя, а не-
сколько лет назад завоевал звание академи-
ческого. 

Улица в Москве, носящая его имя, находит-
ся  в Мещанском районе ЦАО. Назовите ее -
и войдете в число претендентов на ценные
призы «МС».

Ответ на предыдущее задание: улица
Фонвизина.

Зимой члены обалдуевского
союза писателей собрались
для того, чтобы принять в

свои ряды Льва Николаевича Тол-
стого и Александра Сергеевича
Пушкина. Что-то там заклинило во
времени, и глыбы мировой литера-
туры оказались не в своем веке.
Местные писатели и поэты игнори-
ровать появление классиков не
могли и пригласили их на свое за-
седание.

Две рекомендации из трех Тол-
стому дали Белинский и Черны-
шевский. Эти рекомендатели были
многим членам СП известны, но из-
за того, что они не состояли в мест-
ной организации, компетентность
их была поставлена под сомнение.
После продолжительных дебатов
этот барьер был благополучно пре-
одолен, и Лев Николаевич уже мог
бы торжествовать, но тут неожи-
данно оказалось, что с его творче-

ством знакомы не все присутствую-
щие.

- Лично я, конечно, очень ува-
жаю Льва Николаевича и слышал о
нем много положительных отзы-
вов, но две трети нашего кворума
его произведения не читали, и мы

не имеем права голосовать за кота
в мешке! – высказал общее мнение
вечно хмурый писатель Григорий
Сальцев, который считался знато-
ком и воспевателем деревообраба-
тывающего слоя современной ли-
тературы.

- Ну что вы, господа! Ну, нельзя
же так! – заволновался жалеющий
всех Максим Курлыка. – Я предла-
гаю всем прямо здесь и сейчас
прикоснуться к бессмертным тру-

дам Толстого! Лев Николаевич, до-
рогуша, а вот это не вы написали:
«Маленький мальчик нашел пуле-
мет. Больше в деревне никто не
живет!»

- Нет, не я! – растерялся Лев Ни-
колаевич.

- А вот это: «Я помню чудное
мгновенье: передо мной явилась
ты...»

- Это – Пушкин! – улыбнулся
Толстой.

- Вот и я говорю, – опять пере-
хватил инициативу Григорий Саль-
цев. – Давайте рассмотрим канди-
датуру Пушкина, а Толстый пусть
еще разок придет к нам осенью.

Граф Лев Николаевич пропус-
тил мимо ушей нарочито искоре-

женную фамилию и потопал на
выход. По-английски не проща-
ясь, но босиком.

- Приняли в писатели? – живчи-
ком подлетел к нему в коридоре
Пушкин.

- Оставили на осень! – вздохнул
Толстой. – Не ходил бы туда, Са-
шок!

- Да я их всех, если что, на дуэль
вызову! – отмахнулся Пушкин.

К Пушкину активные члены ме-
стного СП претензий практически
не имели, но и он с первого захода
не был принят в поэты. Не хватило
всего лишь одного голоса. Масти-
тый поэт Полковников гипотетиче-
ски мог бы поддержать кучерявого
гения, но в данный момент его на
собрании не было, ибо слабый же-
лудок не позволял ему надолго от-
лучаться из дома.
Александр КОСТЮШИН,

литсановник

КОТ В МЕШКЕ

ПАТРИОТ
Водин из выходных Петр Сергеевич привез

в квартиру большой книжный шкаф и стал
заботливо расставлять в него скопившиеся

по разным углам книги.
Надежда Филипповна, супруга Петра Сергее-

вича, кинулась помогать:
- Что у тебя там? Десятитомник Пушкина? -

спросила она мужа. - Давай к нему двадцать то-
мов Вальтера Скотта пристроим...

- Надя, не мешай! - отстранил супругу вместе
с Вальтером Скоттом от шкафа Петр Сергеевич.

- Мама, ты ничего не понимаешь, - встряла
дочь Люба. - Ты бы еще Бальзака принесла! Кто
же на одной полке с отечественным классиком
зарубежного ставит? Рядом с Пушкиным Гоголь
просится...

- Не лезла бы ты, Люба, сюда со своим Гого-
лем! - осадил дочку отец.

- И правильно, папа, - поднялся с дивана зять.
- Это ж надо догадаться ставить поэта рядом с
прозаиком!

- А у Пушкина, между прочим, и проза есть! -
не сдавалась Люба. - «Капитанская дочка»  и
эти, как их, «Повести Белкина».

- Двоечница, - завелся зять, у которого за пле-
чами был незаконченный ветеринарный инсти-
тут. - С Пушкиным в одном ряду должен стоять
только равный ему поэт - например, Лермонтов.

- А трехтомник Сергея Есенина мы куда поста-
вим? - запричитала Надежда Филипповна. - Мо-
жет, на антресоли? А двенадцать томов Маяков-
ского?

- Полкой выше, - посоветовал зять. - Оба ведь
поэты!

- Тоже мне дизайнер! - отверг его предложе-
ние Петр Сергеевич, расставляя следом за Пуш-
киным Стендаля.

- Папа хочет, чтобы наша библиотека была
систематизирована в алфавитном порядке, - уе-
ла недоучившегося ветеринара Люба.

- У обоих - ни ума, ни фантазии, - отозвался
глава семейства. - Вы когда-нибудь флаг России
видели? Какой у него цвет? Правильно, бело-си-
не-красный. Так вот и я нашу библиотеку под
цвет российского флага расставляю, неужели не
ясно?

- А зачем, папа? - удивилась дочь.
- Потому что я гражданин и патриот! В отли-

чие от всех вас! - отрезал Петр Сергеевич и по-
ставил на нижнюю полку шкафа, где уже распо-
лагался краснопереплетенный шеститомник
Льва Кассиля, почти не отличающийся от него
по цвету обложек десятитомник Марка Твена...

Олег ГОНОЗОВ,
книгочей

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
ВСЕ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА! Новый вид продук-

ции для улучшения движения пешеходов по
замерзшим рытвинам и ухабам освоил
Обалдуевский завод спортинвентаря - уже в
первые новогодние дни в торговую сеть по-
ступила первая партия коньков-горбунков.

ОПЯТЬ НЕ СДЕРЖАЛИ! Никогда не дер-
жат свое слово труженики ЖКХ Захолуст-
ного района  Обалдуевска. Даже пообе-
щав отключить в связи с ремонтом лиф-
тового хозяйства горячую воду во всех
домах, они не выполнили своего обеща-
ния...

ВРЕМЯ - ВПЕРЕД! В Обалдуевске про-
шел конкурс на лучший час пик. Победу в
нем одержали представители Северо-Юж-
ного округа. Время победителя на 7,6 ми-
нуты лучше, чем у второго призера!

Евгений ТАРАСОВ,
хроникер

Откинув со лба непокор-
ную прядь волос, Бло-
кашкин вывел на чистом

листе бумаги первую строчку
будущего поэтического ше-
девра: «Ночь, улица, фонарь,
аптека...» И задумался. Вроде,
хорошо. Но кого-то напомина-
ет. Злопыхатели могут обви-
нить в плагиате. Как известно,
поэта обидеть легко. Может,
поменять «улицу» на «подво-
ротню»?

Кажется, в этом что-то есть:
«Ночь, подворотня, тусклый
свет...» Дальше напрашивает-
ся: «И денег ваших больше
нет!» Неплохо. Теперь надо
усилить гражданскую позицию
автора:

«Ночь, подворотня, тусклый
свет,

Прохожий, не забудь совет:
«Всегда носи с собой кас-

тет!»
Ну вот, совсем другое дело.

Получилась изящная вещица.
Но вот за совет про кастет изда-
тель явно не похвалит. Да и кто
в наше время шатается по под-

воротням ночами? Только «от-
морозки». С кастетами. Значит,
действие должно происходить
в дневное время. Не мешает до-
бавить позитив. А то упрекнут в
очернении действительности.
Третий вариант стихотворения
явно затмил два первых:

«День, улица, машина, пис-
толет,

Ты знал, что не спасет броне-
жилет...»

Перечитав двустишие, Бло-
кашкин загрустил: не стихотво-
рение, а какая-то эпитафия.
Хоть сейчас предлагай браткам.
И куда делся позитив? Напря-
женная работа мысли выли-
лась в окончательный вариант:

«День, улица, злой киллер,
пистолет,

Ты знал, что не спасет броне-
жилет,

И чтобы не попасть впросак,
Не поскупился и купил бро-

неколпак!»
Поэт, подвывая, прочитал

свое творение вслух и радостно
воскликнул: «Ай да Блокашкин,
ай да молодец!» Строгая сю-

жетная линия, идейный смысл,
чеканная строка, изощренная
рифма... А главное - четко вы-
раженная гражданская пози-
ция автора, душевная боль за
беззащитных россиян. Бло-
кашкин придвинул к себе теле-
фон и набрал хорошо знако-
мый номер:

- Алло, это фирма «Броне-
мир»? Хочу вас порадовать: за-
кончил новый рекламный сло-
ган. И предлагаю по новой цене
- 200 долларов за строку. Как
это - больше не надо? Алло...
Вот сволочи, бросили трубку!

Чувство глубокой обиды за
обманутых сограждан рвало
трепетную душу поэта на части
и заставляло снова взяться за
перо. Вскоре на исчерканном
вдоль и поперек листе бумаги
появились грозные обвини-
тельные строки:

«История печальна и стара,
как мир,

Убили всех, кто обращался в
«Бронемир!»

Виктор ВЕСЕЛОВ,
рекламист

ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ

НЕВОЗМОЖНО...
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

185 лет назад, 26 января
1822 года, великий князь
Константин направил секрет-
ное письмо Александру I, в
котором извещал монарха,
что в связи с женитьбой на
польской графине Грудзинь-
ской, особе не августейших
кровей, он отказывается от
претензий на российский
престол.

180 лет назад, 28 января
1827 года, в Сибирь под кон-
воем прибыли первые декаб-
ристы, осужденные к различ-
ным каторжным срокам и по-
селениям.

175 лет назад, 25 января
1832 года, родился замеча-
тельный русский художник -
пейзажист Иван Шишкин,
автор каждому с детства
знакомых полотен - «Утро в
сосновом лесу», «Корабель-
ная роща», «Рожь» и многих
других.

120 лет назад, 27 января
1887 года, родился прослав-
ленный летчик, один из пио-
неров русской авиации Петр
Нестеров, автор знаменитой
«мертвой петли». Штабс-ка-
питан Нестеров первым в ми-
ре применил воздушный та-
ран. Погиб во время Первой
мировой войны.

110 лет назад, 27 января
1897 года, в Санкт-Петербур-
ге в Мариинском театре со-
стоялась премьера балета
П.И. Чайковского «Лебеди-
ное озеро».

105 лет назад, 25 января
1902 года, высочайшим ука-
зом в России была отменена
смертная казнь. Правда, не-
надолго: после Октябрьской
революции она вновь заняла
место в Уголовном кодексе,
как «высшая мера социаль-
ной защиты». Споры о том,
возвращать ли смертную
казнь, не утихают по сей
день.

95 лет назад, 30 января
1912 года, в Одессе родился
знаменитый советский моряк
Александр Маринеско. Под-
водная лодка под его коман-

дованием в начале 1945 года
в исключительно тяжелых ус-
ловиях успешно атаковала и
потопила немецкий супер-
лайнер «Вильгельм Густлов».
Это была крупнейшая по по-
топленному тоннажу победа
во Второй мировой войне.
Взбешенный Гитлер объявил
командира советской подвод-
ной лодки своим личным вра-
гом.

75 лет назад, 25 января
1932 года, СССР и Польша
подписали пакт о ненападе-
нии. В тридцатые годы поли-
тическая мода на подобные
документы охватила всю Ев-
ропу. На поверку «мирные
пакты» оказались не более
чем пустыми бумажками, из
костра которых возгорелась
Вторая мировая война.

65 лет назад, 27 января
1942 года, в «Правде» был
напечатан очерк П. Лидова
«Таня», рассказывавший о
подвиге Зои Космодемьян-
ской. В перестроечные годы
кое-кто бросился «развенчи-
вать» Зою - как и Николая Га-
стелло, и Александра Матро-
сова. Поколению, для которо-
го все «должно стать кока-ко-
ла», из-за бугра настоятель-
но не рекомендовалось
иметь национальных геро-
ев...

40 лет назад, 27 января
1967 года, был подписан ме-
ждународный договор о мир-
ном использовании космоса
и Луны. По трагическому сов-
падению именно в этот день
сгорел на старте американ-
ский космический корабль
«Аполлон» с тремя астронав-
тами на борту.

20 лет назад, 27 января
1987 года, М. Горбачев на
Пленуме ЦК КПСС впервые
назвал время нахождения у
власти Л. Брежнева «эпохой
застоя» и объявил о новом
этапе перестройки - «эры
гласности». Затем последо-
вала гибель великой держа-
вы и десятилетие полуколо-
ниальной зависимости от За-
пада...

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 1 (204)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: сабо - Атон -
барс - бензин - Окуджава - Окс - То-
идзе - но - Ир - цы - витамин - доб-
ряк - Ри  - Акри - Евбул - атом - аб-
рис - клетка - пик - СК.

ПО ВЕРТИКАЛИ: бутон - «Дар» -
комок - барбос - бра - отсек - иврит -
нутрия - КП - гнездо - ткемали - ижи-
ца - Бек - Надым - бурт - ВЗ - Иру -
икс - гаер - Нил - сак.

 т. 935-82-55, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 14

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 12000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров: 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ
ЭТО

500 000
ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ КЛИЕНТОВ!

Информационно-рекламная служба
т/ф.: 675-24-36, т.: 677-41-29, 677-40-90

ГАЗЕТА РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО

КРОССВОРД ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Карман-
ная сумочка. 6. Страстный люби-
тель музыки. 9. Тропическое веч-
нозеленое плодовое дерево. 10.
Черта, линия. 12. Заслон для пре-
дохранения от всевозможных из-
лучений. 13. Стихотворение В.
Маяковского. 14. Истинное ис-
ходное положение теории. 16.
Подвижный головной придаток у
членистоногих, иначе - усик, ся-
жок. 18. Центр виноделия и вино-
торговли во Франции. 21. Денеж-
ная единица Венесуэлы. 22. Сорт
яблок. 23. Созвездие с яркой
звездой Арктуром. 24. Ряд труб в
органе. 25. Зеленый покров зем-
ли. 28. Единица измерения в по-
лиграфии. 30. Приток реки Колы-
мы. 32. Наука о воспитании и
обучении детей с нарушениями
зрения. 34. Старинный щипковый
струнный инструмент. 35. Деталь
часового механизма. 36. Карело-
финские гусли. 37. Кабина аэро-
стата, дирижабля. 38. Пристрой-
ка к дому.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вид мебели.
2. Крепежная деталь. 3. Вокаль-
но-инструментальное произведе-
ние. 4. Город, где в 1924-28 гг.
жил. М. Горький. 5. Драма М.
Лермонтова. 6. Северное травя-
нистое растение, плоды съедоб-
ны. 7. Тонкая хлопчатобумажная
ткань. 8. Представительница на-
рода, живущего в Хабаровском
крае. 11. Способ многокрасочной
печати. 12. Раздел физики. 15.
Отрезок прямой, ограничиваю-
щий геометрическую фигуру. 17.
Русский поэт (1824-61). 18. Го-
род-порт во Франции. 19. Слу-
жебное помещение на судне. 20.
Большой гурт овец. 26. Доклад-
чик или консультант по опреде-
ленным вопросам. 27. Испанский
живописец XVII в. 28. Системати-
зированный перечень предме-
тов. 29. Инструмент скульптора,
вид зубила. 30. Народный артист
СССР, с 1952 г. работающий в Те-
атре имени Вахтангова. 31. «...
тщеславия» (роман У. Теккерея).
32. Один из спутников Сатурна.
33. Гуцульский мужской танец.

ПО ВОПРОСАМ ДОСТАВКИ

ГАЗЕТЫ

обращаться по тел. 507-84-91

Так, оказалось, что ГЛАУКОМА (увеличение 
глазного давления) связана с недостатком ви-
таминов А и В1 (тиамина). Без этих витаминов 
не может быть острым зрение, поскольку они 
играют главную роль в преобразовании света в 
электрические сигналы. Симптомом заболева-
ния может быть потеря зрения в темноте, или 
«куриная» слепота. Увеличение содержания ви-
таминов А и В1 в сетчатке обеспечивает адап-
тацию глаза к любой освещенности и как ре-
зультат - снижение внутриглазного давления.

Недавно учеными было доказано, что КАТА-
РАКТА (помутнение хрусталика) возникает в ре-
зультате окислительных процессов в хрусталике 
глаза. Хром, витамин С и рибофлавин сейчас 
рассматриваются как средства защиты от этого 
типа поражения.

Повреждение желтого пятна сетчатки - основ-
ная причина потери зрения у пожилых людей. 
Ученые определили, что повреждение сетчатки 
вызывают свободные радикалы. Главным средст-
вом борьбы со свободными радикалами являются 
селен, витамин Е и бета-каротин. Эти вещества 
ускоряют регенерацию поврежденных клеток.

Российскими специалистами в области би-
ологически активных продуктов и новых тех-
нологий разработан комплексный препарат 
«БИОЗОЛИН», компоненты которого обеспечи-
вают нормальное питание, жизнедеятельность 
и правильную работу глаз. Кроме необходимых 
для глаз витаминов препарат содержит также 
таурин (аминокислота, участвует в передаче 
фотосигналов), медь, цинк, а также другие жиз-
ненно важные для здоровья глаз элементы.

БИОЗОЛИН. ВИДЕТЬ - ЗНАЧИТ ЖИТЬ
Человеческий глаз представляет собой уникальный оптический прибор. Окружающий 

мир человек видит ясно, когда основные звенья оптической системы (глазное яблоко, сет-
чатка, хрусталик, зрительный нерв, радужка) работают гармонично. Как показали много-
численные исследования, ключом к решению многих проблем, связанных со зрением, слу-
жат витамины и микроэлементы, участвующие в жизни клеток тканей глаза.

“БИОЗОЛИН” применим при: прогрессирующей близорукости � глаукомной нейропатии 
� диабетической ретинопатии � возрастных изменениях остроты зрения
 �утомлении глаз из-за повышенных зрительных нагрузок � катаракте.

Дополнительная информация и справки по телефону в г. Москве: (495) 748-05-85
ООО “Фито-Центр”, 117292, г. Москва, ул. Кржижановского, д. 3 ОГРН 1047796106038

Перед применением рекомендуется проконсультироваться с врачом. Р.У. (БАД) № 77.99.23.3.У.2069.3.06 от 10.03.2006 г. РЕКЛАМА


